
Нарушив все спортивные 
принципы, ФИФА 
позволила сборной 
Польши без борьбы 
выйти в финал 
стыкового турнира ЧМ

ВЛАСТЬ  Поставлять российский газ в недружественные страны 
предложено только за рубли

Врубились?

Сергей Тихонов

А
вария на морском нефте-
наливном терминале под 
Новороссийском Каспий-

ского трубопроводного консор-
циума (КТК) может серьезно от-
разиться на мировом рынке 
нефти, заявил вице-премьер 
Александр Новак. По его сло-
вам, на ликвидацию послед-
ствий аварии уйдет примерно 
полтора-два месяца, и в этот пе-
риод объем нефти КТК, отгру-
жаемый через Новороссийск, 
не будет поставляться на рынок. 

Авария произошла из-за 
сильного шторма (5 баллов) и 
шквального ветра (31 метр в се-
кунду). Сейчас работа термина-
ла полностью остановлена. Про-
качка по трубопроводной си-
стеме пока идет, но резервуар-
ный парк заполнится к вечеру 
24 марта, после чего она также 

будет остановлена, сообщил ге-
неральный директор КТК Нико-
лай Горбань Первому каналу.

Пока не обследовано одно из 
трех выносных причальных 
устройств (ВПУ), два других 
оказались повреждены штор-
мом. Если последний ВПУ также 
окажется неисправным, то ра-
боту морского терминала при-
дется полностью остановить. 
Если же на последнем ВПУ не 
будет найдено повреждений, то, 

по словам Горбаня, в марте-ап-
реле этого года отгрузка нефти 
КТК через Новороссийск может 
сократиться в 3—5 раз.

В 2021 году через россий-
ский порт КТК отгрузила 60,7 
млн тонн нефти, добытой в Ка-
захстане. Это в среднем около 
1,2 млн баррелей в сутки. То 
есть в лучшем случае отгрузки 
сократятся на 800 тысяч барре-
лей в сутки. Этот объем — чуть 
менее 1% от ежедневного миро-

вого потребления (около 98 млн 
баррелей в сутки). Но это общая 
статистика, а важны детали. По-
чти вся нефть, отправляемая из 
Казахстана через Новорос-
сийск, поставляется в Европу 
(до 85% от объема прокачки). 
Остальная часть приходится на 
с т р а н ы  А з и а т с к о -Ти х о -
океанского региона (АТР) и 
США (около 2% отгрузок).

Рынок отреагировал на сооб-
щение об аварии умеренным 
ростом. Цена Brent поднялась со 
114 долларов за баррель до 119 
долларов. Но причиной роста 
стала и информация о сниже-
нии ее запасов в хранилищах 
США. Сдержанная пока реак-
ция рынка на возможные пере-
бои с поставками каспийской 
нефти объясняется тем, что ее 
дефицит будет локаль-
ным и затронет глав-
ным образом Европу.

Кира Латухина

«К
о л л е к т и в -
ный Запад» 
объявил де-
фолт перед 
Р о с с и е й , 
перечеркнув 
д о в е р и е  к 
своим валю-
там. Поэто-

му Россия решила поставлять то-
вары в Евросоюз и США за ру-
бли, и начнет с газа. Об этом 
заявил президент Владимир Пу-
тин на совещании с членами пра-
вительства. Участники доложили 
главе государства об антисанк-
ционных мерах и действиях по 
отраслям в связи с введенными 
против нашей страны рестрик-
циями. Владимир Путин объявил 
еще об одном решении: поднять 
ставку по льготной ипотеке с 7 до 
12 процентов и увеличить ее.

Газ пойдет за рубли
Профильным вопросом ста-

ла ситуация в строительстве. 
Владимир Путин отметил ее си-
стемообразующую роль. Но 
перед тем как выслушать по-
дробный доклад по этой теме, 
президент сделал важное заяв-
ление. «Мы обсуждали это с 

коллегами на протяжении пре-
дыдущих дней», — сказал он. За 
последние несколько недель ряд 
западных стран приняли неле-
гитимные решения по «замо-
розке российских активов», на-
помнил глава государства. 
«Коллективный Запад» факти-
чески подвел черту под надеж-
ностью своих валют, перечерк-
нул к ним доверие, сказал он. «И 
США, и ЕС объявили, в принци-
пе, настоящий дефолт по своим 
обязательствам перед Россией. 
И теперь в мире каждый знает — 
так-то подозревали, а теперь 
знает каждый, что обязатель-
ства в долларах и евро могут 
быть не исполнены», — отметил 
Путин. «Совершенно очевидно, 
что в этой связи поставлять 
наши товары в Европейский 
союз, в Соединенные Штаты и 
получать оплату в долларах, 
евро, ряде других валют не име-

ет для нас уже никакого смыс-
ла», — заявил президент и объ-
явил о важном решении. «В 
самое короткое время реализо-
вать комплекс мер по переводу 
оплаты — начнем с этого, с наше-
го природного газа... поставляе-
мого в так называемые недру-
жественные станы, на россий-
ские рубли», — указал он. «То 
есть отказаться от использова-
ния в таких расчетах всех ском-
прометировавших себя валют», 
— пояснил Путин. «Россия про-
должит, безусловно, поставлять 
природный газ в соответствии с 
объемами и по ценам, по прин-
ципам ценообразования, за-
фиксированным в заключенных 
ранее контрактах», — подчерк-
нул президент. «В отличие от не-
которых коллег, мы дорожим 
своей деловой репутацией на-
дежного партнера и поставщи-
ка», — заметил он. Коррективы 

коснутся только валюты плате-
жа: она будет изменена на ру-
бли. Путин поручил правитель-
ству дать директиву «Газпро-
му» по внесению изменений в 
действующие контракты.

«При этом всем зарубежным 
потребителям должна быть 
предоставлена возможность со-
вершать необходимые опера-
ции, и нужно создать для них 
понятную, прозрачную проце-
дуру проведения платежей, 
включая приобретение россий-
ских рублей на нашем внутрен-
н е м  в а л ю т н о м  р ы н к е » ,  — 
обозначил глава государства и 
попросил Центробанк совмест-
но с кабмином за неделю опре-
делить порядок совершения та-
ких операций.

Главное — 
поддержать людей

О решениях по поддержке 
экономики и граждан подробно 
рассказал премьер-министр 
Михаил Мишустин. Помимо 
уже принятых Госдумой 20 за-
конов будут внесены еще шесть 
и готовятся 30, сообщил он. 
Большая часть мер по поддерж-
ке экономики заработает до 
конца марта. Вместе с уже при-
нятыми отобрано порядка двух-

сот инициатив, они все вошли в 
план первоочередных действий.

«Главное — поддержать лю-
дей», — подчеркнул Мишустин. 
Особое внимание кабмин уде-
лил рынку труда   . «Поможем 
тем, кто хочет трудоустроить-
ся», — пояснил премьер. Теперь 
воспользоваться услугами цен-
тров занятости могут не только 
безработные, но и те, кто нахо-
дится под риском увольнения. А 
платежи по ипотеке, оформлен-
ной до роста ключевой ставки, 
останутся на уровне конца 
февраля. Среди важных реше-
ний — ограничение возврата 
самолетов иностранным лизин-
годателям. На этот год установ-
лен особый режим исполнения 
договоров лизинга авиатехники 
с иностранными компаниями. 
Как заявил Мишустин, в рос-
сийский регистр переведены 
сотни самолетов, свыше поло-
вины всего флота. Не останутся 
безнаказанными и действия 
Запада в отношении россий-
ских морских судов, которым не 
дают заходить в порты, 
— будут адекватные 
ограничения.
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ФУТБОЛ

За российский газ недружествен-
ные страны должны будут платить 
рублями. 

А К Ц Е Н Т

Этот «коллективный Запад» фактически 
подвел черту под надежностью своих 
валют, перечеркнул к ним доверие

А К Ц Е Н Т

Предложение нефти на мировом рынке 
из-за аварии на морском терминале КТК 
может сократиться на 1 млн баррелей 
в сутки

Австралийский доллар  76,9174
Азербайджанский манат  60,8337
Армянский драм**  21,0442
Белорусский рубль  31,6632
Болгарский лев  57,9138
Бразильский реал  21,0204

Венгерский форинт**  30,4308
Вон Республики Корея***  84,9838
Гонконгский доллар 13,1855
Датская крона  15,2255
Доллар США  103,1618
Евро  113,2613

Индийская рупия*  13,5199
Казахстанский тенге**  20,3014
Канадский доллар  81,9330
Киргизский сом*  10,1916
Китайский юань  16,1891
Молдавский лей*  56,0814

Новый туркменский манат  29,4748
Норвежская крона  11,7561
Польский злотый  24,0515
Румынский лей  22,8913 
СДР  142,2137
Сингапурский доллар  75,9604

Таджикский сомони*  85,2330
Турецкая лира*  69,4912
Узбекский сум****  89,4243
Украинская гривна*  34,8570
Фунт стерлингов  136,0395
Чешская крона*  45,9969

Шведская крона  10,8917
Швейцарский франк  110,3335
Южноафриканский рэнд*  69,7002
Японская иена**  85,4731

*За 10
**За 100
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 24.03.22

Александр Новак: 
Без российских 
углеводородов 
на рынке случится 
коллапс

Что могут сделать регионы 
для сохранения 
рабочих мест 
в тех компаниях, 
которые ушли с рынка

Правительство 
предложило 
переназначить 
Андрея Костина 
главой ВТБ

Дорогая наша книга: 
российские 
издатели — о том, 
как им выйти 
из кризиса
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В НОМЕРЕ

ПРОЕКТ В Москве 
проведут эксперимент по 
новому оформлению ДТП

Авария 
без остановки

Владимир Баршев

Правительственная комиссия по безопасности дорож-
ного движения поручила московскому правительству 
провести эксперимент по новому способу оформления 
аварий на скоростных магистралях. Глава комиссии, 
вице-премьер Марат Хуснуллин поручил МВД, мин-
трансу и Российскому союзу автостраховщиков ока-
зать содействие в проведении эксперимента в Москве. 
Речь идет о том, чтобы разрешить оформлять мелкие 
аварии в безопасном месте. 

Поводом для такого решения стал доклад замести-
теля мэра в правительстве Москвы Максима Ликсуто-
ва, который представил отчет о том, как столичные 
службы действуют в случае появления на скоростных 
магистралях аварийного транспорта. А скоростных 
магистралей в городе много. Да и аварий немало. Одна-
ко, к сожалению, зачастую люди погибают не в тех ава-
риях, которые стали причиной остановки на скорост-
ной магистрали, а в последующих. То есть когда их ма-
шину, а также их самих сносят те автомобилисты, ко-
торые не увидели знака аварийной останов-
ки, не заметили аварийных сигналов. В об-
щем, в так называемых вторичных ДТП. 

ТУРИЗМ Отельеры 
заверяют, что цены 
в гостиницах, 
если и вырастут,  
то незначительно 

Вот так номер

Российских туристов, и это подтверждено многократ-
но, не остановят никакие санкции. Корреспонденты 
«РГ» в регионах обзвонили отели и выяснили, за сколь-
ко  можно снять одноместный номер, что изменится на 
майские праздник и почему выросли цены?   

Ночь в отелях самого западного региона страны, то 
есть  в Калининграде, обойдется в среднем в 4000 ру-
блей за одноместное размещение. При этом большого 
разрыва между трехзвездочными и пятизвездочными 
гостиницами нет: он составляет от 500 до 1000 рублей. 

Традиционно ценник для туристов выше на побере-
жье. В одной из пятизвездочных гостиниц Светлогор-
ска номер с видом на море обойдется в 4600—5000 ру-
блей за сутки. Если захочется заказать люкс, то придет-
ся выложить уже более 20 тысяч рублей. 

Правда, на майские праздники ситуация несколько 
изменится, и цена за одноместное размещение может 
подскочить на 1500—2000 рублей. 

— Мы стараемся не повышать резко цены , посколь-
ку придерживаемся в работе принципа стабильности. 
Об этом хорошо знают наши постоянные гости, — пояс-
нила администратор одной из калининградских гости-
ниц Дарья Хохлова. — С мая цена за «стандарт» воз-
растет до 6200 рублей в сутки, однако связано это с на-
чалом туристического сезона, а не с полити-
ческой и экономической ситуацией в стране. 
Это обычная история для нашего региона. 

МИНОБОРОНЫ Киев, как 
и другие города, напичкан 
оружием и техникой

Ракеты прятали 
в промзоне

Юрий Гаврилов

Вчера Минобороны России сообщило последние сведе-
ния о ходе специальной военной операции на Украине. 
Они подтверждают: наши войска совместно с подраз-
делениями Донецкой и Луганской народных респуб-
лик методично проламывают оборону ВСУ, наносят 
противнику серьезный урон в живой силе и технике, 
освобождают от националистов все новые территории.  

По словам официального представителя ведомства 
генерал-майора Игоря Конашенкова, сейчас россий-
ские части продолжают уничтожать подразделения 
54-й отдельной механизированной бригады вооружен-
ных сил Украины на южных и юго-восточных окраинах 
населенного пункта Новомихайловка.  Наши войска 
продвинулись за день еще на 2 километра.

Тем временем группировка войск Донецкой Респуб-
лики наносит огневое поражение 25-й воздушно-де-
сантной бригаде вооруженных сил Украины. Бойцы ве-
дут бой за овладение населенными пунктами Каменка 
и Новобахмутовка.  В последнем взята под контроль 
железнодорожная станция. В этом районе подразделе-
ния  ДНР уничтожили три танка, две БМП, два миноме-
та и 5 автомобилей повышенной проходимости.

Вечером 22 марта высокоточным оружием 
большой дальности морского базирования 
был нанесен удар по крупному арсеналу ВСУ. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РЕШЕНИЕ 
Госдума 
создала 
комиссию 
по борьбе 
с иностранным 
вмеша-
тельством

ИЗМЕРЯТ 
ДАВЛЕНИЕ
Татьяна Замахина

Депутаты приняли решение о 
создании комиссии по рассле-
дованию фактов вмешатель-
ства иностранных государств 
во внутренние дела России. 
Проект постановления об этом 
был одобрен на пленарном за-
седании в среду. 

Аналогичная комиссия дей-
ствовала в седьмом созыве 
Госдумы. Она была сформиро-
вана в 2019 году — как ответ на 
несанкционированные акции, 
организованные в период вы-
боров в Мосгордуму. Как ре-
шили и доказали депутаты, это 
было сделано при поддержке 
«коллективного Запада», на-
помнил глава Комитета по без-
опасности Василий Пискарев. 
Он руководил комиссией в про-
шлом созыве и по решению де-
путатов возглавил ее вновь.

В том, что новая комиссия 
необходима, сомнений нет, уве-
рен Пискарев. «Все мы видим 
преступные действия ставлен-
ников США на Украине», — от-
метил он. Продолжается подго-
товка «идеологических дивер-
сантов» для засылки в Россию. 
Кроме того, по его словам, тре-
буется кропотливая работа по 
купированию попыток Запада 
препятствовать политической 
интеграции в рамках Союзного 
государства России и Белару-
си. «Внешнее давление на нас 
будет только расти, — преду-
предил парламентарий. — Его 
цель — не только затормозить, 
ослабить развитие России, но и 
вообще, как мы видим, уничто-
жить нашу страну как самосто-
ятельное государство».

Комиссия займется изуче-
нием фактов вмешательства, 
подготовкой предложений, как 
этому противодействовать в за-
конодательной сфере, инфор-
мированием о фактах вмеша-
тельства во внутренние дела 
России.  

ДИПЛОМАТИЯ 
Сергей Лавров выступил 
в МГИМО 

«Как они будут 
отмываться»

Юрий Когалов

Русофобия станет приговором для западной цивилиза-
ции. Такое мнение выразил министр иностранных дел 
РФ Сергей Лавров, выступая перед студентами и препо-
давателями МГИМО. Как обратил внимание глава МИД, 
поначалу для унижения всего русского использовалась 
Украина, сейчас же «уже весь мир получил команду 
«фас», весь Запад просвещенный». «Тебя атакуют про-
сто за то, что ты имеешь русский паспорт», — отметил 
министр. «Что творится со спортом, с нашими пара-
лимпийцами, это издевка, это приговор западной ци-
вилизации. Я не знаю, как они потом будут отмываться 
перед историей», — добавил он. «Если ты русофоб, тебе 
все можно и все дозволено. Последние восемь лет этот 
принцип доказывался повседневно в отношении того, 
что творила украинская власть, а сейчас эта русофоб-
ская вседозволенность распространяется на весь так 
называемый западный мир», — отметил министр.

Как заявил Лавров, то, что сейчас происходит в мире, 
практически не имеет к Украине никакого отношения, 
она была лишь поводом, чтобы Запад, в первую очередь 
США, попытался сформировать новый порядок. Глава 
МИД обратил внимание на то, что около 10 лет назад на 
Западе вместо термина «международное право», к вы-
полнению которого всегда призывали в ООН, стали ис-
пользовать «миропорядок, основанный на правилах», 
и требовать от всех соблюдать эти самые правила. При 
этом правила никто никому не предъявляет. «Потому 
что их нет», — объяснил Лавров. Они пишутся для каж-
дого конкретного 
случая в узком кру-
гу западных стран, 
а затем выдаются за 
истину в последней 
инстанции, доба-
вил министр. «Нет 
сомнений никаких, 
что одним из пра-
вил, которые Запад 
хочет реализовать, 
является сдержива-
ние любого конку-
рента. Сейчас вот Россия, Китай объявлен следующим. 
И целью этого миропорядка, основанного на правилах, 
является ни много ни мало полное возрождение одно-
полярного мира», — указал Лавров. По его словам, Запад 
пытается сдержать любую страну, которая мало-маль-
ски самостоятельно ведет себя на мировой арене. Этой 
цели подчинены и все рестрикции в отношении Моск-
вы, масштаб которых поражает. Запад дошел до того, 
что даже заморозил активы Центробанка России. «Во-
обще никто не мог подумать из тех, кто прогнозировал, 
какие санкции может Запад применить. Это просто во-
ровство», — заявил глава МИД.

Украина же во всей этой истории используется «как 
инструмент для подавления российской самостоятель-
ности». Ее попытались превратить в «анти-Россию», 
для того в этой стране насаждался и поощрялся неона-
цизм, в герои записали националистов Романа Шухе-
вича, Степана Бандеру и прочих коллаборационистов, 
по которым плакал Нюрнбергский трибунал. Это про-
должалось много лет. Как напомнил Лавров, еще в 2003 
году официальные лица Евросоюза публично вмеши-
вались в ход предвыборной кампании на Украине, вы-
нуждая украинцев выбирать, с Европой они или с Рос-
сией. Запад и сейчас вмешивается в дела Украины, ме-
шая переговорам с Россией. Как признал Лавров, они 
идут тяжело. «Украинская сторона, хотя вроде и выра-
зила понимание тех вещей, которые должны быть со-
гласованы во время переговоров, постоянно меняет 
свою позицию, отказывается от своих же предложе-
ний», — отметил министр. «Трудно избавиться от впе-
чатления, что Киев держат за руку американские кол-
леги   . Если почитать политологов и наших, и западных, 
— американцы просто исходят из того, что им невыгод-
но, чтобы этот процесс завершился быстро. Они рас-
считывают продолжать накачивать Украину оружием. 
Видимо, хотят нас максимально долго держать в состо-
янии боевых действий», — заявил глава МИД.

Обратил он внимание и на предложение Польши 
направить на Украину миротворцев НАТО. «Наде-
юсь, они понимают, о чем они ведут речь. Это будет то 
самое прямое столкновение российских и натовских 
вооруженных сил, которого все не то что хотели избе-
жать, а говорили, что его не должно состояться в прин-
ципе», — заявил Лавров. Не исключено, что Варшава 
хочет заполучить часть Украины. «Вторая цель этой 
провокации: уже пошли разговоры не только о миро-
творческом контингенте, уже пошли разговоры о том, 
что не НАТО, но прибалты могут какие-то маленькие 
батальончики туда направить, чтобы защищать Украи-
ну», — продолжил Лавров.

А ведь этого добивается и президент Украины Влади-
мир Зеленский. Он затягивает переговоры Москвой и 
Киевом, например идеями о референдуме, чтобы драма-
тизировать ситуацию. «Чтобы в майке хаки выступать 
перед мировыми парламентами и после каждого такого 
выступления на слезе, на эмоциях опять требовать вме-
шательства НАТО», — отметил глава МИД России.

Как заявил Лавров, Россия не против посредниче-
ства стран Запада в переговорном процессе с Украи-
ной. «Но у нас есть абсолютно четкие красные линии, 
о которых мы говорим многие годы», — отметил ми-
нистр, добавив, что Москве нужны «железобетонные» 
договоренности с Киевом, чтобы ни у кого не возника-
ло соблазна их нарушить. И одним из условий, на кото-
рых настаивает Россия, является отмена законодатель-
ства, направленного против русского языка. Среди 
других — невступление в НАТО и денацификация. «Это 
абсолютно неотъемлемые требования. Попытки укра-
инских деятелей заявить, что у них таких законов нет 
и что у них все по-европейски, — это неправда. Законы 
есть, они в интернете доступны», — указал министр.

По его словам, во всей этой истории «Европа по-
казала свою ненадежность как партнер». России нуж-
но сделать так, чтобы больше никогда не зависеть от 
Запада.  

ПАРЛАМЕНТ Александр Новак ответил на вопросы депутатов о ценах на нефть, 
бензин и масла

Рыночным путем
Татьяна Замахина

Б
ез российских углеводоро-
дов на мировом нефтега-
зовом рынке случится кол-

лапс, рост цен на энергоресурсы 
может быть непредсказуемым. 
Об этом заявил вице-премьер РФ 
Александр Новак в ходе «прави-
тельственного часа» в Госдуме. 
Он ответил на вопросы депутатов 
о том, как власти будут сдержи-
вать цены на нефтепродукты вну-
три страны и куда пойдут ресур-
сы, от которых отказался Запад.

Топливно-энергетический 
комплекс (ТЭК) России работа-
ет стабильно и ведет поставки 
на мировой рынок, несмотря на 
санкции, заверил зампред пра-

вительства депутатов. В Европе 
же на разных уровнях периоди-
чески звучат заявления об отка-
зе от импорта российских неф-
ти и газа, двум компаниям из 
РФ Евросоюз уже отказал в по-
ставках нефтепродуктов. А Ве-
ликобритания и США объяви-
ли о запрете на импорт нефти из 
России.

Навредили сами себе, и в 
случае полного отказа вред бу-
дет куда более масштабный, 
считает Новак. «Очевидно, что 
без российских углеводородов 
на газовом и нефтяном рынках 
случится коллапс. Рост цен на 
энергоресурсы может быть не-
предсказуемым», — подчеркнул 
вице-премьер. Он напомнил, 

что Россия является крупней-
шим поставщиком энергоре-
сурсов на мировые рынки.

Пример США показателен: 
цены на топливо уже выросли 
по причине того, что США объ-
явили запрет на поставки рос-
сийской нефти и нефтепродук-
тов. Для Евросоюза последствия 
могут быть значительнее. За по-
следний год цена на электро-
энергию в Европе выросла в де-

сять раз, на газ — в пять раз. При 
этом рост цен на нефтепродук-
ты, например, в Германии соста-
вил 40% — и это тоже только на-
чало, предупредил Новак. «Евро-
союзу впору задуматься о следу-
ющей зиме», — посоветовал он.

Что касается России, то она 
справится — перенаправит про-
дукты на новые рынки. По сло-
вам вице-премьера, РФ прора-
батывает варианты переориен-

тации поставок энергоресур-
сов с Запада на Восток на случай 
возникновения такой необходи-
мости. 

Председатель Госдумы Вяче-
слав Володин подчеркнул, что 
цены на энергоресурсы для рос-
сийских потребителей необхо-
димо удержать от роста. Алек-
сандр Новак заверил, что пра-
вительство будет вниматель-
но следить за тем, чтобы цены 
не завышались. Он напомнил, 
что кабмин регулирует цено-
образование в нескольких сек-
торах ТЭК — для населения на 
электроэнергию, на газ, цены 
для ресурсоснабжающих орга-
низаций в части коммунальных 
услуг и для сетевых компаний. 

Врубились?

Малому бизнесу из 
ряда отраслей про-
длят срок уплаты на-

лога по упрощенной системе. 
Это относится к обрабатываю-
щей отрасли, культуре, спорту, 
здравоохранению, индустрии 
красоты и туризма. Также вла-
сти будут оценивать финансо-
вое состояние бизнеса и прини-
мать дополнительные решения 
по поддержке. Для поддерж-
ки регионов решено отложить 
погашение задолженности по 
бюджетным кредитам. Кроме 
того, им расширят доступ к каз-
начейским займам. «В общей 
сложности до десяти процен-
тов их доходов», — уточнил Ми-
шустин. Среди антисанкцион-
ных мер большой блок по сни-
жению административной на-
грузки, проверкам, что должно 
позитивно сказаться на услови-
ях работы предпринимателей 
и улучшит деловой климат в 
регионах. «Наша приоритет-
ная задача — максимально по-
высить гибкость экономики, 
обеспечить бесперебойную ра-
боту предприятий, сохранить 
занятость», — перечислил глава 
кабмина.

Дефицита не будет
Президент поручил мин-

сельхозу внимательно следить 
за ситуацией в торговых сетях 
и оперативно реагировать на 
происходящее. «Степень на-
дежности в этом смысле у нас 
достаточно большая», — оценил 
он, добавив, что проблем с ло-
гистикой не должно быть. На 
мировых продовольственных 
рынках цены растут из-за ряда 
объективных обстоятельств, 
«но и то, что происходит сего-
дня в нашей стране, тоже накла-
дывает дополнительное напря-
жение на рынок», заметил Пу-
тин. «Ясно, что в таких случа-
ях возникает и ажиотажный 
спрос. Правда, мы видим, что 
он практически уже спал», — 
оценил глава государства.

М и н и ст р  с ел ь с к о го  хо -
зяйства Дмитрий Патрушев 
заявил, что Россия полностью 
обеспечивает себя продоволь-
ствием и аграрии справятся с 
любым спросом. Он сообщил о 
том, что делается в связи с огра-
ничением ввоза импортной 
упаковки и ряда ингредиентов 
для производства детского пи-
тания. «Ищем возможность для 
замены иностранных постав-
щиков упаковки», — сказал он. 
Создана рабочая группа по опе-
ративной организации произ-
водства необходимых позиций 
на российских заводах и реше-
нию логистических проблем.

Глава минпромторга Денис 
Мантуров заявил, что в России, 

конечно, будет меньше торго-
вых марок, но это временно, 
и вовсе не означает проблем с 
покупкой одежды: есть много 
российских брендов. Кроме 
того, иностранные произво-
дители средств личной гиги-
ены, товаров для детей и бы-
товой химии не собираются 
останавливать производство в 
России. Да и складские запасы 
по самым востребованным не-
продовольственным товарам 
возвращаются к стандартно-

му уровню. По указанным то-
варам они варьируют от двух 
недель до трех месяцев, заявил 
Мантуров и отменил, что ажио-
тажный спрос ощутимо пошел 
на убыль. Хотя пока продажи по 
отдельным позициям еще пре-
восходят на 30—40 процентов 
аналогичный период прошло-
го года.

Если говорить по отдель-
ным товарам, то, например, на 
складах почти 320 млн штук 
подгузников — хватит не ме-
нее чем на три месяца. А запа-
сов сырья достаточно, чтобы 
произвести еще столько же. Из 
всего объема моющих средств 
84 процента делают в России, и 
если с рынка уйдут те или иные 
иностранные фирмы, внутрен-
ний выпуск компании увели-
чат. Говоря про импорт быто-
вой техники, министр заме-
тил, что основные поставщики 
— дружественные страны, кото-
рые не заинтересованы оста-
навливать поставки. «Около 90 
процентов бытовой техники и 
электроники, преимуществен-
но зарубежных марок, собира-
ется у нас с разной степенью 
локализации   . Запасы готовых 
изделий сейчас составляют от 
полутора до трех месяцев», — 
подчеркнул он.

 «Даже частичный уход с 
рынка иностранных произво-
дителей, конечно, создает уни-
кальную возможность для раз-
вития собственного произ-
водства», — прокомментиро-
вал Путин и поручил следить, 
чтобы ассортимент был доста-
точным и люди могли выби-
рать. «Надо сделать все, чтобы 
внутренняя конкуренция была 
обеспечена, чтобы у нас эта 
сфера деятельности не нача-

ла иметь монопольного харак-
тера», — также подчеркнул он.

 Не закупать впрок лекарства 
посоветовал гражданам ми-
нистр здравоохранения Михаил 
Мурашко. «У производителей 
и дистрибьютеров проблем с 
производством и запасами нет. 
И в настоящее время данные ле-
карственные препараты в пол-
ном объеме поставляются в ле-
чебные сети. Делать запасы не 
нужно», — призвал он. Мурашко 
прокомментировал ситуацию с 

двумя препаратами — противо-
судорожным и для щитовидной 
железы, которые стали жертва-
ми искусственного дефицита: 
граждане так активно их ску-
пали, что продажи за одну неде-
лю марта подскочили в 10 раз, 
это нарушило цепочки поста-
вок. Еще министр привел слова 
крупных поставщиков: потреб-
ление лекарств возвращается 
к уровню марта 2021 года. При 
этом производство и поставки 
идут по плану.

Ипотека должна вернуться 
После докладов по отраслям 

участники перешли к основ-
ной теме повестки — ситуации в 
строительстве. Путин поручил 
донастроить программы льгот-
ной ипотеки. «Задан четкий 
ориентир: портфель ипотечных 
кредитов в номинальном выра-
жении в этом году должен выра-
сти не меньше, чем в прошлом», 
— напомнил он. «Это непростая, 
сложная задача, но к этому надо 
стремиться», — сказал глава го-
сударства.

Еще президент подметил, 
что многие проекты в регио-
нах столкнулись с объектив-
ным удорожанием смет   . Что-
бы не сбивать график строек 
и компенсировать рост цен на 
стройматериалы, еще в декабре 
прошлого года было решено вы-
делить регионам дополнитель-
ные ресурсы. И сейчас Путин 
поручил сделать все, чтобы ре-
шения были реализованы в пол-
ном объеме, а средства дошли 
максимально быстро.

Вице-премьер Марат Хус-
нуллин сообщил приятную 
новость: рост цен на продук-
цию металлургов остановлен. 
«Основные наши стройки не 
остановятся, а мы их, наобо-
рот, будем ускорять», — также 
заявил он. Хуснуллин предло-
жил сохранить ставки по се-
мейной, дальневосточной и 
сельской ипотекам, и прези-
дент это поддержал. Одобрил 

Путин и другое предложение. 
«У нас действует до 1 июля 
льготная ипотечная программа 
для кредитов до 3 млн по ставке 
7 процентов. Сейчас считаем, 
что пришло время изменить па-
раметры, вернуться к тому, как 
они были ранее. А именно под-
нять ставку до 12 процентов... 
и сумму кредита для четырех 
регионов, где стоимость недви-
жимости высокая — Москва, 
Московская область, Санкт-
Петербург и Ленинградская об-
ласть — поднять до 12 млн, а для 
всех других регионов лимит 
поднять с 3 до 6 млн», — объ-
явил вице-премьер. Ипотека 
позволит поддержать эконо-
мику, строительный сектор, а 
людям — улучшить свое жилье, 
ресурсы в бюджете выделены, 
добавил глава минфина Антон 
Силуанов.

Помимо решений по льгот-
ной ипотеке, Путин объявил 
о запуске новой программы 
льготного кредитования строи-
тельных компаний, «которые 
осваивают территории, про-
двигают проекты создания ка-
чественного современного жи-
лья». Также он одобрил предло-
жение правительства выделить 
в этом году дополнительные 
средства на строительство и ре-
монт автодорог в регионах — не 
менее 120 млрд рублей.  

Владимир Путин: Льготные ставки 
по семейной, сельской и дальневос-
точной ипотекам будут сохранены.

А К Ц Е Н Т

Предлагается увеличить ставку
по льготной ипотеке с 7 до 12 процентов. 
И в этом случае она будет практически
в два раза ниже текущей рыночной 

А К Ц Е Н Т

Евросоюзу впору задуматься
о следующей зиме

Запад и сейчас 
вмешивается 
в дела Украины, 
мешая перегово-
рам с Россией

Сергей Лавров: Русофобам в западном мире сегодня 
все можно и дозволено.

ФИНАНСЫ 

ЦБ разрешил 
открыть торги 
на Мосбирже 
33 акциями

В ФОНДОВОМ 
РЕЖИМЕ
Роман Маркелов

Банк России после перерыва 
более чем в три недели разре-
шил открыть торги акциями на 
российском фондовом рынке. В 
четверг, 24 марта, в ограничен-
ном режиме откроются торги 
33 акциями, входящими в ин-
декс Московской биржи, следу-
ет из сообщения, опубликован-
ного ЦБ.

Торги будут проводиться с 
09.50 до 14.00 мск. Торговать-
ся будут, в частности, акции 
«Аэрофлота», АЛРОСА, «Газ-
прома», «Магнита», НЛМК, 
Сбербанка, ВТБ и ряда других 
компаний. По всем бумагам 
будет установлен запрет ко-
ротких продаж (то есть игры 
«на понижение»).

«Торги на срочном рынке 
контрактами на индекс Мо-
сковской биржи и отдельные 
акции, входящие в индекс Мо-
сковской биржи, будут прово-
диться в период с 10.00 до 14.00 
мск в обычном режиме», — 
уточнили в Банке России.

Ранее на этой неделе Банк 
России разрешил проводить 
торги облигациями федераль-
ного займа (ОФЗ). Это было 
первое открытие торгов на 
фондовом рынке с момента их 
прекращения 28 февраля. На 
рынке госдолга при этом при-
сутствует Банк России — что-
бы предотвратить возможные 
риски для финансовой стабиль-
ности, ЦБ сам покупает ОФЗ в 
нужном объеме. Позже куплен-
ный им пакет будет продан.

Торги на Мосбирже были 
приостановлены, чтобы избе-
жать резких колебаний стои-
мости ценных бумаг в момент 
беспрецедентного изменения 
экономической ситуации, от-
мечала ранее глава Банка Рос-
сии Эльвира Набиуллина. По ее 
словам, Банк России готов по-
степенно их возобновлять. До 
открытия торгов ОФЗ бирже-
вые торги проводились только 
на валютном рынке.  
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Сразу после заявления Владимира Путина цены на 

газ в Европе превысили отметку 1350 долларов за ты-

сячу кубометров. За несколько минут котировки вы-

росли более чем на 20%, а в течение торговой сессии 

понимались выше 1500 долларов за кубометр. Рубль 

также укрепился — доллар впервые с 1 марта опустил-

ся ниже 100 рублей.

По словам главы Института исследований междуна-

родных экономических отношений Финансового 

университета при правительстве РФ Виктории Пер-

ской, переход в расчетах за газ на рубли будет и 

дальше способствовать укреплению отечественной 

валюты. 

«Курс рубля явно недооценен, поэтому спекулятив-

ное взвинчивание курса рубля тянет за собой вну-

тренние цены рынка независимо от импортной со-

ставляющей. Переход на рубли — это стабилизация 

курса отечественной валюты», — пояснила эксперт. 

Перская отмечает, что, принимая антироссийские 

санкции, западные страны стремились обрушить рос-

сийскую экономику и национальную валюту. Реше-

ние о переводе расчетов за газ в рубли должно отрез-

вить соперников Москвы, считает экономист.

Глава Фонда национальной энергетической безопас-

ности Константин Симонов считает, что решение рос-

сийских властей с технической точки зрения и в крат-

косрочном периоде не особенно повлияет на рынок 

газа. Сейчас «Газпром» обязан, получив за поставки 

газа валюту, 80% от выручки продать на бирже. Теперь 

же иностранные компании будут вынуждены сначала 

купить рубли, а потом заплатить «Газпрому».

«Но в долгосрочном периоде переход на рубли раз-

рушает систему торговли энергоресурсами за долла-

ры, а значит, и влияние доллара на мировом рынке. 

Аналогично сейчас Саудовская Аравия ведет перего-

воры с Индией о торговле нефтью за рупии, а Россия 

с Китаем — за юани», — добавил аналитик.

По его словам, в сложившейся ситуации есть и психо-

логический момент: европейцы, перейдя на рубли 

при закупке российского газа, фактически признают, 

что без него не смогут существовать. «Есть, конечно, 

некоторый риск, что Россию обвинят в нарушении 

контрактного права, но газ-то Европе откуда-то брать 

нужно все равно», — считает эксперт.

Исполнительный директор департамента рынка капи-

талов ИК «Универ Капитал» Артем Тузов отмечает, 

что «Газпрому» будет сложно перейти на расчеты в 

рублях, так как есть долгосрочные договоры, в кото-

рых цены прописаны в валюте. «Возможно, это каса-

ется только новых договоров, что, впрочем, в любом 

случае является эпохальным событием для россий-

ского рынка газа», — заявил аналитик.

Начальник отдела аналитических исследований 

Института комплексных стратегических исследова-

ний Сергей Заверский напомнил, что идея о переводе 

торговли энергоресурсами на альтернативные валю-

ты витала в воздухе уже много лет. «Другое дело, что 

реализовать ее, даже в какой-то части, не представля-

лось возможным без существенного ухудшения от-

ношений с покупателями и встряски энергорынка. 

Сейчас же ситуация такова, что произошло уже и то и 

другое», — отметил эксперт.

Подготовили Михаил Загайнов, Сергей Тихонов
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ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Он располагался в на-
селенном пункте Ор-
жев в 14 километрах 

северо-западнее города Ровно. 
В результате уничтожено 

крупное хранилище с вооруже-
нием и военной техникой укра-
инских войск, в том числе по-
ступившей из западных стран.

Вчера же Минобороны Рос-
сии распространило кадры зал-
пового пуска ракет «Калибр» с 
одного из наших военных кора-
блей. На видео запечатлен по-
очередный старт восьми ракет. 
Голос за кадром ведет их отсчет. 

Следующая картинка — ин-
версионные дорожки, оставлен-
ные в небе «Калибрами». Они 
уходят за горизонт, и становит-
ся ясно, что объект или объек-
ты атаки расположены за мно-
гие десятки, если не сотни кило-
метров от российского корабля. 
Впрочем, не секрет, что это вы-
сокоточное оружие морского 
базирования гарантированно 
поражает цели за две и даже бо-
лее тысячи километров.

Крылатая ракета «Оникс» 
м о б и л ь н о г о  б е р е г о в о г о 
комплекса «Бастион» бьет по-
ближе — на 300 км. Зато летит со 
скоростью под тысячу метров в 
секунду. Интервал между пус-
ками ракет составляет всего 2,5 
секунды. Причем каждая рабо-
тает строго по своей цели. 

В ходе специальной военной 
операции на Украине «Бастио-
ны» также используются для 
поражения объектов ВСУ. Ми-
нобороны России вчера пока-
зало, как по ним друг за другом 
отработали сразу три пусковые 
установки берегового ракетно-
го комплекса. «Оникс» движет-
ся в воздухе своеобразно — че-
рез секунду после старта зами-
рает над землей. А затем, будто 

сориентировавшись, стреми-
тельно уходит в сторону цели.

По-прежнему очень эффек-
тивно работают по противни-
ку и его военной инфраструк-
туре российские ВКС. Кона-
шенков вчера  сообщил, что 
оперативно-тактическая и ар-
мейская авиация в течение ми-
нувших суток поразили 86 во-
енных объектов Украины. В их 
числе 6 командных пунктов, 
две реактивных системы залпо-

вого огня, 8 орудий полевой ар-
тиллерии, три склада с боепри-
пасами, 49 районов скопления 
вооружения и военной техни-
ки ВСУ. 

Накануне наше военное ве-
домство проинформировало об 
уничтожении двух пусковыех 
установок и транспортно-заря-
жающей машины тактическо-
го ракетного комплекса «Точ-
ка-У» - их накрыли в промыш-

ленной зоне на северной окра-
ине Киева. Также были выведе-
ны из строя 8 зенитных ракет-
ных комплексов, в том числе 6 
«Бук-М1», одна система С-300 и 
одна боевая машина ЗРК «Оса».

Чтобы заткнуть рот тем, кто 
на Западе на каждом углу кри-
чит, что русские безжалостно 
бомбят жилые кварталы укра-
инской столицы, Минобороны 
России опубликовало кадры 
объективного контроля в ходе 

поражения пусковой установки 
зенитно-ракетного комплекса 
С-300 ВСУ. Съемка, между про-
чим, велась в городской про-
мышленной застройке на север-
ной окраине Киева. 

Сначала наши военные сня-
ли с беспилотника, как укра-
инская «трехсотка» проезжает 
между строениями, очень похо-
жими на какие-то цеха или скла-
ды. Затем боевую машину заго-
няют в одно из небольших укры-
тий явно неармейского предна-
значения. Следующий кадр за-
печатлел удар по нему. Попа-
дание было настолько точным, 
что соседние строения практи-
чески не пострадали. Во всяком 
случае, сверху разрушений на 
них незаметно.

Однако вернемся к боевым 
сводкам Минобороны РФ. По 
словам генерал-маайора Игоря 
Конашенкова, российские сред-
ства ПВО за сутки уничтожили 
в окрестностях Изюма, Киева, 
Сумов, Харькова и Чернигова 9 
украинских беспилотных лета-
тельных аппаратов.

Пополнился и боевой счет 
группы так называемых «ноч-
ных охотников» — экипажей 
российских новейших вертоле-
тов Ка-52 и Ми-28Н. Конашен-
ков сказал, что в ходе ночных 
ударов они поразили 8 танков, 
5 БМП и бронетранспортеров, а 

также 9 автомобилей и тягачей, 
3 долговременные огневые точ-
ки, 7 орудий полевой артилле-
рии и минометов ВСУ. 

Как обычно, генерал подвел 
общий итог потерь украинской 
армии. Всего с начала специаль-
ной военной операции уничто-
жены 255 украинских беспи-
лотников, 189 зенитных ракет-
ных комплексов, 1564 танка и 
других боевых бронированных 
машин, 158 установок реактив-
ной системы залпового огня, 
627 орудий полевой артилле-
рии и минометов, а также 1367 
единиц специальной военной 
автомобильной техники ВСУ. 

Нашу технику и вооружение 
в ходе боев, к сожалению, тоже 
выводят из строя. Кое-что поте-
ряно безвозвратно. Однако не-
мало поврежденного арсенала 
удается вернуть в рабочее со-
стояние специалистам полевых 
мастерских.  

Там, к примеру,  «латают» пу-
левые и осколочные отверстия в 
кабинах военных «УРАЛов» и 
«КАМАЗов», которые осуще-
ствляют снабжение российских 
войск боеприпасами, ГСМ и  
продовольствием.  

Уничтожение противника, сопровождение колонн, высадка десанта — все это задачи вертолетчиков.

А К Ц Е Н Т

Пусковую установку зенитно-ракетного 
комплекса С-300 украинские военные 
прятали в городской промышленной 
застройке на северной окраине Киева

1

Руслан Мельников,
Мариуполь

В
ечерний звонок от знако-
мых из благотворитель-
ного фонда «Центр гума-

нитарной помощи и развития», 
аккредитованного в ДНР, пора-
довал:

— Завтра везем гуманитар-
ку в Мариуполь. В машине есть 
место, если хочешь, присоеди-
няйся. 

Сейчас в город, где идут 
уличные бои и не прекращают-
ся обстрелы, непросто попасть 
даже журналистам с аккреди-

тацией. Дороги перекрыты, на 
блокпостах гражданских за-
ворачивают обратно. Трудно 
представить, чего стоило гума-
нитарщикам договориться о 
проезде и пробиться сквозь все 
препоны. Впрочем, возможно, 
сыграла свою роль особая мис-
сия: в подвалах Мариуполя еще 
остаются тысячи и тысячи горо-
жан, которые пытаются выжить 
среди настоящего ада, а помо-
щи практически никакой нет. 
Очень трудно завезти помощь 
в это пекло. В городе не хватает 
еды, воды, теплых вещей, меди-
каментов, предметов гигиены. 

Да всего не хватает… И при этом 
вокруг свистят пули и осколки.

— За годы конфликта на Дон-
бассе наши сотрудники нарабо-
тали уникальный опыт в гума-
нитарной сфере. Мы действуем 
по многим направлениям, со-
трудничаем с разными органи-
зациями и по разным проектам, 
— говорит глава фонда Евгений 
Дмитриев. — Например, запу-
стили программу по сбору ве-
щей для нуждающихся. У мно-
гих лишившихся жилья пере-
селенцев даже теплая одежда 
перестала быть предметом пер-
вой необходимости. Еда и ле-

карства важнее. Но там, где идут 
активные боевые действия, си-
туация гораздо хуже.

Загружаем в «Газель» теплые 
вещи, продуктовые наборы, бу-
тилированную воду. Выезжают 
из Донецка двумя машинами: 
грузовая «Газель» и легковуш-
ка с брониками и касками. Под 
Бургасом надеваем бронежи-
леты. Заместитель главы фонда 
Нинель Гаспарян облачается в 
броню неохотно. 

— Это дико, нечестно и непра-
вильно, когда в зону боевых дей-
ствий приезжают журналисты 
или гуманитарщики в брониках 
и касках, а к ним из подвалов 
выходят старушки в домашних 
тапочках и потертых халатах. 
Нужно ведь обеспечивать их 
безопасность в первую очередь. 

Нинель сильно переживает 
по этому поводу, но таковы пра-
вила: сотрудники фонда долж-
ны быть защищены.

Проезжаем разрушенную 
Волноваху, из которой уже вы-
теснили украинских военных. 
Здесь относительно безопасно 
и сюда активно завозят гумани-
тарку. 

— В Волновахе уже нужно ду-
мать о восстановлении, а в Ма-
риуполе сейчас настоящая гу-
манитарная катастрофа. Там 
стоит вопрос выживания, не 
хватает самого необходимого, 
и закрыть проблему единичны-
ми выездами невозможно. Нуж-
но, чтобы срочно подключались 
все гуманитарные организации, 
— говорит Нинель.

По большому счету это пер-
вая прикидочная поездка круп-
ной благотворительной органи-

зации в воюющий Мариуполь. 
До сих пор более-менее значи-
мые гуманитарные грузы туда 
доставляли только военные. 
Проезжаем под мостом. Дорога 
совершенно пуста. Нет ни редко-
го транспорта, ни военной тех-
ники, ни даже блокпостов. Толь-
ко заводские трубы на фоне неба 
все ближе и ближе. Трубы?!

Следующая впереди «Газель-
ка» останавливается. Водите-
ли машин быстро совещаются. 
Слышу: «Назад!» Разворачива-
емся, несемся прочь. Как оказа-
лось, мы проскочили нужный 
поворот и чуть не приехали на 

«Азовсталь» — гигантский за-
вод, превращенный в крепость, 
где окопались украинские на-
ционалисты и где сейчас идут 
самые ожесточенные бои. 

Едем по окраинам Мариупо-
ля. Садовые товарищества, 
частный сектор… На заборах, 
воротах, домах надписи круп-
ными буквами: «Дети!» Такие 
же надписи я видел на машинах, 
покидающих город. Но здесь 
люди еще живут. Подъезжаем 
к многоэтажкам. Зияющие пу-
стотой черные окна, дыры в сте-
нах. На улицах — воронки. Ма-
риуполь привычно гремит. Где-
то неподалеку идет бой.

Проезжаем мимо закопчен-
ных девятиэтажек, огибаем 
груду обломков, укрываемся 
во дворе, где разрушений не так 
много и, возможно, будет без-
опаснее. 

— Да, по сравнению с сосед-
ними дворами мы тут живем 
как в раю, — невесело усмехает-
ся изможденная женщина. — По 
дереву надо бы постучать. 

Она стучит по ближайше-
му стволу. На дереве — след от 
осколка. Сомнительный все 
же рай.

Людей вокруг становится 
все больше. Подтягиваются от 

подъездов, где на кострах жиль-
цы, оставшиеся без квартир, го-
товят пищу, из ближайших под-
валов. В основном — женщины, 
старики, дети. «Гуманитарка! 
Гуманитарка!» — разносится во-
круг. У некоторых мариуполь-
цев налобные фонарики, без 
которых не обойтись в темноте 
подвалов. Начинаем раздавать 
продовольствие и воду.

— Сначала дети! Родители с 
детьми, проходите вперед. По 
одному, пожалуйста. Осталь-
ные сделайте два шага назад, не 
нужно толпиться. Теперь кто по-
старше. Бабушку, бабушку про-
пустите... 

Гуманитарка расходится 
очень быстро. Когда загружа-
лись, казалось, ее хватит надол-
го. Увы, люди действительно го-
лодны и нуждаются во всем. А 
ведь к нам вышла лишь часть 
жителей из трех-четырех домов. 

— Наши пацаны ходили под 
обстрелами на склады за продо-
вольствием. Потом раздавали 
по подъездам. Кто-то сыр при-
нес — раздали всем сыр, кто-то 
картошку —– раздали картошку, 
— говорят женщины.

А сейчас спасти кому-то 
жизнь может привезенная из 
Донецка бутылка воды и пакет с 
консервами, крупами, макаро-
нами и сахаром.

Помогаю едва передвигаю-
щейся бабушке с палочкой до-
нести до подъезда воду и пакет 
с продуктами. Когда возвра-
щаюсь, продуктовые наборы 
уже розданы. Остались только 
бутылки с водой, но и за ними 
очередь.

— Берите водичку, — какой-то 
паренек уступает свое место 
пожилой женщине. — Я до кри-
ницы как-нибудь доберусь, вам 
нужнее.

Когда заканчивается вода, 
раздаем собранные в Донецке 
вещи. Люди просят помочь свя-
заться с родными. Пишут номе-
ра телефонов для контактов. В 
самом Мариуполе сейчас свя-
зи нет. Да и мобильники давно 
разряжены. Пока мы здесь, от 
наших машин заряжают пару 
телефонов. 

А еще мариупольцы остро 
нуждаются в информации. Про-
жив неделями в подвалах, люди 
жадно слушают, какая ситуа-

ция складывается на фронте, 
расспрашивают какие коридо-
ры на выезд из города открыты 
и безопасны. Я рассказываю о 
Порт-сити, где собственными 
глазами видел массовый выход 
жителей из Мариуполя. Воз-
можно, это кому-то поможет. 
Нам тоже рассказывают о не-
простой жизни. 

— Дети в силу возраста еще не 
понимают всего ужаса проис-
ходящего. Но позавчера при-
летел снаряд вон в тот дом и 
убил подругу моей дочки. По-
сле этого она начала плакать и 
проситься: «Мама, давай уез-
жать!». А у меня здесь больная 
мать, уезжать не хочет, да и тя-
жело ей. Я не могу ее оставить. 
И детей нужно спасать. Вот как 
быть? — вздыхает Надежда.

Лиза — девочка лет десяти — 
через нашу газету обращается 
к сестре:

— Марина, привет! У нас 
было много взрывов, свистели 
пули. Но мы живые, с бабушкой 
все нормально. Таганрогу при-
вет. Может, к вам приедем. 

— Скажите честно, нам сто-
ит выезжать из города? — ко мне 
подходит женщина с заплакан-
ными глазами

Я киваю: однозначно стоит. 
Даже не представляю, почему 
люди еще остаются в Мариупо-
ле. Ситуацию хуже, чем здесь, 
сложно представить. Выезд из 
города, где идут бои, позволит 
сохранить жизнь, а это глав-
ное.  

У машин с гуманитарной помощью в Мариуполе очереди. В глазах людей — настороженность, страх, надежда.

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

ВЫЖИТЬ ВО ЧТО БЫ ТО НИ СТАЛО

СВИДЕТЕЛЬСТВО

ГОТОВИЛИСЬ НАПАСТЬ ПЕРВЫМИ

Иван Егоров

П
ерешедший российскую 
границу и сдавшийся в 
плен контрактник 92-й 

бригады ВСУ Дмитрий Платов 
рассказал, что их бригада для 
выполнения боевой задачи вы-
двинулась к границе с Росси-
ей еще вечером 20 февраля. То 
есть за четверо суток до начала 
специальной военной операции 
России. Интересен не только его 
рассказ о причинах сдачи, видео 
которого «РГ» предоставили си-
ловые структуры РФ, но и о том, 
чем занимались ВСУ в последние 
месяцы. 

«Платов Дмитрий Дмитрие-
вич, уроженец Харькова, прибыл 
на территорию РФ в связи с не-
желанием принимать участие в 
боевых действиях», — рассказы-
вает на камеру мужчина. По его 
словам, он подписал контракт с 
ВСУ 16 сентября 2021 года. По-
сле находился на территории 
92-й отдельной механизиро-
ванной бригады. В октябре его и 
других новобранцев отправили 
в учебный центр в Десне, где он 
провел 3 месяца. В учебном цен-
тре он видел канадских инструк-
торов. Они жили в отдельной ка-
зарме. 

«Я спросил, зачем они здесь 
нужны. Мне ответили, что они 
натаскивают наших инструкто-
ров, а те уже будут натаскивать 
нас». Дальше, по его рассказу, 
начинается самое интересное. 
92-ю бригаду подняли по трево-
ге в 9 вечера 20 февраля для убы-
тия в передовой опорный пункт. 
В течение часа  погрузили броне-
жилеты, автоматы, гранатоме-
ты, патроны, гранаты. «Боевую 

задачу нам не доводили», — го-
ворит контрактник. При этом, 
по его словам, все БТР были уже 
заправлены и снаряжены бое-
припасами. Когда доехали до ме-
ста, то оказалось, что это рай-
он села Волчанское Чугуевско-
го района Харьковской области. 
На следующий день, 21 февра-
ля, подъехали машины с боепри-
пасами и снаряжением. Бригаде 
переправили дополнительную 
военную технику и вооружение. 
Приехали грузовики с зарубеж-
ными ПТРК и гранатометами. 
Все это говорит о том, что ВСУ 
готовились к наступлению пер-
выми, но Россия их опередила.   

По словам Платова, все 4 дня с 
20 февраля они занимались под-
готовкой к наступлению.  Крепи-
ли противокумулятивные сет-
ки на бэтээры, разгружали бое-
припасы. Спали всего по 3 часа, 
практически не ели — им выдали 

по одному суточному пайку на 
4 дня. Но начать наступление не 
успели.

24 февраля их подняли в 3 
утра, они получили вооруже-
ние и боеприпасы. Погрузились 
на машины и выдвинулись бли-
же к российской границе в рай-
он поселка Приколотное в Ку-
пянском районе и начали ждать 
российскую колонну. По словам 
контрактника, бой длился недол-
го, их быстро разбили. Уцеле-
ли он и еще два парня. А ротный 
и замполит погибли на месте. 
Когда начался бой, не знал что 
делать, бросил автомат и при-
творился мертвым. Потом понял, 
что их «на размену пустили». 
Когда они позвонили командова-
нию с просьбой об эвакуации, то 
в ответ им велели добираться на 
попутках. Так он в итоге и посту-
пил, добравшись до российской 
границы.  

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

«ОСУ» БУДУТ УНИЧТОЖАТЬ НА МАРШЕ
Игорь Коротченко, главный редактор 
журнала «Национальная оборона»:
— Появилась информация, что США могут поставить на 

Украину зенитные ракетные комплексы «Оса» — еще 

советского производства. Их американцы покупали в 

некоторых странах соцлагеря после роспуска Органи-

зации Варшавского договора для изучения возможно-

стей нашей системы ПВО. И теперь готовы поделиться 

таким арсеналом с киевским режимом.

Информация, конечно, тревожная. Поскольку наличие 

у украинских военных даже относительно старого ору-

жия усиливает возможности ВСУ укрепить свою проти-

вовоздушную оборону. Поэтому главная задача наших 

военных — не допустить его появления в зоне боевых 

действий. Закрыть воздушный коридор из США в ту же 

Польшу мы, разумеется, не в состоянии. Поэтому 

единственный способ — своевременно выявлять и пре-

секать пути такой доставки наземным транспортом. 

Речь в первую очередь и главным образом идет о 

контроле за железнодорожными и автомагистралями, 

соединяющими Западную Украину с центральными 

регионами страны.

Теперь что касается зенитного ракетного комплекса 

«Оса». Следует учитывать тот факт, что основной бое-

вой парк ВСУ как раз составляют техника и вооружение 

советской разработки и их, скажем так, осовременен-

ные образцы. ЗРК «Оса» у ВСУ имеется, есть и  подго-

товленные к работе на этих комплексах расчеты. Та же 

картина с системами ПВО С-300, о поставках которой 

киевскому режиму из Европы сейчас немало говорят.

На мой взгляд, дожидаться, пока дополнительные 

комплекты такого оружия подтянут к зоне боевых дей-

ствий, нельзя. Крупные автомобильные и железнодо-

рожные магистрали, мосты, места возможной перегруз-

ки оружия и техники должны выявляться и уничтожать-

ся. Отследить данные объекты для атаки с помощью 

космической и других видов разведки мы можем. Есть 

чем наносить по ним высокоточные и мощные удары. И 

это надо делать.

Понятно, что массовых поставок Украине тех же ЗРК 

«Оса» не предвидится. Во-первых, у американцев 

подобного количества этих комплексов ПВО просто 

нет. К тому же это очень габаритная и достаточно замет-

ная с точки зрения разведки техника. По-тихому пере-

править ее украинским военным не получится. 

В то же время наличие в зоне боевых действий даже не-

большого числа подобных средств в силу их мобильно-

сти и автономности может доставить нашим военным 

проблемы. Особенно это относится к работе россий-

ских вертолетов и беспилотников. 

Повторюсь: если США все-таки решат поставлять «Осу» 

на Украину, надо будет выявлять и уничтожать эти зе-

нитные ракетные комплексы еще на этапе их доставки к 

переднему краю.

Подготовил Юрий Гаврилов

В Мариуполе бойцы нацбатальонов не сдаются, а просто пытаются 
сбежать из города под видом беженцев и переодевшись в женскую одежду.

А К Ц Е Н Т

В Волновахе уже нужно думать 
о восстановлении, а в Мариуполе сейчас 
настоящая гуманитарная катастрофа

— Фото и видеорепортаж 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/2287777
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РАКЕТЫ ПРЯТАЛИ В ПРОМЗОНЕ

— За ходом специальной 
военной операции по защите 
ДНР и ЛНР следите на сайте 
rg.ru/sujet/donbass
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РЕШЕНИЕ Генпрокуратура 
вышла из Международной 
ассоциации прокуроров

Не замечали 
геноцида

Иван Егоров

Генеральный прокурор России Игорь Краснов напра-
вил письмо Генеральному секретарю Международной 
ассоциации прокуроров Хану Мораалу о выходе Ген-
прокуратуры России из МАП. Соответствующий доку-
мент был опубликован в среду на официальном сайте 
надзорного ведомства. 

Как отметил Краснов, сегодня мир столкнулся с но-
вой реальностью. Впервые с со времен Второй миро-
вой войны она обусловлена политически мотивиро-
ванным, зачастую искусственно предвзятым отно-
шением к отдельно взятой социальной группе людей, 
объединенных 
русским языком и 
происхождением. 
По его словам, по-
всеместно, в том 
числе в СМИ запад-
ных стран, мы на-
блюдаем унижения 
и преследования 
всех русскоговоря-
щих, включая жен-
щин и детей, угро-
зы и призывы к их 
убийству, варвар-
скому причинению 
физического вреда, неприкрытой травле. При этом 
уровень происходящей истерии и безумия сравним с 
периодом 30—40-х годов прошлого века, после которо-
го начался геноцид еврейского населения в Германии и 
других европейских странах. 

В то же время, как отметил Генпрокурор РФ, все эти 
проявления ксенофобии и расизма культивируются 
при молчании со стороны МАП. Более того, по его дан-
ным, есть все признаки вовлеченности отдельных чле-
нов и сенаторов ассоциации в эти дискриминацион-
ные процессы. Впрочем, по словам Краснова, в течение 
последних 8 лет международные прокуроры также «не 
замечали» и всех фактов уничтожения мирного насе-
ления Донбасса. Никакой реакции не последовало и 
после представления в МАП материалов, объективно 
подтверждающих многочисленные артобстрелы укра-
инским режимом жилых кварталов, пытки и массовые 
убийства русскоговорящих людей и их фактическое 
истребление. «Эти факты были проигнорированы», — 
заявил глава российского надзорного ведомства.

Как считает Краснов, Генеральная прокуратура РФ 
не имеет морального права далее сохранять членство 
в МАП в условиях применения руководством ассоци-
ации и рядом сенаторов МАП двойных стандартов к 
оценке юридических фактов, а также несоблюдения 
принципа беспристрастности и неполитизированно-
сти прокурорской профессии. 

«Убежден, что без России, с учетом ее огромной 
территории, истории и вклада в развитие мировой 
юридической культуры, возникают риски превраще-
ния ассоциации из глобальной правовой структуры в 
региональную политическую. При этом полная ответ-
ственность за возможные последствия ложится на ее 
руководство», — подытожил глава российского надзор-
ного ведомства. Напомним, что Россия 25 лет участво-
вала в деятельности МАП, которая объединяет около 
500 тысяч прокуроров более чем из 170 стран.  

КАДРЫ Правительство 
предложило 
переназначить Андрея 
Костина главой ВТБ

В ответ 
на вызовы

Роман Маркелов

Правительство направило в наблюдательный совет 
банка ВТБ директиву о продлении полномочий Андрея 
Костина в должности президента — председателя прав-
ления ВТБ на следующие пять лет. Об этом сообщила 
пресс-служба банка ВТБ.

Директиву о переназначении Костина подписал ви-
це-премьер — руководитель аппарата правительства 
РФ, председатель наблюдательного совета банка ВТБ 
Дмитрий Григоренко. 

«Банк ВТБ под руководством Андрея Леонидови-
ча приобрел статус системно значимого финансового 
института, стал надежным партнером для миллионов 
клиентов и страны. Уверен, что профессионализм и 
опыт Андрея Костина позволят банку достойно спра-
виться с текущими вызовами, сделать все необходи-
мое для защиты интересов клиентов и перенастроить 
работу группы с учетом новых условий», — цитирует 
Григоренко пресс-служба банка.

Согласно уставу ВТБ, контрольный пакет акций ко-
торого принадлежит государству, назначение прези-
дента — председателя правления банка и определение 
срока его полномочий относится к компетенции на-
блюдательного совета банка после утверждения пра-
вительством соответствующей директивы.

Костин возглавляет ВТБ с 2002 года. После недав-
него введения санкций против банка и его отключения 
от SWIFT Костин пообещал сделать «все возможное и 
невозможное», чтобы минимизировать ущерб от огра-
ничений.  

ПРАВО Новый 
закон облегчит 
получение 
гражданства 
России

НАШ ЧЕЛОВЕК

Наталья Козлова

В Думу внесли важный и очень 
своевременный законопроект, 
который касается тех ино-
странцев, у которых есть рус-
ские корни. Для них получение 
гражданства нашей страны бу-
дет максимально облегчено.

Новый законопроект под-
готовила группа депутатов и 
сенаторов. Это будут измене-
ния в две статьи закона «О гра-
жданстве Российской Федера-
ции». Если поправки станут 
законом, то они изменят поря-
док приема в гражданство РФ 
иностранцев и людей без гра-
жданства, если национальность 
хотя бы одного из родителей та-
кого человека записана в свиде-
тельстве о рождении как «рус-
ский». 

Для таких иностранцев от-
менят условие о непрерывном 
проживании на территории 
России в течение пяти лет. Им 
не надо будет сначала полу-
чать вид на жительство, а потом 
просить о гражданстве. Не по-
требуется и подтверждать, что 
у них есть законный источник 
средств к существованию. Эк-
замен на знание русского язы-
ка также отменяется.

Правда, таким иностранцам 
потребуется начать процеду-
ру отказа от имеющегося гра-
жданства. Но вот справку о вы-
ходе из бывшего гражданства 
предоставлять не потребует-
ся. Исключение — случаи, когда 
международным договором 
урегулирован вопрос двойного 
гражданства. 

Законодатели предлага-
ют сделать всю процедуру бы-
строй — решение о приеме в гра-
жданство будет принято в тече-
ние трех месяцев со дня подачи 
заявления. 

В пояснительной записке к 
документу его авторы подчер-
кивают главное: сейчас в запад-
ных странах резко усилились 
недружеские настроения по 
отношению к российским гра-
жданам, иностранным гражда-
нам и лицам без гражданства, 
имеющим русские или россий-
ские корни. 

По мнению законодателей, 
необходимо «предпринять 
срочные и действенные меры 
по защите русского или рус-
скоязычного населения, про-
живающего за границей, предо-
ставив им при их желании воз-
можность беспрепятственного 
въезда в Россию и получения 
российского гражданства в 
кратчайшие сроки».

Авторы документа напо-
мнили, что у нас уже есть «об-
легчающие» поправки в про-
цедуру принятия российского 
гражданства. С 2014 года вве-
ли упрощенный порядок при-
обретения российского гра-
жданства для иностранцев, 
«признанных носителями рус-
ского языка». Обязательными 
условиями получения тако-
го гражданства стали отказ от 
имеющегося гражданства, на-
личие источника средств к су-
ществованию и обязательство 
соблюдать российские законы. 
По правилу от 2014 года «носи-
телями русского языка» можно 
признать только тех людей, кто 
использует русский язык в по-
вседневной жизни. А еще, если 
претенденты или их близкие 
родственники постоянно живут 
или раньше жили в РФ, дорево-
люционной России или СССР.

Но время показало, что и с 
теми поправками людям было 
трудно или почти невозможно 
получить наше гражданство. 
Все дело в условии — сначала 
отказаться от прежнего гра-
жданства. Но это оказалось 
либо очень долгим, либо про-
сто невозможным. Поэтому так 
важны новые поправки, кото-
рые ускорят и упростят прием в 
гражданство РФ русских по на-
циональности, проживающих в 
иностранных государствах.  

По воле волн

Нефтяной рынок сей-
час и так сильно пере-
грет, поэтому значи-

тельного влияния на цены ава-
рия не окажет, хотя возможен 
их некоторый рост, считает экс-
перт ИРТТЭК Кирилл Родионов.

Основными покупателями 
казахской нефти, отправляемой 
через Новороссийск, являются 
Италия, Нидерланды, Франция, 
Испания, Румыния и Греция. 
Естественно, они будут искать 
выпавшие с рынка объемы неф-
ти КТК у других поставщиков.

По мнению портфельного 
управляющего УК «Альфа-Капи-
тал» Дмитрия Скрябина, воз-
можно увеличение поставок из 
России. Вероятно, что дисконт 
российской нефти Urals к Brent 
(который в моменте достигал 
40 долларов за баррель) снизит-
ся. Так же, как вариант, может 
быть принято решение о прода-
же нефти из стратегических ре-
зервов странами-импортерами, 
чтобы частично компенсиро-
вать дефицит, считает Скрябин.

Для экспорта нефти в стра-
ны АТР у Казахстана есть другие 
маршруты, а вот для поставок в 
Европу остается только марш-
рут через Россию. Но если ка-
захская нефть попадет в трубо-
проводную систему России, то 
смешается с нашей нефтью, ко-
торая имеет другие характери-

стики. Российская нефть Urals 
считается сернистой, близкой 
к высокосернистым сортам. Ка-
захская нефть низкосернистая, 
больше близка к северомор-
скому сорту Brent и североаме-
риканскому WTI. В результате 
нефть КТК станет ниже каче-
ством и дешевле.

Также сомнительно, что ава-
рия на морском терминале вы-
зовет увеличение спроса на рос-
сийскую нефть. Нефтеперера-
батывающие заводы настроены 
на переработку нефтяных сме-
сей с определенными характе-
ристиками, и просто так взять 
и заменить один сорт нефти на 
другой не представляется воз-
можным.

Участники рынка будут ис-
кать сорта, близкие по свой-
ствам к нефти КТК, считает 
главный аналитик «Открытие 
Инвестиции» по нефтегазово-
му сектору Алексей Кокин. По 
его мнению, вряд ли Urals будет 
рассматриваться как возмож-

ная замена — это более тяже-
лый и сернистый сорт. По этой 
причине скорее европейцы уве-
личат закупки американской 
или ближневосточной нефти, 
а не российского сорта Urals. В 
США недостаток нефти КТК на 
рынке, скорее всего, даже не по-
чувствуют, туда в прошлом году 
было отправлено чуть более 
1 млн тонн нефти, а отгрузка в 
страны АТР, вероятно, останет-
ся на прежнем уровне.

А вот влияние на сделку 
ОПЕК+ авария в Черном море 
оказать может. Во-первых, Ка-
захстан участвует в нефтяной 
сделке, по-видимому, в бли-
жайшие два месяца увеличи-
вать производство «черного зо-
лота» не сможет. Во-вторых, вы-
падающий объем в 0,8—1,2 млн 
баррелей в сутки равен двум-
трем месяцам запланирован-
ного ОПЕК+ наращивания до-
бычи нефти.

Впрочем, по мнению Скря-
бина, принятие решений со сто-

роны ОПЕК+ по темпам добы-
чи строится на основании бо-
лее долгосрочных прогнозов 
спроса и предложения. К тому 
же резко нарастить добычу на 
1 млн баррелей в сутки не пред-
ставляется возможным чисто 
технически.

Последнее подтверждает 
статистика. Страны ОПЕК+ уже 
отстают почти на 1 млн барре-
лей в сутки от планов по увели-
чению добычи. В соответствии 
с графиком производство в по-
следние месяцы наращивают 
только три крупных страны — 
экспортера нефти — Россия, Са-
удовская Аравия и ОАЭ.

Что касается самой аварии в 
Черном море, одной из главных 
сейчас задач является оценка 
возможного ущерба экологии. 
В консорциуме утверждают, что 
выхода нефти в море в результа-
те аварии не было. В Росприрод-
надзоре пока воздерживаются от 
комментариев, поскольку из-за 
шторма специалисты службы не 
могут попасть к месту аварии.

По словам Горбаня, оста-
новка работы терминала была 
произведена прежде всего для 
того, чтобы не допустить раз-
лива нефти. Он также был выну-
жден констатировать, что в КТК 
столкнулись с недобросовест-
ным поведением партнеров. 
Консорциуму на сегодняшний 

день отказано в поставке пла-
вучих шлангов всех типов и раз-
меров, а также гидрокомпенса-
торов. «Нам отказано в постав-
ке запчастей для шарниров, по-
тому что ВПУ у нас вращается 
вокруг своей оси, и вот эти зап-
части, необходимые нам пери-
одически, но на сегодняшний 
день поставки нет.  Даже те аван-
совые платежи, которые были 
проведены в декабре месяце, на 
сегодняшний день Imodco, Blue 
Water, GoldThompson — это те 
иностранные поставщики,  ко-
торые поставляют и поставляли 
до этого, официально нас изве-
стили о том, что отказываются с 
нами дальше сотрудничать и по-
ставки произведены не будут», 
— сказал глава КТК.

В КТК входят компании 
разных стран. России в лице 
«Транснефти» принадлежат 
24% акций консорциума плюс 
7% дочерней компании россий-
ской монополии «КТК Компа-
ни». Остальные 69% акций при-
надлежат компаниям из Казах-
стана, США (Chevron, Exxon), 
Нидерландов (LUKARCO), Ве-
ликобритании (Shell) и Италии 
(ENI), в том числе в сотрудни-
честве с российскими компани-
ями «Роснефть» и «Лукойл».  

А К Ц Е Н Т

Больше всего из-за снижения отгрузки 
каспийской нефти через Новороссийск 
пострадают страны Европы

Действующие 
«облегчения» 
для принятия 
в российское гра-
жданство работа-
ют плохо — дело 
в условии сначала 
отказаться 
от прежнего гра-
жданства. Но это — 
долгая и сложная 
процедура

Проявления ксе-
нофобии и расиз-
ма культивируют-
ся при молчании 
со стороны руко-
водства МАП
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Андрей Костин возглавляет ВТБ с 2002 года. Правительство 
предлагает продлить его полномочия еще на пять лет.

— Видеорепортаж на сайте 
rg.ru/art/2287319
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ИНВЕСТИЦИИ Спрос на покупку слитков 
в Россельхозбанке вырос в 12 раз

Золотой налет
Роман Маркелов

Р
оссельхозбанк (РСХБ) за-
фиксировал с начала мар-
та 12-кратный рост спроса 

физлиц на золотые слитки. Так-
же подскочил спрос на серебря-
ные слитки и инвестиционные 
золотые монеты, сообщили в 
пресс-службе РСХБ.

«Новый федеральный за-
кон об отмене НДС при прода-
же физлицам слитков прости-
мулировал спрос на его покуп-
ку», — отмечает директор депар-
тамента операций на финансо-
вых рынках РСХБ Сергей Фети-
сов. Интерес к инвестициям в 
золото обусловлен и необходи-
мостью альтернативы сохран-
ности сбережений, пояснили в 
банке. Кроме того, инвестиции 
в драгметаллы показывают ста-
бильный рост в долгосрочной 
перспективе, указывают там.

По опросу, проведенному 
НАФИ в марте 2022 года сре-
ди жителей 53 регионов, по-
купка золота стала восприни-
маться как более надежный 
(25% против 21% в 2020 году) 
и выгодный инструмент вло-
жения средств (26% против 
18% в 2020 году). «Основные 
продажи изделий из драгме-
таллов в Россельхозбанке в на-
стоящий момент приходятся 
на слитки. C начала года реа-
лизация банком слитков золо-
та выросла в 12 раз по сравне-
нию с прошлым годом. Спрос 
на золотые инвестиционные 
монеты Банка России «Георгий 
Победоносец» по сравнению 
с январем-мартом 2021 года 
показал двукратный рост», — 
рассказывают в банке.

Помимо спроса на физиче-
ские изделия из золота и сере-
бра в слитках и монетах, у кли-
ентов банка также сохраняется 

повышенный спрос на покуп-
ку драгметаллов по металли-
ческим счетам. С начала года 
оборот по золоту на металличе-
ских счетах по сравнению с ана-
логичным периодом 2021 года 
вырос в 1,7 раза. Ранее в России 
был отменен налог на добавлен-
ную стоимость (НДС) в 20% при 
покупке золотых слитков физ-
лицами. Отмена НДС касается 
всех сделок по покупке золота, 
начиная с 1 марта 2022 года. До 
принятия изменений для зара-
ботка на инвестициях в физиче-
ское золото из-за 20-процент-
ного НДС (он не действовал при 
этом на золотые монеты) нуж-
но было, чтобы цена продажи 
была как минимум на 20% выше 
цены покупки.

Отмена НДС на продажу зо-
лотых слитков — своевременное 
решение для поддержания рын-
ка инвестпродуктов в России, 
указывала аналитик по товар-
ным рынкам «Открытие Инве-
стиции» Оксана Лукичева. По 
ее словам, отмена НДС придаст 
импульс развитию внутренне-
го рынка золота. «Этот рынок 

хорошо развивался в послед-
ние два года в сегменте монет, 
а сейчас начнет развиваться 
и сегмент слитков», — говорит 
аналитик. По прогнозу Лукиче-
вой, после отмены НДС можно 
ожидать роста спроса на физи-
ческое золото в 2022 году мини-
мум в два раза.

По ее мнению, золото — иде-
альный инвестиционный актив, 
особенно в текущих условиях. 
«Это реальная и очень силь-
ная альтернатива обесценива-
ющимся фиатным валютам», — 
подчеркивает эксперт. Лукиче-
ва рекомендует инвестировать 
деньги в слитки с горизонтом 
в 5-10 лет. Возможна покупка 
слитков и монет разного веса, 
но чем меньше вес, тем доро-
же получается металл. «Слит-
ки и монеты обычно продают-
ся в упаковке, вскрывать кото-
рую нельзя, это влечет дисконт 
при продаже. Также надо опре-
делиться с местом хранения — 
предпочтительны банковские 
ячейки», — добавляет она. 

Золото — хорошая инвестиционная 
альтернатива валютам.

КОШЕЛЕК ФНС сократила срок 
проверки деклараций для 
получения налоговых вычетов

Успеть вычесть

Михаил Загайнов

Федеральная налоговая служ-
ба сократила сроки рассмотре-
ния заявлений граждан на по-
лучение налоговых вычетов. Об 
этом «Российской газете» сооб-
щили в ФНС.

«В ближайшее время такие 
проверки будут проводиться в 
более короткие сроки (с учетом 
загрузки сотрудников налого-
вых органов)», — отметили в ве-
домстве. Отмечается, что новый 
формат работы связан с «теку-
щими экономическими реалия-
ми» и позволит сократить сроки 
возврата налога гражданам.

В налоговой службе добави-
ли, что ФНС на постоянной осно-
ве расширяет сервисы для нало-
гоплательщиков, в том числе для 
физических лиц. Это происходит 
за счет электронных технологий 
администрирования.

Ранее проверки по социаль-
ным вычетам проводились три 
месяца и еще месяц требова-
лось на перечисление средств. 
По имущественным вычетам на 
проверку отводился один месяц 
и 15 дней — на зачисление воз-
врата.

Налоговый вычет — это сум-
ма, которая уменьшает размер 
дохода (так называемую нало-
гооблагаемую базу), с которого 
уплачивается налог. Компенси-
ровать затраты можно, в частно-
сти, после покупки квартиры, 
по расходам на лечение, обуче-
ние и некоторым другим случа-
ям. Возврат ограничен разме-
ром уплаченного налога (13%), в 
большинстве случаев также про-
писана максимальная сумма, с 
которой можно получить вычет. 
Так, например, максимальная 
сумма при покупке недвижимо-
сти, с которой можно оформить 

вычет, — это 2 млн рублей, при 
погашении процентов по ипоте-
ке — 3 млн рублей.

Налоговые вычеты не могут 
применить физические лица, ко-
торые освобождены от уплаты 
НДФЛ из-за отсутствия у них об-
лагаемого дохода. К ним относят-
ся, в частности, безработные, не 
имеющие иных источников дохо-
да, кроме государственных посо-
бий по безработице, а также ин-
дивидуальные предпринимате-
ли, которые применяют специ-
альные налоговые режимы.

Система налоговых вычетов 
постоянно совершенствуется 
и расширяется. Так, с 1 января 
2022 года получить неиспользо-
ванный остаток вычетов по рас-
ходам на покупку жилья и (или) 
погашение процентов по ипотеке 
стало проще. Больше не требует-
ся подавать документы, подтвер-
ждающие право на вычет, и на-
логовые декларации: ФНС авто-
матически сформирует в серви-
се «Личный кабинет налогопла-
тельщика для физических лиц» 
предзаполненное заявление для 
подписания.

Кроме того, с 1 января у гра-
ждан появилась возможность по-
лучить налоговый вычет при за-
нятиях спортом. Заявить право 
на такой вычет можно будет с ян-
варя 2023 года.  
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Новый формат 
работы позволит 
сократить сроки 
возврата налога 
гражданам
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Готовятся к «жарко-
му» туристическому 
сезону и в Санкт-Пе-

тербурге. Дарья Михайлова, ди-
ректор по продажам гостини-
цы «Охтинская», рассказыва-
ет, что на данный момент цены 
остались на прежнем уровне, 
даже есть акции на ближайшее 
время: двухместный номер с 
завтраком и видом на Неву — 
от 2000 рублей. «На майские 
праздники, — отмечает она, — до-
статочно много бронирований, 
естественно, эти туристы за-
селятся по тем ценам, по кото-
рым бронировали. Но вот новые 
цены на праздники будут выше. 
Полагаю, что в среднем они под-
нимутся процентов на 20».

Ситуация с бронированием 
на майские праздники, по мне-
нию отельеров, позитивная. 

— Нас бронируют постоян-
ные гости, — говорит Елена Ти-
мофеева, генеральный дирек-
тор управляющей компании 
«Калейдоскоп групп» (сеть 
отелей), — очень поддерживает 
программа Ростуризма с кеш-
бэком, которую, мы надеемся, 
еще продлят. И конечно, нельзя 
не отметить отечественные сер-
висы онлайн-бронирований, 
пришедших на смену Booking. 

Сегодня нашей целью яв-
ляется сохранить цены 2021 
года и приблизиться к це-
нам 2019 года за счет серви-
са, предоставления полного 
комплекса услуг для гостей, на-
полнения номеров. 

Прогнозы по тарифам на 
май казанским отельерам 
делать пока очень сложно. 
Многое будет зависеть от коли-
чества туристов. А сейчас сто-
имость проживания в гости-
ницах Казани пока остается 
на прежнем уровне. Так, к при-
меру, в пятизвездочном отеле 
«Мираж» одна ночь в стан-

дартном двухместном номе-
ре «делюкс» обойдется в 7600 
рублей. В четырехзвездочном 
Courtyard by Marriott Kazan 
Kremlin за похожую услугу 
возьмут 5000 рублей. А в трех-
звездочной гостинице «Татар-
стан» цены за постой начина-
ются с 3000 рублей. 

Как пояснила президент 
Ассоциации отельеров респуб-
лики Гульнара Сафина, важ-
ным фактором, сдерживаю-
щим цены, является низкая 
загрузка. В Казани она сейчас 
примерно на уровне 40 процен-
тов. Хотя, безусловно, затраты 
на содержание гостиниц растут 
не по дням, а по часам. 

— Поставщики полотенец и 
постельного белья подняли на 
100 процентов, — констатиру-
ет она. — Бытовая химия подо-

рожала на 15—30 процентов. 
Отдельная история с подоро-
жанием продуктов питания. 
Каждый день цены растут у 

оптовиков. И сейчас уже ресто-
раторы поехали в районы рес-
публики налаживать связи с 
фермерам.

В Барнауле стоимость но-
меров, например, в гостини-
це «Барнаул» варьируется от 
2150 до 6150 рублей. Их здесь 
в последнее время не повыша-
ли и на майские праздники по-
вышать не планируют. Такая 
же ситуация и в других гости-
ницах города. А вот некоторые 
гостиницы Белокурихи уже 
выставили весенние и летние 
прайсы. Так, в отеле «Нео» ал-
тайской здравницы с 28 апре-
ля стоимость всех номеров воз-
растет в 1,5 раза. Если сейчас 
эконом-размещение здесь сто-
ит 2000 рублей, то к майским 
праздникам будет 3000.  

В Нижнем Новгороде цены 
в отелях и гостиницах среднего 
класса стартуют от 1800 рублей 
за стандартный одноместный 
номер. По сравнению с началом 

года они увеличились не более 
чем на 15 процентов. Если бро-
нировать на май, то многие оте-
ли выставляют номера уже на 
20—30 процентов дороже.

Сочинский отель «Жемчу-
жина» Хостинского района. Но-
мер в майские праздники в нем 
обойдется в 10,5 тысячи ру-
блей. А сейчас он на две тысячи 
дешевле. Но по мнению пред-
седателя правления Ассоциа-
ции «Российский союз турин-
дустрии — Юг» Натальи Кось-
миной, на майские праздники 
путевки в достаточно комфор-
табельные объекты размеще-
ния можно найти от 2—2,5 тыся-
чи рублей в сутки. «Примерно 
столько же стоят путевки в Ана-
пе и Геленджике, — объяснила 
она. — Особой разницы в цене 
между Сочи и центром Гелен-

джика нет. Цены выросли при-
близительно на 10 процентов».

 — Сейчас стандартный но-
мер стоит около 12 тысяч ру-
блей, — рассказал гендиректор 
гостиницы «Лазурная» Алек-
сандр Захаров. — Сюда входит и 
завтрак, а продукты подорожа-
ли. Мясо, рыба, особенно крас-
ная, импортная, повысились на 
50—70 процентов. И бакалея, 
крупы, овощи стали дороже, а 
также шампуни и вся химия.   

Подготовили Денис Гонтарь, 
Татьяна Тюменева, Татьяна 
Кузнецова, Олег Корякин, Антон 
Дерябин, Ирина Белова

ПРОЕКТ 
Граждане 
смогут 
оформить на 
себя товарные 
знаки

ПРЕВРАТИМ 
ИМЯ В БРЕНД
Владислав Куликов

Любой человек с золотыми 
руками сможет юридически 
превратить свое имя в по-на-
стоящему золотой бренд. Сей-
час Госдума готовит к первому 
чтению законопроект, разре-
шающий гражданам регистри-
ровать на себя товарные зна-
ки. Кто-то, создав самый изу-
мительный сыр, сможет офи-
циально зарегистрировать 
марку «Самый изумительный 
сыр» (допустим), и тогда  никто 
больше не сможет назвать свой 
сыр изумительным. А кто-то 
может превратить в торговую 
марку свое собственное имя. 
Если, конечно, имя того стоит.

С инициативой выступило 
правительство России. Пред-
седатель правления Ассоциа-
ции юристов России Владимир 
Груздев отметил, что в настоя-
щее время на законодательном 
уровне установлено ограниче-
ние, по которому зарегистри-
ровать товарный знак могут 
только юридические лица и 
индивидуальные предприни-
матели.

«Законопроект снимает 
данное ограничение. В случае 
принятия инициативы гражда-
не получат возможность реги-
стрировать товарные знаки на 
себя. Сегодня это может стать 
еще одной мерой поддержки 
экономически активных гра-
ждан, работающих, например, 
в качестве самозанятых», — 
подчеркнул Владимир Груздев.

Он отметил, что согласно ГК 
РФ товарный знак — это обозна-
чение, служащее для индиви-
дуализации товаров. Благода-
ря этому покупатели могут от-
личить определенный продукт 
на рынке от многих других.

«Товарным знаком могут 
быть слоган, логотип, мело-
дия и другие средства, позво-
ляющие выделить конкретный 
товар. Брендом может стать и 
собственное имя, если человек 
прославился как профессионал 
в своем деле. В случае офици-
альной регистрации имени как 
товарного знака всем осталь-
ным тезкам, конечно, не при-
дется менять имена. Однако они 
не смогут вести частную прак-
тику в той же сфере под тем же 
именем-знаком», — пояснил 
председатель правления АЮР.

Сегодня свои имена как то-
варные знаки зарегистриро-
вали, например, Филипп Кир-
коров и Николай Басков. Но 
звездные имена зарегистри-
рованы не на самих звезд, а на 
юридические лица либо ин-
дивидуальных предпринима-
телей.

«Теперь же правовой защи-
той своего профессионального 
имени сможет воспользоваться 
любой гражданин, не создавая 
для этого специальной органи-
зации», — рассказал Владимир 
Груздев.

В свое время министр эко-
номического развития Россий-
ской Федерации Максим Ре-
шетников рассказал, что подго-
товленная инициатива важна в 
первую очередь для самозаня-
тых — появляется дополнитель-
ный инструмент продвиже-
ния работ, товаров и услуг. «По 
сути, мы даем людям возмож-
ность использовать этот актив, 
развивать личные бренды», — 
сказал глава министерства.

Документ был подготов-
лен в рамках дорожной карты 
«Трансформация делового кли-
мата» в сфере интеллектуаль-
ной собственности. Няни, репе-
титоры — конечно же, в списке 
тех, кто вправе занести свои 
фамилии в особые реестры. 
Официальная регистрация за-
щищает бренд от посягательств 
тех, кто захочет заработать на 
чужом громком имени. Владе-
лец бренда сможет предъявлять 
претензии к тем, кто копирует 
без разрешения его товарную 
марку. 

В Роспатенте прогнозируют, 
что возможностью оформить 
личную торговую марку за пер-
вый год воспользуются от 10 до 
20 тысяч самозанятых. Затем, 
как полагают в ведомстве, чис-
ло «личных брендов» самоза-
нятых будет возрастать.  

МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ Что могут сделать регионы для сохранения рабочих мест 
в тех компаниях, которые ушли с рынка 

На земле виднее
Любовь Проценко, 
Ольга Игнатова 

П
о данным столич-
н о й  м э р и и ,  б о -
лее 300 иностран-
ных компаний из 
нескольких тысяч, 
работающих на мо-
сковском рынке, 
публично заявили о 
приостановке сво-

ей деятельности. Большая часть 
из них пока сохраняют рабочие 
места и даже платят персоналу 
зарплату. Но что дальше? Мэр 
Москвы Сергей Собянин, кото-
рый сейчас одновременно яв-
ляется замруководителя опе-
ративного штаба правитель-
ства РФ по повышению устой-
чивости развития экономики 
в условиях санкций и отвеча-
ет за координацию решений на 
региональном уровне, счита-
ет, что для решения их судьбы 
необходимо максимально наде-
лить полномочиями субъекты 
Федерации.

Эту позицию, в  частно-
сти, разделяет президент Мо-
сковской торгово-промышлен-
ной палаты Владимир Плато-
нов. «Безусловно, предложение 
Собянина экономически оправ-
данно, — сказал он «РГ». — Ведь 
именно местные власти распо-
лагают полной информацией о 
степени интеграции действу-
ющих на их территории ино-
странных компаний в эконо-
мический комплекс региона, а 
также о том, что стоит за их уча-
стием в санкционной компа-
нии. Цель нанести вред России 
(и, кстати, самой компании, 
рискующей навсегда потерять 
возможность вернуться на вы-
годный рынок) или просто вре-
менное снятие вывесок с це-
лью сфотографировать их и со-
общить о выполнении полити-
ческого приказа тем, кто его 
отдал?» 

Лучше, чем субъект РФ, 
это никто не сделает: каждый 
регион разберется с каждой 
конкретной компанией, гово-
рит Платонов. Проанализиру-
ет возможности использова-
ния высвобождающихся рабо-
чих рук, помещений, ресурсов, 
сырья. «На земле» виднее, ка-
кие новые звенья необходимо 
включать в искусственно раз-
рываемые извне логистические 
и технологические цепочки, от-
мечает Платонов.

В Москве тем временем 
стартовал прием заявок на по-
лучение грантов для открытия 
новых точек быстрого питания. 
Всего две недели прошло после 
встречи с представителями тор-
говли и услуг, на которой Собя-
нин пообещал выделить из го-
родского бюджета 500 млн ру-
блей на поддержку предприни-
мателей, готовых взяться за со-
здание аналога «Макдоналдса». 

И вот уже документ на этот счет 
подписан, разработаны и кон-
кретные условия, как получить 
грант от 1 до 2,5 млн рублей. 
Есть еще время и подумать 
— заявки принимаются до 30 
июня. О желании попробовать 
свои силы в столице уже заяви-
ли рестораторы и из регионов.

Это не единственная мера 
поддержки для тех, кто готов 
работать в столице в услови-
ях санкций. Те из иностран-
ных компаний, которые захо-
тят остаться в России, транс-
формировав бизнес, смогут 
воспользоваться всем пакетом 
поддержки. В частности, по-
дробностями о льготном креди-
товании для пищепрома с «РГ» 
поделился заммэра Москвы по 
вопросам экономической по-
литики и имущественно-зе-
мельных отношений Владимир 
Ефимов. «Не только предпри-

ятия-пищевики, но и все дру-
гие представители обрабаты-
вающих производств смогут 
воспользоваться кредитами 
по ставке 15%, если эти деньги 
будут потрачены на пополне-
ние оборотных средств, выпла-
ту заработной платы, реализа-
цию инвестконтрактов, приоб-
ретение оборудования или прав 
интеллектуальной деятельно-
сти», — сообщил он. Разницу же 
между этой ставкой и реальной 
банковской в размере до 10% 
им компенсирует Московский 
фонд поддержки промышленно-
сти и предпринимательства. То 
есть фактически реальный сек-
тор экономики получает креди-
ты по прежней, досанкционной, 
цене. Воспользоваться этой 
программой сможет также ма-
лый и средний бизнес.

Таким образом, Москва од-
новременно решает и пробле-
му сохранения рабочих мест. 
Чтобы те же 300 иностранных 
компаний не оставили в один 
момент без работы десятки ты-
сяч москвичей, мэр призыва-
ет городские службы занято-
сти действовать на опереже-
ние и заранее узнавать о пла-
нах компаний по увольнению 
работников. Как рассказала 
заммэра Москвы по вопросам 
социального развития Анаста-
сия Ракова, город делает все для 
того, чтобы трудоустройство 
высвобождающегося персона-
ла происходило по возможно-
сти «бесшовно». «Покидая ино-

странную компанию, специа-
листы получают возможность 
выйти на новое место работы 
буквально в течение несколь-
ких дней с минимумом фор-
мальностей и стрессовых ситу-
аций», — заявила она.

К каждой компании, решив-
шей уйти с российского рын-
ка, или приостановившей свою 
работу, надо подходить инди-
видуально, — считает директор 
Института социально-эконо-
мических исследований Финан-
сового университета при пра-
вительстве РФ Алексей Зубец. 
«Чтобы определить судьбу той 
или иной компании, прекра-
тившей свою работу, надо от-
ветить на несколько вопросов. 
Первый: приостановка деятель-
ности является политическим 
актом или связана с неспособ-
ностью поставлять в Россию 
продукцию и выводить выруч-

ку? Если дело в этом, то таким 
компаниям нужно дать время, 
чтобы оправиться и восстано-
вить свою работу», — уверен Зу-
бец. Если же это политический 
демарш и осознанное участие в 
давлении на сознание россий-
ского потребителя, с такими 
компаниями надо расставать-
ся, даже если они не хотят за-
крывать свои офисы и торговые 
точки, категоричен эксперт. 

Второй важный вопрос — по-
ложение компании на россий-
ском рынке. Если оно домини-
рующее, ее продукция уникаль-
на и закрытие, даже времен-
ное, наносит заметный ущерб 
потребителям, то неважно, по 
каким причинам компания за-
крылась. «Ее имущество подле-
жит передаче российскому биз-
несу, который может восполь-
зоваться производственными 
мощностями и технологиями 
и заменить ее на российском 
рынке», — не менее категоричен 
эксперт.

По мнению доцента кафедры 
экономики РЭУ им. Плеханова 
Александра Тимофеева, с биз-
несом все же придется догова-
риваться. Иначе начнется вол-
на закрытий тех же торговых 
центров. Сейчас они уже выну-
ждены искать новых клиентов и 
предлагать новые форматы ра-
боты. Но даже если закрывшие-
ся бренды и решат очистить по-
мещения и вывезут товар, на их 
место новые арендаторы приду-
ет не раньше чем через год.  

Сергей Собянин призвал городские службы занятости действовать на опережение и заранее узнавать о планах компаний по увольнению работников.

Почему бы не поехать в этот отель-замок в Темрюкском районе? До моря — всего 50 метров. 

А К Ц Е Н Т

Реальный сектор московской экономи-
ки получит кредитование по де-факто 
«досанкционным» ставкам. Это касается 
также малого и среднего бизнеса

Самозанятые гра-
ждане получат 
возможность 
регистрировать 
свои имена в каче-
стве брендов

КАК ВАМ ЭТО?

Вениамин Кондратьев, губернатор Краснодарского края: 
— Экономике и бизнесу края брошен вызов, наши предприятия учатся 

работать в новых условиях. В крае разработан план по обеспечению 

устойчивого развития экономики и социальной стабильности. У ку-

банских компаний есть уникальная возможность занять освободившие-

ся после ухода иностранных фирм ниши, наладить и вывести на новый 

уровень собственные производства. Нужно не растеряться и восполь-

зоваться моментом. Мы готовы помочь предприятиям, чья продукция за-

менит иностранную. В крае разработали новый льготный заем «Импор-

тозамещение» — производители могут получить до 200 млн рублей под 

0,1% годовых. Таких условий не предложит ни один банк.

Алексей Русских, губернатор Ульяновской области:
— Это особенно важно для таких субъектов РФ, как Ульяновская область, 

где много предприятий с иностранным капиталом. Регион и региональ-

ные институты развития в наибольшей степени владеют ситуацией. Они 

сопровождали реализацию проектов на всех этапах — от начала строи-

тельства до выхода на производственную мощность, знакомы с техноло-

гическими процессами, логистикой, менеджментом. Сейчас, в условиях 

стресс-теста для российской экономики, регионы, владея всей инфор-

мацией, могут оперативно помочь в выстраивании производственной 

кооперации внутри страны, поиске новых поставщиков. Очевидно, что 

мы являемся наиболее заинтересованной стороной в том, чтобы произ-

водства иностранных организаций не допустили простоя. Потому что 

это и сохранение квалифицированного персонала, и наполнение бюд-

жета.

Артем Никитин, заместитель председателя правительства 
Рязанской области:

— Правительство региона находится в тесном и постоянном контакте с 

предпринимательским сообществом. Желающих занять открывающие-

ся ниши и инвестировать довольно много. Сейчас представители бизне-

са проводят консультации с нашими аналитиками на предмет, что и где 

высвобождается, как быстро можно возобновить там работу, какие вло-

жения потребуются для этого. Воодушевление очень большое. И речь 

не только о торговле и общепите, но и заводах. Единственное желание 

бизнеса — чтобы компании, которые уходят с нашего рынка, не возвра-

щались в течение двух-трех лет. После этого серьезной конкуренции 

они уже не составят. 

Андрей Назаров, премьер-министр Башкирии:
— Стоит отметить, что данные предприятия на сегодняшний день на тер-

ритории республики функционируют, так как они работают по франшизе 

и используют при приготовлении пищи локальный продукт. Но думаю, 

что если компании импортных брендов все-таки примут решение уйти с 

рынка страны, то данную нишу могут заменить российские сети быстро-

го питания, которые будут работать также с использованием локального 

продукта.

Владимир Владимиров, губернатор Ставропольского края: 
— Для Ставропольского края каких-то «тектонических сдвигов» вслед-

ствие принятия этого решения не произойдет. Речь идет о трансформа-

циях на очень небольшом участке регионального рынка услуг. Тех же 

«Макдоналдсов» на Ставрополье было лишь восемь. Уйдут они оконча-

тельно — нашим местным, региональным сетям общепита — пиццериям, 

кондитерским и другим, не понадобится много времени, чтобы занять 

эту нишу. При необходимости мы будем готовы поддержать процесс. 

Другие компании, которые декларировали свой уход с российского рын-

ка, — это еще несколько десятков точек на регион с почти трехмиллион-

ным населением. Торговые предприятия в основном арендовали поме-

щения в ТЦ. Уверен, эти площади не будут пустовать. Впрочем, догово-

ры аренды пока никто не расторг, свои коллективы сотрудников они так-

же сохраняют.

Подготовили Алексей Юхтанов, Елена Шулепова, Гульназира 
Ишбердина, Роман Кияшко, Татьяна Павловская

Вот так номер
1

Между тем

АРЕНДАТОРЫ ДАЛЕКО НЕ ЗАГАДЫВАЮТ
В последние годы многие предпочитают брониро-

вать для отдыха не отели, а квартиры. Сейчас рынок 

посуточной аренды в некоторой растерянности — из 

РФ уходят привычные Booking.com и Airbnb. Однако 

владельцы жилья оперативно переориентируются 

на другие, отечественные платформы. 

Трафик распределится между другими сервисами, 

увеличится количество прямых бронирований, счи-

тают эксперты сети апартаментов «9 ночей». По-

страдали в большей степени частники с 1—2 кварти-

рами, многие могут не перестроиться и уйти с рын-

ка, отмечают они. Ожидания в сфере посуточной 

аренды позитивные — закрытие воздушного про-

странства и подорожание зарубежного отдыха сти-

мулируют рост внутреннего туризма. 

На иностранных туристов владельцы посуточного 

жилья уже не рассчитывают — все приспособились к 

российским постояльцам. 

За время пандемии спрос на внутренние направле-

ния вырос примерно на 50%, говорит гендиректор 

сервиса Суточно.ру Юрий Кузнецов. Сейчас брони-

рования идут, пострадал только туризм в южные го-

рода, где закрыты аэропорты. «Из-за неопределен-

ной обстановки основная часть бронирований при-

ходится на самое ближайшее время», — говорит Куз-

нецов. Доля бронирований на майские праздники и 

лето пока не превышает 10% (обычно в марте их уже 

30—40%). В основном бронируется жилье в 

Санкт-Петербурге, Москве, Казани, Калининграде, 

Сочи, Кисловодске. Стоимость проживания — от 2 до 

3 тысяч рублей в сутки. Также растет спрос на Арме-

нию и Грузию, отмечает Кузнецов. Но там уже наблю-

дается дефицит предложений, говорит он. 

За последний месяц существенно вырос спрос на 

краткосрочную аренду в Санкт-Петербурге (+46%), 

Казани (32%) и Сочи (12%), говорит руководитель 

направления краткосрочной аренды «Авито Недви-

жимость» Артем Кромочкин. Спрос на бронирова-

ния в Москве и Краснодаре, напротив, упал (на 8% и 

2% соответственно). 

Подготовила Марина ТрубилинаВ
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— Читайте также: Названы 
самые популярные в России 
направления туров с кешбэком 
rg.ru/art/2286789
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Дмитрий Чернышенко, 
вице-премьер правительства России: 
«К нам поступают единичные сигналы о завышении. 
Необходимо разобраться и держать вопрос на 
контроле. Ростуризму и ФАС поручено обеспечить 
мониторинг цен на отдых в коллективных средствах 
размещения — гостиницах, санаториях, детских 
лагерях и турбазах».
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ТЕНДЕНЦИЯ Как и зачем 
США затягивают боевые 
действия на Украине

«Оса» летит
через океан

Игорь Дунаевский

Поставки оружия и отправка иностранных наемников 
на Украину угрожают глобальной безопасности. Та-
кое мнение выразил посол России в США Анатолий Ан-
тонов, заявив, что значительная часть направляемых 
с Запада вооружений для ВСУ попадает не в те руки, в 
том числе к уголовникам. Дипломат призвал западных 
коллег задуматься о последствиях, напомнив, как США 
«десятилетиями отлавливали переданные в 1980-х го-
дах афганским моджахедам переносные зенитные ра-
кетные комплексы (ЗРК)». Между тем, общий объем 
американской военной помощи Киеву превысил 2 
миллиарда долларов. На неделе источник в админи-
страции США рассказал газете The Wall Street Journal о 
передаче украинским силовикам комплексов ПВО со-
ветского производства, включая ЗРК «Оса», которые 
американцы ранее тайно приобретали для подготовки 
собственных военных.

Решение о передаче средств ПВО —  свидетельство 
того, что Вашингтон последовательно расширяет 
диапазон поддержки ВСУ, пытаясь максимально повы-
сить их боеспособность и тем самым затянуть горячую 
фазу конфликта.

В частности, пу-
тем передачи все бо-
лее передовых во-
оружений. По дан-
ным западных СМИ, 
последний пакет во-
оружений для ВСУ 
из США включает 
легкие современ-
ные беспилотники 
Switchblade. Как сообщил телеканал Sky News Arabia, 
Пентагон также уговаривает Турцию передать имею-
щиеся у нее комплексы С-400 украинским военным. В 
обмен США обещают вернуть Турцию в программу ис-
требителя пятого поколения F-35 и снять санкции, вве-
денные из-за закупки Анкарой российских ЗРК. Ана-
логичные переговоры ведутся с военными Словакии, у 
которых есть С-300.

Не утихают дискуссии о возможности введения 
бесполетной зоны над Украиной силами НАТО. В Бе-
лом доме ранее категорически исключили такую воз-
можность, пояснив, что это означало бы прямую кон-
фронтацию с ВС РФ. Но глава республиканской фрак-
ции в сенате Митч Макконнелл заявил, что США не обя-
зательно делать это своими силами, поскольку «есть 
способ создать бесполетную зону с помощью наземных 
систем ПВО», которые можно было бы передать Киеву. 
Наконец, The New York Times ранее писала, что амери-
канцы изучают возможности для формирования пар-
тизанского движения на Украине, включая подготов-
ку бойцов в лагерях на территории европейских стран. 
Одновременно США всячески дают понять, что намере-
ны избежать прямого вовлечения в боевые действия, а 
потому тщательно зондирут реакцию российской сто-
роны на свои решения. Вашингтон почти ежедневно 
подчеркивает, что посылать войска на Украину не бу-
дет, в том числе, как дала понять пресс-секретарь Бело-
го дома Джен Псаки, в составе предлагаемой Варшавой 
миротворческой миссии НАТО. Пентагон также отка-
зался от идеи передачи Украине боевых самолетов МиГ-
29, стоящих на вооружении у Польши.

Перечень возможных выгод для Америки от затяги-
вания конфликта довольно широк, и Белый дом уже пы-
тается ими воспользоваться. Так, Байден и его команда 
активно списывают на украинский кризис собственные 
просчеты в экономической политике, которые привели 
к высокой инфляции. Как указывает китайская Global 
Times, поддержание конфликта и поставки вооружений 
увеличат прибыли западного ВПК. А вводимые США и их 
союзниками санкции среди прочего нацелены на сокра-
щение доли России на мировом рынке вооружений.  

O чем говорят

Речь президента Украины Владимира Зеленского, выступив-

шего накануне в итальянском парламенте по видеосвязи, не 

пожелали слушать около 300—350 депутатов и сенаторов.

Как сообщает Affari Italiani, в зале, где после Зеленского взял 

слово премьер Италии Марио Драги, присутствовали лишь 

около 600 парламентариев. Среди покинувших заседание 

значатся представители от правящих партий «Движение 

«5 звезд» и «Лига», от «Италэкзит» и «Вперед, Италия!» и 15 

человек, входящих в состав парламентской группы «Альтер-

натива». Последние аргументировали свой поступок неже-

ланием участвовать в принудительном порядке в мероприя-

тии, «которое ничего не меняет и является маркетинговой 

акцией, не нацеленной на прекращение вражды и не прино-

сящей никакой пользы пострадавшей стороне». Отсутство-

вал и глава комиссии сената по иностранным делам от «пя-

тизвездочников» Вито Петрочелли, призвавший однопар-

тийцев выйти из правительства. «Большинство итальянцев 

не хотят вовлечения нашей страны в войну с непредсказуе-

мыми результатами», — подчеркнул Петрочелли, проголосо-

вавший накануне против поставки вооружений в Украину. 

По исследованию Emg, каждый второй итальянец (55 про-

центов) поддерживает его позицию по этому вопросу.

Андрей Макаров, «Российская газета», Рим

СКАНДАЛ Планы перевода Германии на военные рельсы 
столкнулись с сопротивлением общественности

Пацифизм не умирает
Василий Федорцев

Н
есколько сотен немец-
ких политиков, ученых 
и представителей искус-

ства выступили с коллектив-
ным обращением против наме-
рения правительства Германии 
резко повысить расходы на обо-
рону. В течение суток петицию 
подписали более десяти тысяч 
человек, даже несмотря на то, 
что в первые часы сайт, где она 
была опубликована, не выдер-
жал наплыва посетителей и от-
ключился. Среди инициаторов 
обращения — известные поли-
тики СДПГ, «Зеленых» и Левой 
партии, социологи, политоло-
ги и философы из различных 
немецких университетов, свя-
щенники, профсоюзные и об-
щественные активисты, писате-
ли, музыканты и журналисты. 
Все они требуют от правитель-
ства отказаться от наращива-
ния военных расходов и планов 
масштабного перевооружения 
бундесвера.

«Уже сейчас «оборонные 
расходы» всех 30 стран НАТО 
превышают российские почти 
в двадцать раз. Закупка обыч-
ных вооружений, таких как ис-

требители или беспилотники, в 
качестве инструмента сдержи-
вания не имеет смысла в усло-
виях существования ядерных 
военных блоков», — говорит-
ся в обращении. При этом ав-
торы текста намеренно берут 
в кавычки слова «оборонные 
расходы», прозрачно намекая, 
что стремительная милитари-
зация, ставшая сейчас главным 
трендом как в Германии, так и 
в других европейских странах, 
имеет весьма отдаленное от-
ношение к обороне и защите 
мира.

В конце февраля канцлер 
Олаф Шольц заявил с трибуны 
бундестага о том, что прави-
тельство выделит дополнитель-
ные 100 миллиардов на закуп-
ку новых вооружений бундес-
вера, а также увеличит оборон-
ный бюджет страны до установ-
ленного НАТО показателя в два 
процента от ВВП. В абсолютных 
цифрах это означает повыше-
ние немецких военных расхо-
дов с и без того немалых 50 мил-
лиардов евро до 70 миллиардов. 
В ближайшее время все эти пла-
ны должны получить одобре-
ние немецкого парламента. При 
этом в основной закон Герма-

нии предполагается внести из-
менения, позволяющие прави-
тельству брать кредиты в раз-
мере до 100 миллиардов евро в 
целях «укрепления союзниче-
ских и оборонных возможно-
стей».

Н е м е ц к и е  С М И  н а з в а -
ли февральское выступление 
Шольца «разворотом на 180 
градусов». Озвученные канц-
лером планы означали, что Гер-
мания решительно расстается 
со свойственными ей ранее па-
цифизмом и сдержанностью в 
военных вопросах. Но похоже, 
что расставание это будет не 
столь быстрым, как хотелось бы 
многим представителям немец-
кой политической элиты, давно 
мечтавшим о том, чтобы внеш-

няя и оборонная политика стра-
ны избавилась от исторических 
комплексов и вновь стала бы 
«нормальной» — как, например, 
у США, Франции или Велико-
британии. Широкая поддержка 
опубликованной на этой неделе 

петиции лишний раз подтвер-
ждает, что пацифистские на-
строения в немецком обществе 
по-прежнему сильны.

Авторы текста выступают 
резко против планов измене-
ния основного закона, пола-
гая, что это закрепит курс стра-
ны на милитаризацию, а также 
указывают на то, что вместо за-
купки военной техники сумму в 
100 миллиардов евро можно по-
тратить с гораздо большей для 
общества пользой — как мини-

мум вдвое повысить расходы на 
здравоохранение, науку, строи-
тельство, энергетику и прочие 
важные гражданские сферы. 
Подобные аргументы в течение 
последних нескольких недель 
неоднократно звучали в Герма-
нии, но теперь они становятся 
инструментом формирующего-
ся массового протестного дви-
жения против текущей полити-
ки правительства. И вполне ве-
роятно, что эта петиция станет 
не единственной акцией против 
милитаризации страны.

То, что немцы не готовы 
расстаться с прежним сдер-
жанным политическим кур-
сом, подтверждают и текущие 
соцопросы. Около трети насе-
ления Германии сейчас высту-
пают против планов перево-
оружения бундесвера, а так-
же не одобряют поставки ору-
жия Украине. Это, конечно, су-
щественно меньше, чем было 
еще месяц назад, но в текущих 
условиях показатель весьма 
значительный. И по всей ви-
димости, преодолеть прежние 
установки, поставив страну и 
общество на военные рельсы, 
немецкому правительству бу-
дет непросто.  

ГЕОПОЛИТИКА Параноидальные идеи США и Польши 
исключить Россию из G20 обречены на провал

Караван идет...

Владислав Шабловский

С
ША и Польша реши-
ли исключить Рос-
сию из «большой 
двадцатки». О таких 
далеко идущих пла-
нах рассказал совет-
ник американского 
президента по наци-
ональной безопас-

ности Джейк Салливан во вре-
мя  очередного брифинга. «Мы 
считаем, что Россия больше не 
может как обычно вести дела в 
международных институтах и в 
международном сообществе», 
— пояснил  Салливан. При этом 
сама Польша участником G 20 
не является — слишком незна-
чительна ее роль как в мировой 
экономике, так и на географи-
ческой карте.

Однако, кто бы сомневался, 
идея выгнать Россию из G20 по-
явилась с подачи Варшавы. По 
словам министра развития и 
технологий Польши Петра Но-
вака, разухарившиеся поля-
ки предложили данную идею 
своим американским коллегам 
еще на прошлой неделе в ходе 
двусторонних встреч в Вашинг-
тоне. В США с энтузиазмом 
восприняли польскую ини-
циативу, и вот теперь объяви-
ли о ней во всеуслышание. Со-

общается, Соединенные Шта-
ты планируют провести ряд 
консультаций с другими члена-
ми «клуба двадцати» относи-
тельно выявления перспектив 
этой затеи.  

На заявление Салливана уже 
появилась первая междуна-
родная реакция. Официальный 
представитель МИД Китая Ван 
Вэньбинь отметил, что «ни один 
член «большой двадцатки» не 
имеет права лишать членства 
другую страну». Официальный 
представитель МИД России Ма-
рия Захарова,  в свою очередь, 
четко дала понять: обсуждать 
возможные решения Вашинг-
тона не имеет никакого смыс-
ла. Пресс-секретарь президен-
та России Дмитрий Песков под-
черкнул, что данная затея — оче-
редная попытка Вашингтона на-
вязать другим странам свою ру-
софобскую позицию.  

В а ж н о  п о н и м а т ь ,  ч т о 
«большая двадцатка» — это в 
принципе не международная 
организация с уставом и про-
чими регламентирующими до-
кументами. Это площадка для 
проведения межгосударствен-
ных консультаций по финансо-
во-экономическим вопросам 
и согласования предпринима-
емых мер. Попутно это еще и 
важный форум для обмена мне-
ниями по политической пробле-
матике. Можно вспомнить, как 
на саммите G20 в Санкт-Петер-
бурге в 2013 году усилиями пре-
зидента Владимира Путина фак-
тически была сорвана попытка 
США начать интервенцию в Си-
рию. Проще говоря,  в G20 не 
предусмотрена четкая процеду-
ра принятия новых членов или 
исключения нынешних. Логика 
подсказывает, что единствен-
ный возможный путь для такого 

рода шагов — это единогласная 
поддержка предложенного ре-
шения со стороны всех членов 
клуба. В этой связи американо-
польская инициатива изначаль-
но выглядит неосуществимой и 
откровенно бредовой: ее почти 
гарантированно заблокируют 
как минимум Китай и Индия 
— значимые внешнеполитиче-
ские партнеры нашей страны. А 
ведь в «двадцатке» есть еще дру-
гие партнеры России по БРИКС 
— Бразилия и ЮАР. Едва ли будут 
в восторге от американо-поль-
ской самодеятельности такие 
государства, как Турция и Сау-
довская Аравия. 

Причины безудержного рве-
ния Польши как-нибудь подга-
дить России более чем очевид-
ны. Судя по всему, в Варшаве 
рассчитывают под шумок анти-
российской истерии укрепить 
свои позиции в Евросоюзе.  Но 
«большая двадцатка» — слиш-
ком значимая для всех ее участ-
ников переговорная площадка 
ведущих экономик мира.  В от-
личие от откровенно управляе-
мой из Вашингтона площадки 
G7 («большой семерки») G20 
всегда ставила целью учесть 
мнения наиболее значимых го-
сударств, в том числе не жела-
ющих следовать в геополити-
ческом фарватере Белого дома.  

Поэтому идеи американо-поль-
ского тандема исключить нашу 
страну из G20 в надежде изоли-
ровать Россию абсурдны и бес-
перспективны.  Ведь с тем же, а 
возможно, и с большим успехом, 
Россия и Китай могут предло-
жить исключение из «Двадцат-
ки» самих Соединеных Шта-
тов . Попытки США устроить из 
мира американский салун, где 
все, по словам главы МИД Рос-
сии Сергея Лаврова, должны 
плясать под музыку Вашингто-
на могут закончиться печаль-
но: обнаглевшего ковбоя просто 
выбросят пинком на холодную 
улицу. Остудиться.  

Эти советские ЗРК «Оса» американцы закупали для подготовки 
своих военных, а теперь передадут их Киеву.

«Двадцатка» — площадка для диалога 
стран, в том числе имеющих мнение, 
отличное от Вашингтона.

А К Ц Е Н Т

«Большая двадцатка» — это в принципе 
не международная организация 
с уставом и прочими 
регламентирующими документами

А К Ц Е Н Т

Около трети населения Германии высту-
пают против планов перевооружения 
бундесвера, а также не одобряют 
поставки оружия Украине 
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США извлекают 
выгоду 
из украинского 
кризиса

Между тем

Посол России в Варшаве Сергей 

Андреев подтвердил, что получил 

ноту внешнеполитического ве-

домства Польши «о высылке 

45 российских сотрудников по 

причине деятельности, не соот-

ветствующей Венской конвен-

ции».  В Москве сразу же заявили, 

что эти недружественные дей-

ствия поляков «без ответа не 

останутся».
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АКЦЕНТ

Эрдоган 
подтвердил 
планы Турции 
вступить в ЕС 

БРЮССЕЛЮ 
НЕ СНИЛОСЬ
Полина Ардашова

На встрече с премьером Ни-
дерландов президент Турции 
Реджеп Тайип Эрдоган заявил: 
«Мы ожидаем, что ЕС быстро 
откроет переговоры о членстве 
Турции в Евросоюзе и начнет 
переговоры о Таможенном со-
юзе, не поддаваясь внутренним 
несостоятельным конфликтам 
интересов».  
Действительно ли Эрдоган рас-
считывает получить членство 
в Евросоюзе или за этим заяв-
лением стоят другие мотивы? 
Скорее, второе. В настоящее 
время в турецкой политике все 
яснее проявляется стремле-
ние к сотрудничеству с неевро-
пейскими странами — Россией 
и Китаем. По оценке западных 
экспертов, «денежные пото-
ки из Китая стали критически 
важными для Эрдогана и укре-
пили власть президента в слож-
ные моменты». Кроме того, фи-
нансово-экономический кри-
зис в единой Европе снизил 
привлекательность членства в 
Евросоюзе, так как это переста-
ло быть гарантией экономиче-
ской стабильности. 

Но зачем тогда Эрдогану 
понадобились призывы к ско-
рейшему вхождению Турции в 
Евросоюз? В 2023 году в Тур-
ции пройдут президентские и 
парламентские выборы. Есть 
предположение, что досроч-
ные выборы могут быть орга-
низованы уже в 2022 году.  

По оценкам агентства 
Bloomberg, правящую партию 
поддерживают только 27 про-
центов граждан. С другой сто-
роны, согласно опросам 2017 
года, 75 процентов жителей 

Турции поддерживали вступ-
ление Турции в Евросоюз. В 
этих условиях Эрдоган вы-
нужден делать  популистские 
заявления, чтобы привлечь из-
бирателей. 

Еще одним фактором, заста-
вившим Эрдогана вспомнить 
о европейских амбициях Тур-
ции, стала российская спецо-
перация на Украине. После ее 
начала пошли разговоры о пер-
спективах ускоренного вхо-
ждения Украины в Евросоюз. 
Заведующая сектором Турции 
Института Востоковедения 
РАН Наталия Ульченко указа-
ла на то, что в случае вхожде-
ния Украины в ЕС Турция, уже 
20 лет ждущая окончательного 
решения по этому вопросу, мо-
жет выразить справедливое не-
годование.  

Такое развитие событий 
плохо скажется на имидже Эр-
догана, если  в период его прав-
ления другая страна до Турции 
получит членство в Евросою-
зе. Естественно, Эрдоган всеми 
способами будет стараться это-
го не допустить и напоминать 
европейским коллегам об их 
обязательствах перед Анкарой. 

Заявления Эрдогана встре-
тили теплый отклик в турецкой 
прессе. Журналисты стараются 
найти подтверждение тому, что 
у Турции есть реальные шан-
сы стать членом единой Евро-
пы. Они приводят слова главы 
МИД  Финляндии о готовности 
оказать поддержку Турции на 
пути вхождения в ЕС, утвер-
ждают, что Европа наконец за-
метила потенциал Турции. Но 
в реальности дела обстоят не 
столь радужно. Если в нача-
ле 2000-х годов перспектива 
вступления Турции в ЕС каза-
лась вполне реальной, то к се-
редине десятилетия стало ясно, 
что  процесс застопорился. До-
цент Института стран Азии и 
Африки  Павел Шлыков отме-
тил, что развитие отношений 
между  Анкарой и Брюсселем 
продолжалось и будет продол-
жаться в экономическом клю-
че. Однако перспективы попа-
дания Турции в «европейскую 
семью» по-прежнему выглядят 
крайне туманно.   

Слова Эрдогана 
о членстве в ЕС 
встретили теплый 
отклик в турецкой 
прессе
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СИТУАЦИЯ Какую рыбу россияне будут есть, несмотря на санкции

Семгу прибило к берегу
Татьяна Карабут

Н
а фоне санкций, проблем 
в логистике и подоро-
жания импортной рыбы 

отечественные рестораторы 
уже готовы перейти на мур-
манскую семгу вместо фаре-
рской. Заместить в полной мере 
мы пока не сможем, пожалуй, 

только креветки. Но дело даже 
не в самой рыбе: теперь нам 
придется увеличить произ-
водство собственных кормов, 
перестроить цепочки поставок.

Российские рыбаки полно-
стью обеспечивают отечествен-
ный рынок рыбой, дефицита 
точно не случится. Отрасль ра-
ботает в штатном режиме, се-

рьезных сбоев нет — уже вылов-
лено рыбы на 3% больше, чем в 
прошлом году, рассказали в Ро-
срыболовстве. 

До последнего времени часть 
продукции с Дальнего Востока 
проще было экспортировать, 
чем везти в центр страны, а в 
центре — покупать у иностран-
ных партнеров. Однако в Рос-
рыболовстве говорят, что сей-
час перевозки рыбы с Дальне-
го Востока растут. Только за по-
следнюю неделю по железной 
дороге из Приморского края в 
российские регионы отправле-
но почти 16 тыс. тонн, а с начала 
года — более 115 тыс. тонн рыб-
ной продукции.

Но какую-то рыбу и мо-
репродукты у нас просто не 
производят или производят в 
недостаточном объеме. Всего 
в стране вылавливается око-
ло 5 млн тонн рыбы, еще более 
350 тыс. тонн мы выращиваем, 
а импорт в прошлом году соста-
вил 569 тыс. тонн. Более 50% из 
выловленной рыбы — минтай, 
большую часть которого мы 
экспортируем, поскольку сами 
столько съесть не можем. 

В начале марта о приоста-
новке поставок лосося в Рос-
сию заявила одна из фарерских 
компаний. Альтернативу рос-
сийскому рынку стали искать 
чилийские рыбоводы. На Фаре-
рские острова в 2021 году при-
шлось менее 16% импорта ло-
сосевых (18 тыс. тонн). Также 
лососевые поставляются в Рос-
сию из Чили, Эквадора, Китая, 
Турции, Казахстана, Армении 
и других стран, рассказал «РГ» 
президент Всероссийской ассо-
циации рыбопромышленников 
(ВАРПЭ) Герман Зверев. 

Свои лососевые (горбуша, 
кета, лосось и т.д.) в стране вы-
лавливаются и выращиваются. 
Но вылов — дело сезонное, а ре-
стораны готовят блюда из све-
жей рыбы, поставки которой не 
должны зависеть от времени ло-
сосевой путины. 

За пять лет объемы произ-
водства лососевых в России вы-
росли почти втрое, что позво-
лило заместить значительную 
часть импорта, говорит Зверев. 
В 2021 году производство ло-
сосевых выросло на 17%. Нара-
стить производство можно еще, 

но полностью заместить им-
порт лососевых в ускоренном 
режиме будет сложно, считает 
Зверев. Дело в том, что своих 
кормов Россия производит око-
ло 40% от потребности. 

В 2021 году топ-5 самых по-
пулярных видов рыб в рознице 
возглавила сельдь, на долю ко-
торой пришлось 17% продаж, 
подсчитывают в Рыбном союзе. 
Доля импортного сырья оцени-
вается всего в 25% и может быть 
оперативно компенсирована 
дальневосточной сельдью, ко-
торая ранее уходила на экспорт. 
Крабовые палочки (второй по 
популярности рыбный продукт, 
11% продаж) изготавливаются 
из фарша белых рыб — сурими. 
Основные поставщики сурими 
— страны Юго-Восточной Азии, 
которые не поддерживают огра-
ничения на поставки в Россию. 
Поэтому без крабовых палочек 
Россия не останется. 

А вот 70% креветок — импорт. 
Но тепловодные сорта тоже 
едут к нам из стран Юго-Восточ-
ной Азии. Также на наших при-
лавках примерно 60% импорт-
ной скумбрии. Но это связано с 
особенностями логистики. При 
ее оперативной перестройке 
Рыбный союз не прогнозирует 
нехватки скумбрии.  

ТРАНСПОРТ Стоимость авиабилетов будет расти 
в пределах инфляции

Санкции давят на цены

АПК В Крыму станут вновь 
выращивать рис

Ждали восемь лет

Илья Изотов, 
«Российская газета», 
Симферополь

Несколько фермеров и агро-
предприятий Красноперекоп-
ска и Нижнегорского района 
Крыма после полноценной по-
дачи воды в Северо-Крымский 
канал засеют около 300 гекта-
ров земли рисом. Урожай этой 
культуры на полях полуострова 
соберут впервые за восемь лет.

Семенной фонд крымским 
аграриям предоставит ФГБНУ 
«Федеральный научный центр 
риса» (Краснодар). В 2022 году 
планируется высадить три сор-
та культуры. А на землях одно-
го из предприятий ученые за-
ложат 12 экспериментальных 
участков с разными сортами 
риса, чтобы аграрии смогли вы-
брать из них лучшие по вкусу, 
урожайности и потребитель-
ским свойствам, а также иде-
ально подходящие к климати-
ческим условиям полуострова.

Выращивать  рис  на  по-
луострове аграрии начали в 
1960-е годы прошлого века, 
когда был построен Северо-
Крымский канал. В 1970-е годы 
эта культура занимала более 20 
тысяч гектаров вблизи русла 
СКК. После развала СССР чеки 
сократились и к 2013 году за-
нимали 13,5 тысячи гектаров. А 
сегодня стоит задача для начала 
вернуться к этим показателям.

— Сев риса начнется первого 
мая, — рассказал замминистра 
сельского хозяйства Республи-
ки Крым Арсен Арзиев. — Предо-
ставляемый краснодарским 
научным центром семенной ма-
териал районирован, потому 
что у нас с Кубанью одна зона в 

реестре селекционных достиже-
ний — шестая. Это означает, что 
все выращиваемые на Кубани 
сорта подходят и для Крыма.

Ранее врио министра сель-
ского хозяйства РК Алиме Заре-
динова рассказала, что в регио-
не удалось сохранить инфра-
структуру, необходимую для 
выращивания риса. Это иррига-
ционные системы, мелиоратив-
ная техника и оборудование для 
сушки созревшего риса.

— Минсельхоз Крыма в бли-
жайшее время начнет прора-
ботку вопроса компенсации 
для восстановления этой ин-
фраструктуры, — отметила она. 
— Сейчас выделяются средства 
на восстановление самого Се-
веро-Крымского канала, но об-
служивание внутрихозяйствен-
ных сетей — это тоже огромные 
затраты. Сейчас мы собираем 
информацию и выйдем на Мин-
сельхоз России с предложени-
ем о возможности оказания 
господдержки на восстановле-
ние системы мелиорации и оро-
сительных систем.

В министерстве отмеча-
ют, что выращиваемый на по-
луострове рис ранее пользовал-
ся большим спросом благодаря 
своим вкусовым качествам. И 
сейчас для аграриев экономиче-
ски гораздо более выгодно воз-
делывание риса, а не засухоу-
стойчивых зерновых культур. 

Добавим, что возобновле-
ние подачи воды в СКК позво-
лит развиваться различным 
отраслям АПК — овощеводству, 
виноградарству, а также жи-
вотноводству, которое благо-
даря воде удастся обеспечить 
дешевыми кормовыми культу-
рами.  

Евгений Гайва 

О
граничения, введен-
ные Евросоюзом и 
США в отношении 
гражданской авиа-
ции России, неиз-
бежно скажутся на 
авиарынке, счита-
ют эксперты. Цены 
на авиабилеты вы-

растут как минимум в пределах 
инфляции. 

Евросоюз, США и некоторые 
другие страны закрыли небо 
для российских авиакомпа-
ний, прекратили техническое 
обслуживание и страхование 
своих самолетов и вообще тре-
буют вернуть воздушные суда, 
находящиеся у нас в лизинге. 
В такой ситуации летать в не-
дружественные страны отече-
ственные авиакомпании не мо-
гут, чтобы не лишиться самоле-
тов. Зарубежные авиакомпании 
сократили полеты в Россию из-
за сложностей со страховани-
ем рисков. Сократившийся по 
объективным причинам поток 
наших пассажиров за рубеж 
устремится на внутренний ры-
нок. Спрос на авиаперевозки 
вырастет. 

Цены на авиабилеты будут 
повышаться в пределах средней 
инфляции, то есть примерно на 
20—25% и могут даже немного 
обогнать ее, говорит директор 
Центра конъюнктурных ис-
следований НИУ ВШЭ Георгий 
Остапкович. Центробанк уста-
новил ключевую ставку в 20%, 
а она примерно соответствует 
значению инфляции, поясняет 
он. При этом фундаментального 
падения спроса на авиапереле-
ты не будет, добавляет эксперт. 

Однако объем перевозок 
значительно сократился, по-
тому в течение ближайших од-
ного — двух месяцев серьезно-
го ценового давления на рынок 
не будет, в стране избыточный 
парк воздушных судов, счита-
ет эксперт Института экономи-

ки транспорта и транспортной 
политики НИУ ВШЭ Федор Бо-
рисов. Но к лету начнут сказы-
ваться другие факторы. В ситу-
ации запрета на поставку зап-
частей какие-то самолеты при-
дется использовать для ремонта 
других машин. Постепенно парк 
начнет сокращаться. 

Тут может проявиться эф-
фект 2021 года, когда в услови-
ях ограниченных возможно-
стей выезда за границу в России 
в первую очередь раскупались 

люксовые отели. На авиарын-
ке  в такой ситуации пострадать 
могут лоукостеры. Большую 
роль для обеспечения доступ-
ности авиаперелетов будут иг-
рать программы субсидиро-
вания авиаперевозок, считает 
Остапкович.

В минтрансе уже заявляли, 
что ожидают в 2022 году уве-
личения объема авиаперевозок 
внутри страны по льготным та-
рифам на 14%. В Ростуризме со-

общили, что российским туро-
ператорам компенсируют рас-
ходы, связанные с возвращени-
ем туристов домой. Подобные 
меры поддержат авиаотрасль. 

Дальнейшая ситуация бу-
дет зависеть от того, насколько 
удастся наладить отношения со 
странами, не вводившими санк-
ции, для поставки запчастей и 
самолетов, а также организо-
вать производство запчастей и 
самолетов внутри страны, гово-
рит Борисов.  

Для повышения доступности полетов внутри страны будут действовать программы субсидирования авиамаршрутов.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

VIETNAM AIRLINES ОСТАНОВИЛА ПОЛЕТЫ 
В РОССИЮ
В условиях санкционного давления на российскую гра-

жданскую авиацию ситуация с полетами за рубеж меня-

ется ежедневно. 

Российские авиакомпании не могут вылететь в недруже-

ственные страны на самолетах, находящихся в лизинге, 

кроме того, полеты в Россию периодически сокращают 

или приостанавливают вовсе зарубежные авиакомпании. 

Накануне о прекращении полетов в Россию объявила 

вьетнамская авиакомпания Vietnam Airlines. Как пояс-

нил диспетчер «горячей линии» российского представи-

тельства перевозчика, полеты приостановлены с 25 мар-

та на неопределенный срок, продажа билетов прекра-

щена. «Причины нам не сообщают», — сказала она. Но 

ранее во вьетнамском издании VnExpress такой шаг 

авиакомпания объяснила необходимостью уточнить 

процедуры, требования и правила, связанные с вопро-

сами страхования. 

Как уточнили в пресс-службе авиакомпании, этот во-

прос носит технический характер, передает ТАСС. 

Пассажирам перевозчики пообещали вернуть деньги за 

купленные билеты или бесплатно заменить их на другие 

рейсы, когда маршрут будет восстановлен.

Вьетнам не вводил санкции против России и точно не от-

носится к недружественным государствам. Тем не ме-

нее действующие ограничения в отношении России ска-

зались и на авиакомпании из Юго-Восточной Азии. 

По этим же причинам ранее уже приостанавливали по-

леты в Россию авиакомпании из Казахстана, Азербай-

джана. 

Как поясняют «Российской газете» эксперты, у некото-

рых авиакомпаний предусмотрено исключение покры-

тия рисков при полетах в Россию. Но в условиях слож-

ной геополитической ситуации перевозчики самостоя-

тельно либо по настоянию страховых компаний расши-

ряют страховку. 

Авиакомпании входят в число самых сложных корпора-

тивных клиентов, поскольку их деятельность подразуме-

вает риски, связанные с огромными страховыми сумма-

ми, поясняет партнер — CEO страхового брокера «Союз» 

Олег Ханин. 

Свои риски, среди которых повреждение или утрата 

воздушного судна, ответственность перед третьими ли-

цами авиакомпании обычно страхуют у национальных 

компаний. 

Но возмещать в случае инцидента крупные ущербы 

очень сложно, потому национальные страховщики 

предпочитают разделять ответственность и перестрахо-

вываться у крупных международных компаний. Вот 

только найти сейчас на Западе страховые компании, ко-

торые взяли бы на себя риски полетов в Россию, конеч-

но, непросто. В этой связи авиакомпании самостоятель-

но принимают решение, летать им в нашу страну или 

нет. 

Но те перевозчики, которые заинтересованы в под-

держании связей с Россией, находят выход. Во вся-

ком случае, например, казахстанская Qazaq Air по-

сле приостановки рейсов вновь возобновила поле-

ты. 

Мурманская семга по качеству ничем не хуже импортной. 
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Пока сдерживать рост цен на авиабиле-
ты будет избыточный парк воздушных 
судов, не летающих за рубеж

ЖИЛЬЕ 

Застройщики 
готовы помочь 
удешевлению 
ипотеки

ПОДОЙДУТ 
ОДНОЗНАЧНО
Марина Трубилина

Новые условия льготной ипо-
теки могут вернуть ставки до 
однозначных чисел, считают 
эксперты. Однако платежи за 
жилье все же останутся очень 
высокими. 

Большая часть льготных 
ипотечных программ («Се-
мейная», «Дальневосточная», 
«Сельская» ипотеки) продол-
жит действовать на прежних 
условиях, а по программе ипо-
теки с господдержкой повы-
шаются и ставка, и лимиты 
кредитов. Такое предложение 
правительства поддержал пре-
зидент Владимир Путин. Сей-
час по программе ипотеки с 
господдержкой, запущенной в 
начале пандемии, кредиты вы-
даются под 7%, а сумма креди-
та не должна превышать 3 млн 
рублей. С апреля ставка подни-
мется до 12%, а лимит кредита 
— до 6 млн рублей (в столичных 
регионах — до 12 млн). На этих 
условиях программа будет дей-
ствовать по 1 июля нынешнего 
года. При этом банк ВТБ объ-
явил, что уже с 23 марта начал 
прием заявок на льготную ипо-
теку на новых условиях. Сами 
сделки будут проведены после 
вступления в силу постановле-
ния правительства. Рыночные 
ставки по ипотеке сейчас около 
20—25%. 

Ставка 12% — это допусти-
мый компромиссный вариант, 
считает руководитель проекта 
Gatchina Gardens Наталья Осет-
рова. «В текущих обстоятель-
ствах кредит под 12% выглядит 
гуманным и подъемным. Ра-
зумный шаг и увеличение сумм 
кредитов. В последний год с ли-
митом в 3 млн рублей програм-
ма господдержки фактически 

была неприменима к большей 
части строящейся недвижимо-
сти в Москве и Санкт-Петер-
бурге», — отмечает она.

Рынок, вероятно, сможет 
вернуться к программам суб-
сидирования ипотеки, которые 
в ряде случаев позволят сни-
зить стоимость кредитования 
до психологически важной от-
метки в 10%, что дополнитель-
но будет стимулировать спрос, 
считает директор по продажам 
«Брусники» Максим Молодцов. 
При базовой ставке в 19—20% 
в таких программах не было 
смысла, поскольку даже при 
снижении стоимости кредита 
до 17—18% переплата, напри-
мер, за 20 лет была шестикрат-
ной. По мнению замгендирек-
тора компании «Унистрой» Ис-
кандера Юсупова, субсидиро-
вание со стороны застройщи-
ков может снизить ставку даже 
до 8—9%. Ажиотажного спроса, 
как в 2020 году, ожидать не сто-
ит, но новые условия вернут по-
купателей, которые отложили 
сделки в связи с резким ростом 
ставки ЦБ, считает коммерче-
ский директор ГК ФСК Ольга 
Тумайкина.

Изменение условий при-
ведет к росту средней ставки 
выдач в ближайшие месяцы, 
поскольку после повышения 
ключевой ставки спрос сме-
стился в сегмент льготной ипо-
теки по старым ставкам, гово-
рит управляющий директор 
рейтингового агентства НКР 
Михаил Доронкин. Новые став-
ки, хотя и почти вдвое выше 
прежних, но ниже, чем в рыноч-
ных программах банков, отме-
чает он. В сочетании с увели-
чением максимальной суммы 
кредита это позволит частично 
компенсировать наблюдаемое 
падение выдач, но падение все 
же останется значительным в 
сравнении с прошлым годом, 
считает Доронкин.

Программа субсидирова-
ния ставок не станет социаль-
ной, ею смогут воспользовать-
ся только семьи с высокими до-
ходами, считает исполнитель-
ный директор Фонда «Инсти-
тут экономики города» Татьяна 
Полиди. Даже при ставке в 12% 
ежемесячный платеж составит 
не менее 50 тысяч рублей в ме-
сяц, то есть доход семьи должен 
быть не ниже 150 тысяч рублей. 
Субсидирование обойдется 
бюджету дорого и, кроме того, 
может спровоцировать рост 
цен на жилье и инфляцию в це-
лом, считает Полиди.  

Партнерские 
программы 
девелоперов 
могут снизить 
ипотечные 
ставки до 10%

СОВФЕД Глава минтранса 
рассказал сенаторам о планах 
ведомства на фоне санкций

По земле, воде 
и воздуху

Дмитрий Гончарук

Несмотря на резко изменившу-
юся обстановку, в министер-
стве транспорта твердо намере-
ны выполнить все цели транс-
портной стратегии до 2030 
года. Об этом вчера рассказал 
сенаторам на «правительствен-
ном часе» глава ведомства Ви-
талий Савельев.

«Стратегия актуальна даже 
в этих серьезных условиях. Воз-
можно, она претерпит измене-
ния по некоторым объектам, 
будут сдвижки сроков «впра-
во» после окончания спецопе-
рации», — заявил Савельев в 
своем выступлении в Совете 
Федерации. Если до 2035 года 
все мероприятия стратегии ре-
ализуют, то на это потребуется 
около 60 триллионов рублей. 
Документ существенно отлича-
ется от предыдущих и сделан на 
основе клиентоцентричности. 
А его основные выгодоприобре-
татели — граждане, бизнес и го-
сударство. «Концепция единой 
опорной транспортной сети 
впервые позволяет выстраи-
вать транспортно-экономиче-
ские коридоры. Это дает нам 
всем серьезную возможность 
использовать уникальное гео-
графическое расположение 
России», — пояснил Савельев.

В состав опорной сети вой-
дут автодороги, морские и реч-
ные пути и порты, авиация и 
железные дороги. Наиболее 
востребованная составляющая 
— автодороги, протяженность 
которых достигает 1,5 миллио-
на километров. «И наша с вами 
задача будет потихоньку эти 
дороги реконструировать и ис-
пользовать в работе для про-
движения наших товаров», — 
подчеркнул глава минтранса.

В соответствии с прези-
дентским указом, к 2024 году 
в нормативное состояние при-
ведут 85% федеральных трасс 
и до половины региональных. 
«Мы успешно движемся в этом 
направлении, и я думаю, что 
мы сможем сделать это досроч-
но, уже в 2023 году», — оптими-
стично заметил Савельев.

В рамках программы «Без-
опасные и качественные до-
роги» модернизируется го-
родской пассажирский транс-
порт. Были выделены средства 
на 324 автобуса большого клас-
са, работающих на газомотор-
ном топливе, а также 153 трол-
лейбуса. Впервые за долгое вре-
мя уделили внимание речному 
транспорту, ведь протяжен-
ность судоходных рек в стране 
— 102 тысячи километров. Уро-
вень воды в главных россий-
ских реках планируют поднять 
для прохода по ним больших 
судов. Например, после строи-
тельства нового шлюза на Го-
родецком гидроузле в Нижнем 

Новгороде уровень Волги под-
нимется с 2,5 до 4 метров.

Из всех видов транспор-
та санкции со стороны ряда 
стран больнее всего ударили 
по авиации, признал Виталий 
Савельев. Правительству пред-
стоит определиться с выку-
пом более 500 самолетов ино-
странных лизингодателей об-
щей остаточной стоимостью 
20 миллиардов долларов. Хотя 
авиакомпании и ведут перего-
воры с лизингодателями о вы-
купе самолетов, но пока без 
результатов. По оценке мини-
стра, требование лизингода-
телей о возврате авиатехни-
ки — политическое, поскольку 
оперативно перепродать пол-
тысячи самолетов попросту не-
возможно.

Зато в полетах на короткие 
и средние дистанции проблем 
нет, поскольку в парке доста-
точно отечественных самоле-
тов такого класса. Савельев 
также заверил, что в минтран-
се понимают, как организовать 
работу логистических цепочек 
в новых условиях. «Мы ищем 
решения, мы знаем эти реше-
ния, я бы не хотел их оглашать, 
потому что это может уйти в 
эфир, но мы понимаем, как бу-
дем работать в условиях санк-
ционного давления», — доба-
вил он.

Председатель Комитета СФ 
по соцполитике Инна Святен-
ко рассказала, что летом Крым 
и Севастополь могут посетить 
в три раза больше детей, чем в 
предыдущие годы. Она поин-
тересовалась, сохранит ли мин-
транс субсидии, чтобы можно 
было купить детские билеты с 
50-процентной скидкой.

«Вы абсолютно правы, мин-
транс выходит с инициативой в 
правительство на получение из 
резервного фонда 200 миллио-
нов рублей», — ответил Саве-
льев. Если же это не удастся, то 
будут изыскиваться средства 
внутри самого министерства.

В свою очередь, спикер Сов-
феда Валентина Матвиенко по-
просила Савельева взять эту 
тему под личный контроль. 

В полетах 
на короткие 
и средние дистан-
ции проблем нет, 
поскольку в парке 
достаточно отече-
ственных самоле-
тов такого класса

А К Ц Е Н Т

До последнего времени часть продукции 
с Дальнего Востока проще было экспор-
тировать, чем везти в центр страны. 
Однако в Росрыболовстве говорят, 
что сейчас перевозки рыбы 
с Дальнего Востока растут

ЦИФРА

5 
МИЛЛИОНОВ 
ТОНН РЫБЫ 

в год добывают в России
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Авария без остановки

Поэтому правитель-
ственная комиссия ре-
шила провести экспе-

римент с оформлением таких 
аварий без остановки. 

Что имеется в виду? Как го-
ворит идеолог этого новшества, 
глава портала Probok.net Алек-
сандр Шумский, в идеале води-
тели вовсе не должны останав-
ливаться на скоростной дороге 
при мелком ДТП. Они рукой по-
казывают (есть система жестов, 
она в законе не описана, но ей 
регулярно пользуются водите-
ли) — вот туда съезжаем. Если 
вопросов нет, оформили ДТП по 
европротоколу и разъехались. 
Если вопросы или споры есть — 
вызывают ГИБДД. 

Впрочем, он напомнил, что 
без внесения изменений в Пра-
вила дорожного движения та-
кую проблему решить невоз-
можно. 

Но и внести изменения в пра-
вила — также невозможно. Со-
гласно законодательству пра-
вила внесены в список доку-
ментов, которые менять нельзя. 
Можно только переиздать пол-
ностью. 

И как же в столице будут реа-
лизовывать этот эксперимент? 
В правилах нет изменений. Лю-

бой водитель, который просто 
съехал с места ДТП, рискует по-
лучить штраф за невыполнение 
соответствующего пункта пра-
вил. А то и за оставление места 
ДТП, которое влечет за собой 
лишение права управления.

В Госавтоинспекции под-
твердили, что правилами уста-
новлен порядок оформления 
ДТП. Никаких исключений из 
него быть не может. А поправ-
ки в правила приняты быть не 
могут.  

А на что может рассчиты-
вать пострадавший в ДТП? Тот 
самый автовладелец, которого 
слегка чиркнула по борту дру-
гая машина?

Как пояснили в Российском 
союзе автостраховщиков, есть 
два пути развития ситуации. 
Либо водители договорились 

на месте, уехали на безопасную 
площадку и там оформили ДТП 
по европротоколу. Тогда постра-
давший не может претендовать 
на выплату более 100 тысяч ру-
блей. Но если они оформляют 
полноценный европротокол с 
фотофиксацией места проис-
шествия, а также повреждений 
автомобиля (в таком случае они 
могут рассчитывать на выплату 
в пределах 400 тысяч рублей), 
то с места происшествия до 
оформления этой фотофикса-
ции им уезжать нельзя.  

В этой ситуации может спа-
сти оформление аварии с по-
мощью ГИБДД. То есть с места 
происшествия можно позво-
нить в это ведомство, уведо-
мить о ДТП и о том, что машины 
могут двигаться своим ходом, 
сфотографировать, что произо-

шло, а дальше отправиться в 
подразделение. Других путей 
урегулирования конфликта за-
кон не предусматривает. Сто-
ять, хоть и ограниченное время, 
на дороге придется. 

Однако, как считают авторы 
идеи, фотофиксацию по ОСАГО 
сможет заменить информация 
с камер. По словам Александра 
Шумского, камерами на МКАД 
пробивается 97 процентов до-
роги. А если по характеру удара 
нельзя сделать вывод о винов-
нике ДТП, то у нас более 70 про-
центов участников ДТП соглас-
ны с тем, что произошло. Обыч-
ный случай — въехал сзади.

Однако страховщики гово-
рят об обратном. Камерами на 
МКАД фиксируется в лучшем 
случае одна авария из деся-
ти. Так что зачастую даже под-
тверждения ДТП у страховши-
ков нет.

Как считает председатель 
рабочей группы по защите прав 
автомобилистов ОНФ Петр 
Шкуматов, все это решаемо. Ав-
томобилисты сами договорятся 
между собой, куда им съехать 
для оформления ДТП. 

По мнению автообозревате-
ля Игоря Моржаретто, 60 про-
центов автомобилистов боятся 

уехать с места ДТП из-за того, 
что есть риск потерять возме-
щение по страховке. Но в любом 
случае при ДТП придется остано-
виться, выйти из машины и дого-
вориться, где оформлять аварию.

Кстати, как рассказал нам ру-
ководитель одной из автошкол в 
Германии Вольдемар Коос, у них 
на автобанах в случае легкого 
ДТП водители останавливаются, 
договариваются о месте оформ-
ления происшествия, съезжают 
туда и там все оформляют. А если 
ДТП спорное, то остаются на до-
роге, ждут полицию. При этом 
службы довольно быстро огра-
ничивают движение по этому 
участку дороги. 

Столичная ГИБДД также 
применяет средства для опера-
тивного выявления сломанных 
машин на дороге. В частности, 
с помощью камер, либо данных 
от экипажей ДПС на дороге с 
начала года выявлено 70 авто-
мобилей, застрявших на МКАД 
с поломками. Всем им оказана 
помощь. Они были ограждены 
конусами, были вызваны эваку-
аторы, которые их потом увезли 
на безопасное место.  

В столице предложили оформлять 
аварии не только без ГИБДД, 
но и не на месте их совершения.

Лето в этом году будет не аномально, а просто теплым.

А К Ц Е Н Т

В Госавтоинспекции подтвердили, 
что правилами установлен порядок 
оформления ДТП. Никаких исключений 
из него быть не может

МВД Число 
тяжких 
преступлений 
сократилось

НА УЛИЦАХ 
СТАЛО 
СПОКОЙНЕЙ
Михаил Фалалеев

МВД России на своем сайте от-
читалось о состоянии преступ-
ности с начала года.

За прошедшие ян-
варь-февраль 2022 года, как 
свидетельствует полицейская 
статистика, общее количество 
зарегистрированных преступ-
лений снизилось на 2,1 про-
цента, а тяжких и особо тяж-
ких преступлений — на 4,3 про-
цента по сравнению с двумя 
первыми месяцами 2021 года. 

Самая положительная но-
вость: на официальном сайте 
МВД России сообщается, что 
на 8,1 процента уменьшилось 
число убийств и покушений 
на убийство, на 9,6 процента — 
фактов умышленного причине-
ния тяжкого вреда здоровью.

Стало также меньше раз-
боев, количество которых по 
сравнению с прошлым годом 
снизилось на 19,6 процента, 
грабежей — на 11,6 процента, 
краж — на 3,4 процента, в том 
числе квартирных — на 7,7 про-
цента, и краж транспортных 
средств — на 24,5 процента.

В парках, скверах, на улицах 
и площадях зарегистрировано 
на 6,9 процента преступлений 
меньше, чем год назад, в том 
числе грабежей — на 11,3 про-
цента, разбойных нападений — 
на 24,5 процента. Общее число 
уголовных преступлений в об-
щественных местах снизилось 
на 4 процента.

На транспорте количество 
зарегистрированных за два ме-
сяца преступлений сократи-
лось на 4,1 процента, в том чис-
ле против личности — на 15,6 
процента.

Кроме того, на 3,1 процен-
та стало меньше преступлений, 
совершенных несовершенно-
летними или при их соучастии. 
На 12,6 процента меньше — ли-
цами в состоянии алкогольного 
опьянения, на 23,3 процента — 
в состоянии наркотического 
опьянения.  

МЧС Пункты 
обогрева 
для беженцев 
разворачивают 
вдоль границ 
с Россией

ЧАЙ, ЕДА 
И ТЕПЛЫЕ 
ВСТРЕЧИ
Тимофей Борисов

Для граждан, прибывающих из 
Донбасса и Украины, МЧС Рос-
сии развернуло пункты обогре-
ва. Их ставят вблизи погранич-
ных пунктов пропуска, грани-
чащих с Россией. Это необхо-
димо, чтобы беженцы могли со-
греться и получить всю необхо-
димую первую помощь.

«В настоящее время скап-
ливаются многокилометровые 
пробки из автомобилей, при-
бывающих из Донбасса и Укра-
ины. Несмотря на то что проце-
дура оформления документов 
упрощена, людям приходить-
ся проводить в ожидании по 
несколько часов», — сообщили в 
пресс-службе МЧС России. 

По информации спасателей, 
два пункта обогрева организова-
ны в Матвеевом Кургане и Весе-
ло-Вознесенке Ростовской обла-
сти. В Крыму на автомобильном 
пункте пропуска «Джанкой» 
сотрудники МЧС России также 
развернули пункт обогрева и по-
левую кухню. Накануне спаса-
тели Донского спасцентра МЧС 
России в составе колонны с гу-
манитарной помощью достави-
ли в Донецкую Народную Рес-
публику палатки. Городок из 30 
палаток на 440 мест будет возве-
ден в селе Безымянное.

Как сообщили в МЧС, в на-
стоящее время только через два 
пункта обогрева в Матвеевом 
Кургане и Весело-Вознесенке 
прошли около 7,5 тысячи чело-
век. Здесь люди получают горя-
чее питание и отдыхают перед 
отправкой в пункты временно-
го размещения.

Сообщается, что за про-
шедшие сутки только из одно-
го Мариуполя смогли эваку-
ироваться более 560 человек, 
включая 110 детей. А колонна-
ми МЧС России на территорию 
ЛНР, ДНР и Украины за сутки 
доставлено почти 18 тонн гру-
зов — продукты, детское пита-
ние, предметы первой необхо-
димости.  

ПРОГНОЗ В Гидрометцентре рассказали, 
каким будет лето

Побалует теплом
Ольга Игнатова

Р
оссиян ждет теплое лето 
2022 года, рассказал в 
среду на пресс-конферен-

ции научный руководитель 
Гидрометцентра России Роман 
Вильфанд. 

По его словам, особенно 
теплыми будут июнь и июль. 
К тому же они окажутся и до-
вольно засушливыми. «В июне 
в северной половине евро-
пейской территории России, 
на Урале, в Западной Сиби-
ри, на севере Красноярско-
го края будет теплее обычно-
го», — уточнил Вильфанд. В 
отдельные месяцы волны тепла 
прогнозируются и на юге ази-
атской части страны.

В апреле теплее обычного 
будет на востоке Северо-За-
падного округа, в большинстве 
центральных областей, в По-
волжье, на Урале, в юго-за-
падных и центральных райо-
нах Сибири, в Забайкальском 

крае, Амурской области, на 
юге Якутии. Холоднее, чем в 
апреле 2021 года, ожидается 
на Таймыре.

Май порадует теплом жи-
телей северо-западных обла-
стей, севера Поволжья, Урала. 
А вот на юге Урала может ока-
заться холоднее обычного. Де-
фицит осадков наиболее ве-
роятен на юге Центрального и 
Северо-Кавказского федераль-
ных округов, на крайнем юге 
Приволжского округа, в Буря-
тии, в Забайкальском и При-
морском краях.

Д о в о л ь н о  м о к р ы й  м а й 
ожидается на северо-восто-
ке Уральского округа, на севе-
ре Сибири, в северных и цен-
тральных районах Якутии.

Теплым начало лета будет 
на востоке Северо-Западного 
округа, на большей части Ура-
ла, на севере Сибири и на запа-
де Якутии. Довольно прохлад-
ным июнь прогнозируется в 
западных регионах Северо-За-

падного округа, на севере Цен-
трального округа, на большей 
части Поволжья и Якутии. В 
столичном регионе начало 
лета тоже может оказаться не 
слишком теплым. Жарким се-
редина лета обещает быть на 
севере Урала и Сибири, а так-
же на западе Якутии. Холоднее, 
чем в прошлом году, может 
быть в западных областях Се-
веро-Западного округа, в цен-
тре России, на севере Южного 
округа и на большей части По-
волжья. Август теплее обычно-
го может оказаться на западе 
Центрального и Южного окру-
гов, на юго-востоке Сибирско-
го федерального округа, в Бу-
рятии и в Забайкальском крае. 

Сентябрь 2022 года может 
быть теплым в центре страны 
и в Поволжье, а также на севе-
ре Южного округа (Ростовская 
область). Мало осадков выпа-
дет в северной половине Цен-
трального округа, на севе-
ро-западе Поволжья.  
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ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
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Кредитный потребительский кооператив 
«Столичная Сберегательная Компания»

125047, г. Москва, ул. Чаянова, д. 10,  
строение 1, эт. 1 пом. II ком. 1 

ИНН 9718016719, КПП 771001001, ОГРН 1167746637409

УВЕДОМЛЕНИЕ
о созыве внеочередного  
Общего собрания членов  

Кредитного потребительского кооператива  
«Столичная Сберегательная Компания»

УВАЖАЕМЫЙ ПАЙЩИК!

Правление Кооператива уведомляет Вас о проведе-
нии внеочередного Общего собрания членов (пайщиков)  
Кредитного потребительского кооператива «Столичная 
 Сберегательная Компания».

Форма проведения: собрание (в Очной форме).
Дата проведения: 23.04.2022.
Место проведения: Российская Федерация, г. Москва, 

 Суворовская пл., д. 2, Центральный академический театр 
 Российской Армии.

Время проведения:
а) начало регистрации участников: 09.30;
б) начало собрания: 11.00.

Повестка дня:
1. Отчет Председателя Правления и Правления Коопе-

ратива о своей деятельности.
2. Утверждение Сметы доходов и расходов на содержа-

ние Кооператива в 2022 году.
3. Одобрение решений Правления Кооператива о разра-

ботке, утверждении и пробной / пилотной / тестовой реа-
лизации программ финансовой взаимопомощи.

4. Разное.
С информацией, подлежащей предоставлению членам 

 Кооператива при подготовке Общего собрания, члены 
 Кооператива (пайщики) могут ознакомиться в очном по-
рядке начиная с 23.03.2022 лично посетив офис Коопе-
ратива по рабочим дням с 09.00 до 18.00.

Адрес, по которому можно ознакомиться с указанной 
информацией: г. Москва, ул. Чаянова, д. 10, стр. 1, 
эт. 1, пом. II, ком. 1
Председатель Правления Савинов М.М.

Акционерное общество «Кыштымский 
медеэлектролитный завод»

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ 
О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ 

ОБСУЖДЕНИЙ
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. 

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Требовани-
ями к материалам оценки воздействия на окружающую 
среду, утвержденными Приказом Минприроды России 
от 01.12.2020 № 999, Акционерное общество «Кыштымский 
медеэлектролитный завод» извещает о проведении обще-
ственных обсуждений предварительных материалов оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС) и Технологиче-
ского регламента «Техническое перевооружение производства 
АО «КМЭЗ».

Цель планируемой (намечаемой) хозяйственной и иной 
деятельности: техническое перевооружение производства 
АО «КМЭЗ».

Предварительное место реализации планируемой (намеча-
емой) хозяйственной и иной деятельности: Российская Феде-
рация, Челябинская область, Кыштымский городской округ. 

Наименование и адрес Заказчика: 456870, г. Кыштым, 
 Челябинская область, ул. Парижской Коммуны, 2.

Планируемые сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: 3 квартал 2021 г. — 2 квартал 2022 г. 

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация Кыштымского городского округа 
совместно с Заказчиком.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: обще-
ственные слушания.

Общественные слушания по материалам оценки воздей-
ствия на окружающую среду и Технологическому регламен-
ту «Техническое перевооружение производства АО «КМЭЗ» 
состоятся 29.04.2022 г. в 10.00 в ДК «Металлургов» по адресу:  
Челябинская область, г. Кыштым, ул. Интернационала, 103.

Заинтересованные лица могут ознакомиться с матери-
алами оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
и Технологическим регламентом «Техническое перевоору-
жение производства АО «КМЭЗ», представить свои замеча-
ния и предложения в журнале обращений в письменной форме 
с 28.03.2022 по 11.05.2022 г., а так же в течение 10 календарных 
дней после окончания срока общественных обсуждений, по ад-
ресу: Челябинская область, г. Кыштым, ул. Интернационала, 
103, ДК «Металлургов», время работы: понедельник—суббо-
та с 08.00 до 15.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КОНТРОЛЬ ФАС начала проверку 
после роста цен на бумагу

С чистого листа

Амина Ямалиева

Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) проверит обос-
нованность роста цен на бума-
гу. Ведомство уже направило 
запросы крупнейшим произво-
дителям.

В пресс-службе ФАС отмети-
ли, что проверки начались по-
сле роста числа жалоб от потре-
бителей. «При выявлении нару-
шений антимонопольного зако-
нодательства и установления 
экономически необоснован-
ных цен отдельными продавца-
ми ведомство незамедлительно 
примет меры реагирования», — 
добавили в ФАС.

За последнюю неделю жи-
тели России столкнулись с де-
фицитом офисной бумаги для 
принтеров. Так, пачка листов 
А4 резко подорожала на 300%. 
Несколько недель назад упаков-
ку из 500 листов можно было 
приобрести за 250—280 рублей. 
Сейчас же ее цена варьируется 
от 500 до 3000 рублей.

Главной причиной нехватки 
бумажной продукции являют-
ся санкции и логистические 
проблемы, связанные с достав-
кой импортных химикатов из 
Китая. Работу на время приоста-
новил завод в Ленинградской 
области под маркой SvetoCopy. 
Кроме того, импорт бумаги и 
химикатов прекратили неко-
торые финские и австрийские 
компании. Например, финская 
химическая компания Kemira 
не планирует поставлять хло-
рат натрия в Россию. В 2021 
году на долю России приходи-
лось около 3% общей выручки 
Kemira, а большую часть рын-
ка по производству бумаги за-
нимали австрийская компания 
Mondi (Снегурочка, IQ, Xerox, 
Комус-Документ) и амери-
канская компания International 
Paper (Svetocopy, Ballet). 

В связи с нехваткой бума-
ги некоторые регионы перене-
сли проведение Всероссийских 
проверочных работ в школах 
на осень. «ОГЭ и ЕГЭ пройдут 
вовремя. <…> Вопрос нехват-
ки бумаги в нескольких регио-
нах незначителен и в самое бли-

жайшее время будет решен», — 
сообщили ТАСС в минпросве-
щения. 

Также дефицит бумаги по-
влиял на работу госучрежде-
ний. Так, в Свердловской обла-
сти клиентам МФЦ, не имею-
щим на руках копии докумен-
тов, отказывают в предостав-
лении услуг. Директор МФЦ 
Виктор Иванов отметил, что та-
кие меры приняты для эконо-
мии как бумаги, так и времени 
приема.

«С учетом введения опреде-
ленных ограничений и логисти-
ческих проблем с доставкой им-
портных химикатов на одном из 
крупнейших комбинатов была 
проведена перестройка техно-
логического процесса и найде-
но новое решение для произ-
водства. Минпромторг России 
ожидает стабилизацию с по-
ставкой бумаги в течение неде-
ли», — отметили в пресс-службе 
минпромторга. В министерстве 
также добавили, что «отече-
ственные производители пол-
ностью закрывают потребности 
отечественного рынка офисной 
бумаги, поэтому дефицита не 
будет».

Вице-президент Союза ле-
сопромышленников и лесоэкс-
портеров России Андрей Фро-
лов также уверен, что дефицита 
офисной бумаги в стране не бу-
дет. Кроме того, он заявил РИА 
Новости, что санкции не по-
влияют и на производство га-
зет, журналов и бумажных по-
лотенец. Аналогичного мнения 
придерживается генеральный 
директор ООО «Типография 
ФС ПРИНТ» Сергей Антипин. 
Также он отмечает, что сейчас 
основной проблемой является 
нехватка именно качественной 
офисной бумаги. По его словам, 
«спрос на полиграфические 
услуги упал, при этом распре-
деление по видам услуг не изме-
нилось».

По мнению почетного члена 
Консультативного комитета по 
бумаге и древесным продуктам 
ФАО ООН Эдуарда Акима, в ко-
нечном итоге комбинаты будут 
напрямую работать с сетевыми 
магазинами.  
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КНИГИ Вышла новая 
биография великого 
сатирика в серии ЖЗЛ

Салтыков 
встречает 
Щедрина

Михаил Визель

В издательстве «Мо-
лодая гвардия» вы-
шла книга «Салты-
ков (Щедрин)» — по-
дробная биография 
знаменитого сати-
рика, венчающая 
многолетний труд 
ее автора, прорек-
тора по научной и 
творческой рабо-
те Литинститута 
имени А.М. Горько-
го, писателя Сергея 
Дмитренко. Мы по-
говорили с ним о не-
привычном напи-
сании имени героя, 
его уникальном положении неподцензурного вице-гу-
бернатора, его раблезианстве и, разумеется, предстоя-
щем 200-летии. 

Название вашей книги идет вразрез с устоявшимся на-
писанием — М.Е. Салтыков-Щедрин. Почему? 

СЕРГЕЙ ДМИТРЕНКО: Не совсем вразрез. Первое масштаб-
ное собрание его сочинений в 1933—1941 годах вы-
шло под наименованием: «Н. Щедрин (М.Е. Салты-
ков)». Мне было важно отделить Салтыкова от Щед-
рина. Рассказать о человеке — писателе Салтыкове, 
который публиковался под псевдонимом «Щедрин». 
И в отличие от предшественников (а моя книга уже 
четвертая биография Салтыкова-Щедрина в серии 
ЖЗЛ, первая — вышла в 1934 году) я не разбираю его 
сочинения. Про это у меня есть книжка «Щедрин: не-
знакомый мир знакомых книг». А лишь подвожу чи-
тателей к книгам Салтыкова, стараюсь дать ключи к 
его творчеству, чтобы они смогли испытать самосто-
ятельную радость открытия всевидящего знатока че-
ловеческой натуры. 

Устойчивый советский мем — «великий сатирик, бо-
рец с самодержавием». Но борец при этом довольно 
своеобразный — дослужившийся до штатского генера-
ла. Вице-губернатор, чьи сочинения издавались в не-
подцензурной печати, как это вообще возможно?! 

СЕРГЕЙ ДМИТРЕНКО: К теме цензурных гонений на Сал-
тыкова можно приложить фразу его замечательной 
жены, Елизаветы Аполлоновны. Однажды, уже в за-
катные годы, посетитель редакции «Отечественных 
записок», совмещенной с квартирой Салтыковых, 
прощаясь, посетовал Елизавете Аполлоновне: «Как 
все-таки Михаил Евграфович тяжело кашляет!» На 
что та ответила: «Он всегда так… В самом деле кашля-
ет, но еще и от себя прибавляет».

Безусловно, цензура была не самая ласковая. Но 
и он порой сам выступал цензором своих произведе-
ний. Например, совершенно очевидно, что он писал 
свою дебютную книгу «Губернские очерки», испыты-
вая естественное и ему близкое влияние того, что Ми-
хаил Бахтин называл «народной культурой». Раблези-
анские черты у Салтыкова я и показываю в книге.

Из-под пера Салтыкова порой вылетали такие 
«пряности жизни», что позднее, переводя журналь-
ную публикацию в книжное издание, он сам их вы-
черкивал. Самоцензура. Прислушивался к мнению 
читателей, в частности, Тургенева: «Грубовато, гру-
бовато…» 

Но «Сказки для детей изрядного возраста» распро-
странялись нелегально не из-за раблезианства. 

СЕРГЕЙ ДМИТРЕНКО: Тем, кто их издал таким образом, необ-
ходимо было поддержать образ Салтыкова как соци-
ал-радикала. Но все-таки «Сказки» (добавление «…
для детей изрядного 
возраста» — не ав-
торское) — не глав-
ная часть его твор-
чества. Первые три 
сказки он опубли-
ковал в 1869 году в 
«Отечественных за-
писках» — и все.

После «Господ 
Головлевых» 
(1875—1880) он уже 
почувствовал, что 
ему, грубо говоря, 
пора писать психо-
логическую прозу. 
И вернулся к сочи-
нению сказок уже после закрытия журнала (1884), пе-
чатал их в разных изданиях именно как злободневные 
публицистические выcказывания.

Сказку «Богатырь», которая сейчас вдруг стала 
так актуальна, он, пожалуй, сам придержал. А сказка 
«Орел-меценат» увидела свет при его жизни лишь в не-
легальной печати: было очевидно, что она направлена 
лично против Александра III. Что, кстати, было неспра-
ведливо: Александр III много сделал для развития рос-
сийских музеев, передвижных выставок…

Салтыков — человек выдающейся художественно-
сти. И эта его художественность, даже если она поро-
ждалась конкретным конфликтом, конкретным не-
годованием, в его творчестве поднималась до обоб-
щения. 

Что уже известно о планах на грядущее в 2026 году 
двухсотлетие вашего героя? 

СЕРГЕЙ ДМИТРЕНКО: Сейчас у администрации Талдомского 
района к месту рождения Салтыкова особое внимание. 
И это прекрасно, как и то, что в существующем здесь 
музее М.Е. Салтыкова-Щедрина — энергичный дирек-
тор, Анна Николаевна Комлева. Сошлись две силы: на 
одном энтузиазме, без администрации в России ниче-
го не сделаешь — читайте Щедрина!

Но надо исходить из того, что еще в гражданскую 
войну господский дом в Спас-Угле сгорел, сохранились 
только церковь и кладбище, где могила отца и других 
Салтыковых. Поэтому идея создать здесь не новодел, 
а некое культурное пространство, которое будут дер-
жать многочисленные связи семейства Салтыковых с 
ним, — правильная, долговременная. 

Сейчас прорабатываются всякие варианты. Я сто-
ронник бережного сохранения оставшегося и прагма-
тического распоряжения тем, что называют «гением 
места». Только не надо творить из этого новый торго-
во-сервисный миф, а обыгрывать драмы истории, опи-
раясь главным образом на созданное писателем. Мож-
но сделать вполне реальный, правдивый музей русской 
жизни XIX века, музей помещичьей жизни, музей «По-
шехонской старины» (хотя Пошехонье географическое 
не здесь!), рассказать и показать народу, как жилось в 
России двести, сто пятьдесят лет тому назад...  

КИНО «Худший человек на свете» о трудной судьбе тридцатилетних

Поколение Y в поисках себя
Валерий Кичин

В 
гонке за «Оскаром» нор-
вежская драма «Худший 
человек на свете» состав-

ляет конкуренцию японской 
картине «Сядь за руль моей ма-
шины»: в номинации «Лучший 
международный фильм» это ее 
главный соперник.

Режиссер Йоаким Триер — 
автор чуткий и умный: ему не-
когда эпатировать зрителя — он 
занят исследованием человека 
с его новейшими психологиче-
скими вывертами. Героям филь-
ма от тридцати до сорока  — по-
коление Y. Их сознание скор-
ректировано новой реально-
стью — цифровой. Ею искажено: 
нормальная реальность для них  
скучна и сложна. Сама смерть 

кажется игровой условностью, 
понятия о боли и сострадании 
утратили конкретность, сведе-
ны к виртуалу, где в запасе еще 
миллион жизней. А раз так — 
куда спешить? Надо жить, как 
живется, и не думать о сложном.

Это поколение уверено, что 
нет табу, но пасует перед необ-
ходимостью решиться на что-
то более судьбоносное, чем удо-
вольствие. Грань его взросления 
передвинулась, стала неопреде-
ленной, необязательной. Мы 
это увидим в картине, где даже 
секс сродни детскому любопыт-
ству к интимным процессам.

. . .Юлия не может опреде-
литься: пробует себя в хирур-
гии, в фотографии, но вспомина-
ет о духовном — пишет книгу об 
оральном сексе в эпоху MeToo. 

Ей тридцать, но ее инстинкты 
сведены к сексу, и увлечение ху-
дожником эпатажных комиксов 
Акселем не побуждает ее думать 
о семье и детях. Аксель старше 
ее лет на десять, и эта связь за-
ботит его еще и разницей в по-
нимании смыслов жизни. Юлия 
не может противиться жажде 
острых ощущений: то, что счи-
талось порочным, только притя-
гательней. 

Темы недостаточности такой 
жизни, ее обделенности важны-
ми смыслами Триер касался и в 
психодраме «Осло, 31-го авгу-
ста», где молодой герой Андер-
са Даниелсена Лье пытался об-
думать пройденное, — теперь за-
мечательный актер предстал в 
роли умудренного жизнью Ак-
селя, делая новую картину не-
объявленным сиквелом первой.

Рассказ разбит на 12 глав, 
каждая знаменует еще один шаг 
в эволюции характера и судьбы. 
Попутно меняется и тип филь-
ма: то, что вызовет изумление, 
обрастает психологическими 
штрихами столь типичными, 
что эти попытки себя понять су-
щества, ничем, кроме женских 
чар, не примечательного, стано-
вятся самоанализом всего поко-
ления, не привыкшего думать о 
том, как себя применить.

Но и для поколения Y неиз-
бежно приходит его час X. Та-
ким ушатом воды на распален-
ные головы сразу в нескольких 
фильмах становится смертель-
ная болезнь, и обреченный че-
ловек вынужден пересматри-
вать все, чем жил. Так произо-
шло с героем французского 
фильма «После меня», где герой 
Бенуа Мажимеля тоже в сорок 
лет заболел раком. Та же участь 
и с тем же диагнозом уготована 

сорокалетнему Акселю у Трие-
ра. Известие о предстоящей по-
тере неузнаваемо меняет Юлию 
— она оказалась лицом к лицу с 
отрезвляющей реальностью, где 
игры жестоки и непоправимы.

Предвидя упреки в «непо-
литкорректности», Триер вво-
дит эпизод телеинтервью Аксе-
ля, где его атакуют феминистки, 
они возмущены его комиксами, 
непочтительно трактующими 
отношения между полами. Ак-
сель же отстаивает искусство 
как форму терапии, где можно 
проанализировать собственные 
желания — и так прийти к пони-
манию себя.

Дивная актриса Ренате Реин-
све в роли Юлии в Каннах при-
знана лучшей исполнительни-
цей женской роли. Незауряд-
ные работы предъявили посто-
янный актер фильмов Триера 
Андерс Даниелсен Лье в роли 
Акселя и Херберт Нордрам в 
роли баристы Эйвинда, спутни-
ка в ее отчаянных путешествиях 
по кругам безбрежного порока. 

Режиссура Йоакима Трие-
ра восхищает соразмерностью 
художественных средств ав-
торской цели. Лишь однажды он 
позволяет себе условность: осе-
ненная внезапным порывом, 
Юлия бежит по застывшему в 
неподвижности городу навстре-
чу новой авантюре, и время для 
нее, как для бабочки-поденки, 
мчится в тысячу раз быстрее то-
скливо ползущей бытовой рути-
ны. Фильмы Триера оставляют 
впечатление самой жизни, ко-
торое не противоречит нашему 
знанию, но существенно его до-
полняет — как новый опыт наше-
го безумного общежития.  

МУЗЫКА Группа 
«Ива Нова» 
поехала в тур 
по России 
на автобусе

К СЕБЕ НЕЖНО

Александр Алексеев

Этот культовый питерский 
квартет, в котором поют и иг-
рают на всех инструментах — от 
синтезатора до барабанов и ак-
кордеона — только девушки, до 
недавнего времени был самым 
гастролирующим российским 
ансамблем в Европе. Опере-
жая и Little Big, и «Аквариум», 
и «Ленинград». Вот и в пору, 
когда закрыты границы, «Ива 
Нова» не думает отчаиваться.

В начале марта спела в Моск-
ве, съездила на гастроли в ав-
тобусе, предоставив несколько 
мест и фанатам (уточнив, мол, 
«когда мы еще сможем спокой-
но поговорить?!»). 

А вчера показала перфор-
манс уже в галерее современно-
го искусства родного Санкт-Пе-
тербурга на VI ежегодной жен-
ской выставке, причем вход 
был свободный.

Ну, а в конце марта «Ива 
Нова» споет уже в Эстонии, 
куда приглашена на три кон-
церта. Исполнит песни со свое-
го нового «БелосНежного кон-
церта», распространяющегося 
за границей под «международ-
ным» названием SnowWhite 
concert. Записанный в питер-
ском клубе «Сердце» столь со-
вершенно, с дикой и дивной 
бравадой, сумятицей звука и 
удалой кавалькадой гарцую-
щих ритмов, что сразу захоте-
лось переслушать и их студий-
ные диски — прежде всего «Кру-
тила пила» и самый главный, 
программный — «К себе неж-
но», песни из которых в новом 
концерте нередко обретали но-
вое звучание, выходя на второй 
виток популярности. 

Чем еще хороши такие кон-
цертные альбомы, благо «Бело-
сНежный концерт» собрал под 
одной обложкой и аудиодиск, 
и полную Live-верию всего вы-

ступления, оказавшуюся даже 
на семь треков длиннее?! Об-
щением музыкантов со зрите-
лями, тоже оставленными в фи-
нальном миксе, и более подроб-
ным представлением песен или 
поэтов, на стихи которых они 
написаны. 

 «Ива Нова» — очень начи-
танная, эрудированная груп-
па. Многие ли знали о почти за-
бытом ныне поэте Василиске 
Гнедове, строчки которого те-
перь стали хитом «Жаворон-
ки»?! Теперь о нем рассказали 
со сцены — кто-то из зрителей 
и слушателей наверняка заин-
тересуется — поищет его произ-
ведения в библиотеке или ин-
тернете. Кстати, когда пару лет 
назад мы общались с солисткой 
Анастасией Постниковой, успе-
вающей на сцене не только 
петь, но и играть на синтезато-
ре и перкуссии, сам не заметил, 
как мы начали говорить о ли-
тературе не меньше, чем о му-
зыке. Хотя и сами участницы 
«Ива Новы» горазды сочинять 
тексты к своим залихватским 
песням, уходящим корнями в 
рок-н-ролл или в фольклор — 
плясовой по удали и нередко 
близкий по форме к частушкам 
с актуальными для сегодняш-
них трендов звуковыми и аран-
жировочными решениями.

Недаром же во время туров, 
в том числе и таких вот — авто-
бусных, — любимое развлече-
ние «Ива Нова» — не компью-
терные игры или карты, как у 
других артистов, а литератур-
ная игра буриме — сочинение 
стихов на заданные рифмы и 
темы или продолжение напи-
санных кем-то строчек — на-
чнешь играть и не оторвешься!

Вот и на сцене во время их 
концертов тесно от вихря му-
зыкальных эмоций, куража, 
перемещений по сцене. А еще — 
мыслей, идей, парадоксальных 
рифм и образов (что стоит хотя 
бы название песни «Коррида и 
деревни Заборовье»). Зрители 
тоже становятся участниками 
этого большого спонтанного, 
почти театрального хеппенин-
га на стыке этники, арт-панка и 
рок-н-ролла. Вот и потому тоже 
их путешествие должно про-
должаться долго.  

СИТУАЦИЯ Российские издатели — о том, как им выйти из кризиса

Дорогая наша книга

Людмила Прохорова, 
Наталья Соколова 

К
нижная отрасль в 
условиях санкций 
переживает очеред-
ной кризис. Стои-
мость печати рас-
тет, импорт бума-
ги приостановлен, а 
российских мощно-
стей не хватает, от 

контрактов с российскими из-
дательствами отказываются 
иностранные авторы.

Первым о том, что он пере-
станет печататься в России, 
заявил в своем Twitter знаме-
нитый фантаст Стивен Кинг. 
По данным Российского книж-
ного союза, доля иностранных 
авторов в выручке книжного 
рынка России составляет око-
ло 40%. А доля книг зарубеж-
ных авторов на полках книж-
ных магазинов последнее вре-
мя только росла и сегодня со-
ставляет 82% (по данным за 
2021 год). Но массового ухода 
иностранных авторов с рос-
сийского рынка нет, по заклю-
ченным контрактам условия 
выполняются, а заключается 
контракт, как правило, на пять 
лет и более.

«Наш банк попал под санк-
ции, поэтому мы столкнулись 
с невозможностью платить ро-
ялти и покупать права на но-

вые книги, — говорит создатель 
специализированного комик-
сового издательства «Бумкни-
га» Дмитрий Яковлев. — Одна-
ко зарубежные издательства 
и агенты лицензии не отзыва-
ют, а, наоборот, присылают ма-
териалы для уже оплаченных 
проектов и пишут слова под-
держки».

Главный редактор издатель-
ства «Феникс» Алексей Бо-
ровиков сообщил, что все на-
чатые иностранные проекты 
продолжаются по плану. «Были 
случаи официальных уведом-
лений иностранных издателей 
о временной невозможности 
сотрудничать (то есть начи-
нать новые проекты), о паузе, 
необходимой для консульта-
ций с авторами, но разрывов 
отношений по заключенным 
договорам еще не было», — го-
ворит Боровиков.

За последние несколько не-
дель стоимость печати на ме-

лованной бумаге выросла на 
50%, офсетная печать — на 20%. 
«В условиях дефицита мело-
ванной бумаги мы сократили 
производство альбомов и книг 
на этом ностеле и ищем заме-
ну тем поставщикам, которые 
отказались работать с россий-
скими издательствами и типо-
графиями», — рассказал «РГ» ге-
неральный директор издатель-
ства «Эксмо» Евгений Капьев. 

В таких условиях единствен-
но возможный выход на рынке 
— поднять цену на книги. Но из-
дательства пока к этому не го-
товы: они опасаются, что поку-
пать по высокой цене книги не 
будут, а значит, расцветет пи-
ратство, которое успешно побе-
дили в последние годы. От рез-
кого роста цен отказалось изда-
тельство «Эксмо» (повышение  
составило не больше 15%).

Поднимать цены на уже из-
данные книги «Бумкнига» так-
же не будет, по крайней мере, 

до лета. «Отдельная огром-
ная проблема — билингваль-
ные издания, у нас в планах 
был проект, подразумевающий 
привлечение квалифицирован-
ных иностранных переводчи-
ков, — говорит директор по раз-
витию Объединенного гума-
нитарного издательства (ОГИ) 
Леонид Зубарев . — Увеличив-
шаяся вдвое сумма гонорара и 
ограничения на валютные опе-
рации, по всей видимости, за-
ставят нас отказаться от этого 
издания или, по крайней мере, 
его отложить».

Большая часть химии и кра-
сок для производства книг по-
ставлялась из Европы (это при-
мерно 30% от стоимости кни-
ги в производстве), сейчас мно-
гие поставки приостановлены. 
Отечественные и китайские ана-
логи могут уступать по качеству. 
Чтобы найти альтернативу, нуж-
но время. В текущих условиях 
производственная цепочка пере-
страивается с постоплаты на ча-
стичную предоплату. «Цена мно-
гих материалов, закупаемых в 
валюте, не фиксируется на день 
выставления счета даже при 
условии 100% предоплаты, часть 
вносится в качестве предоплаты, 
а часть — по факту по курсу ЦБ на 
день прихода, — говорит началь-
ник производственного отде-
ла издательства «Феникс» Влад 
Черкашин. — Многие типографии 

перешли на условия предоплаты 
от 30 до 70%».

Если большие издательства 
настроены оптимистично, то 
маленьким, региональным из-
дательствам куда труднее. Про-
дажи у севастопольского изда-
тельства «Альбатрос», кото-
рое выпускает историческую и 
туристическую литературу по 
Крымскому региону, упали на 
90%. «На текущий момент мы 
доделываем издания только по 
госконтрактам, хотя был очень 
обширный план выпуска», — го-
ворит генеральный директор 
издательства Михаил Новиков. 

«Возможно,  привычные 
нам серии сейчас будут видо-
изменяться в новые форматы, 
— отметила главный редактор 
выпускающего детскую литера-
туру издательства «Феникс-
Премьер» Нана Бажунаишви-
ли. — Будем отталкиваться от по-
лиграфических возможностей, 
чтобы по максимуму сохранить 
детские книжки». 

Генеральный директор из-
дательства «Паулсен» Раиса 
Неяглова-Колосова считает, 
что сегодня читателям следует 
обратить больше внимания на 
электронные книги и книги, ко-
торые можно будет напечатать 
«по требованию».  

Издатели обещают так перестроить 
производственные процессы, 
чтобы сохранить детские книги. 

Беспечный бег миллениалов по миру удовольствий сродни полету бабочки-однодневки: он оборвется тупиком.

А К Ц Е Н Т

Несмотря на трудности, издатели не спе-
шат повышать цены на книги, боятся, 
что вновь расцветет пиратство, которое 
успешно победили в последние годы 

В группе «Ива Нова» только девуш-
ки, которые сами и поют, и играют 
на всевозможных инструментах.

В Спас-Угле, 
где родился 
Салтыков, 
можно сделать 
правдивый музей 
русской жизни 
XIX века

А К Ц Е Н Т

Фильмы Триера дополняют наши знания 
опытом, когда каждый новый день 
заставляет переосмыслить прожитое
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ЧП Вчера жителей двух 
сел под Белгородом 
эвакуировали после 
взрыва снаряда

Ощутили 
агрессию

Анна Скрипка, «Российская газета», Белгород

В среду днем в Белгородской области разорвался сна-
ряд, выпущенный с территории Украины. Итог — раз-
рушен дом, а местные жители получили ранения.

От белгородских сел Нехотеевка и Журавлевка до 
сопредельной Украины — рукой подать. Все дни, пока 
идет специальная военная операция в соседней стране, 
местные жители не только слышат ее отголоски, но и 
на себе ощущают агрессию со стороны нацистов. Вче-
ра снаряд, выпущенный украинцами, разделил жизнь 
семей в Журавлевке на до и после. В один миг дома, в 
которые десятилетиями люди вкладывали собствен-
ный труд, лишились окон, а у одного рухнула стена. 
Селяне тоже пострадали: глава Белгородской области 
Вячеслав Гладков 
сообщил о том, что 
есть получившие 
ранения.

— Произошло 
ЧП — был выстрел 
со стороны Укра-
ины в нашу сторо-
ну, — отметил Глад-
ков. — Снаряд разо-
рвался в селе, есть 
пострадавшие. Им 
сейчас оказывает-
ся вся необходимая 
помощь. Поэтому 
для безопасности жителей Журавлевки и Нехотеевки 
администрация Белгородского района в этих двух се-
лах вводит режим ЧС.

Что касается разрушенного дома, то Вячеслав Глад-
ков дал указание восстановить его в максимально ко-
роткие сроки.

Глава районной администрации Владимир Перцев 
уточнил, что после взрыва — а все случилось внезапно 
в районе 15 часов дня — было принято решение больше 
не оставлять в приграничной зоне ее жителей. Из двух 
белгородских сел вывезут около 120 человек. Как сооб-
щил мэр Белгорода Антон Иванов, всех их разместят в 
областном центре. По его словам, часть жителей доби-
раются до города на своих авто, часть — в организован-
ных для этого автобусах. «Создали комфортные усло-
вия, обеспечим всем необходимым, — отметил Иванов. 
— На месте будут работать медики и психологи».

В свою очередь, председатель Следственного коми-
тета РФ Александр Бастрыкин распорядился возбу-
дить дело по факту попадания снаряда, запущенного 
со стороны Украины. «Бастрыкин поручил следова-
телям ГСУ СК России зафиксировать очередной слу-
чай попадания снаряда на территорию Белгородской 
области и тщательным образом расследовать обсто-
ятельства произошедшего, приняв исчерпывающие 
меры к установлению всех виновных», — говорится в 
сообщении СК.  

АКЦИЯ  «Донорами надежды» стали социальные работники Москвы

Ради жизни
Ирина Огилько

В
чера 125 сотрудников сто-
личной системы социаль-
ной защиты собрались в 

Центре крови им. О. К. Гаврило-
ва. Акция проходила в рамках 
движения «Доноры надежды».

С утра в здании Центра кро-
ви на улице Поликарпова, 14 
было уже многолюдно. Мно-
гие знают друг друга и встре-
чаются как хорошо знакомые. 
По одному подходят к инфор-
мационной стойке, берут анке-
ту. Нужно не только заполнить 
паспортные данные и добро-
вольное согласие на процеду-
ру, но и ответить на несколь-
ко вопросов о самочувствии, 
болезнях и многом другом. За-
тем будущий донор получает 
талончик с номером электрон-
ной очереди.

«Движение «Доноры на-
дежды» началось с 2020 года, 
когда сотрудники московских 
социальных центров выступи-
ли с инициативой сдачи крови 
и ее компонентов для больных 
ковидом. Первыми массово 
сдали плазму и цельную кровь 
в Центре московского долго-
летия «Южное Бутово». Затем 
к ним присоединились другие 
социальные работники и сотни 
простых москвичей», — расска-
зала «РГ» куратор проекта 
«Доноры надежды» руководи-
тель единой справочной служ-
бы столичного департамента 
труда и социально защиты на-
селения Екатерина Кузнецо-
ва. Многих вдохновляет идея 
помочь не только тяжелоболь-
ным людям, но и способство-

вать производству лекарств из 
компонентов  крови.

Заместитель главного вра-
ча по медицинской части Цен-
тра крови им. Гаврилова Артем 
Синюткин рассказал «РГ», что 
в настоящее время все заяв-
ки лечебных учреждений на 
кровь и ее компоненты удовле-
творяются в достаточном ко-
личестве. «Нет дефицита. Еже-
дневно создается резерв. Есть 

достаточный резерв и в крио-
банке. При этом мы понима-
ем, что кровь нужна всегда. Ко-
нечно, у нас есть кадровые до-
норы, те, кто постоянно участ-
вует в донации. Но такие акции 
позволяют привлечь внимание 
населения к донорству, при-
влечь молодые силы».

25-летний Автандил Ахалая, 
сотрудник территориального 
центра социального обслужи-

вания (ТЦСО) «Зюзино», по-
делился, что в прошлом году 
работал в Коммунарке. Видел, 
как тяжело болели люди, как 
их спасали медики, в том чис-
ле благодаря донорской плаз-
ме: «Когда коллега предложи-
ла записаться на донацию, ни 
минуты не сомневался. Ведь 
моя кровь может спасти чью-
то жизнь. В декабре я уже сда-
вал кровь, поэтому знаю всю 
процедуру». По словам дирек-
тора ТЦСО «Жулебино» Оль-
ги Мироновой, желание помо-
гать для социального сотруд-
ника — основной жизненный 
ориентир: «Зная, что всего 450 
миллилитров цельной крови 

может спасти до трех челове-
ческих жизней, не могу прой-
ти мимо, остаться в стороне». 
А сотруднику ТЦСО «Северное 
Бутово» Ольге Андреевой до-
нация в прямом смысле еще и 
помогает. «Лет десять подряд 
сдавала кровь в больнице №7 
на Каширке. Если долго не при-
ходила, звонили мне, спраши-
вали, когда ждать, ведь у меня 
редкая — вторая отрицательная 
группа крови, — говорит Оль-
га. — А помогает донация тем, 
что мотивирует вести здоро-
вый образ жизни. Всегда быть 
в хорошей форме, вдруг моя 
кровь кому-то срочно потребу-
ется». Отмечу, донорам здесь 
рады всегда, хотя бывают слу-
чаи, когда какой-то крови так 
много, что с донацией предла-
гают повременить.

Сдают соцработники кровь 
в большой операционной. Пока 
идет донация, а длится она до 
20 минут, к каждому подхо-
дит медсестра, спрашивает о 
самочувствии. По окончании 
процедуры всем рекомендует 
отдохнуть, а для поднятия сил 
выпить бесплатный теплый 
сладкий чай с печеньем.

Отметим,  что ежегодно 
служба крови столичного де-
партамента здравоохранения 
заготавливает свыше 160 ты-
сяч литров цельной крови.

Напомню, присоединить-
ся к акции и стать донором мо-
жет человек старше 18 лет, не 
имеющий противопоказаний. 
Ознакомиться со списком про-
тивопоказаний, записаться на 
донацию можно на сайте Цен-
тра крови www.spkdzm.ru   

РАКУРС 

Депутат 
Мосгордумы 
впервые 
принял участие 
в заседании 
с борта МКС

ВОПРОС 
ИЗ КОСМОСА 
Максим Милославский

Летчик-космонавт Олег Арте-
мьев стал первым в мире депу-
татом, работающим из космоса. 
Вчера он принял участие в засе-
дании столичного парламента 
с борта Международной косми-
ческой станции.

По видеосвязи депутат 
рассказал, что в момент засе-
дания МКС подлетала к Кури-
лам. Как сообщила пресс-служ-
ба Мосгордумы, он представил 
в парламенте законопроект, 
который вносит изменения в 
закон «О наградах и почетных 
званиях города Москвы». Та-
ким образом, Артемьев поддер-
жал инициативу мэра Сергея 
Собянина об учреждении в сто-
лице нового звания: «Почет-
ный работник информацион-
ных технологий и связи города 
Москвы». Коллеги-депутаты 
согласились с ним. «Считаю, 
что это хороший способ под-
черкнуть, насколько нужны 
и важны сегодня для столицы 
профессионалы-айтишники, — 
считает парламентарий. — Так 
у многих молодых ребят, рабо-
тающих в этой сфере, может по-
явиться высокая планка, про-
фессиональная цель, ради до-
стижения которой не нужно ни-
куда переезжать». 

Олег Артемьев заметил, что 
именно благодаря новейшим 
решениям, которые находят и 
внедряют московские работ-
ники IT-сферы, удалось орга-
низовать трансляцию из кос-
моса. «Символично, что имен-
но так мы принимаем решение 

об учреждении нового звания, 
— поддержал коллегу предсе-
датель Мосгордумы Алексей 
Шапошников. — Сегодня наши 
IT-специалисты считаются од-
ними из самых профессиональ-
ных в мире. Во многом от их 
работы зависит информаци-
онная безопасность столицы, 
будущее всей отечественной 
отрасли высоких технологий, 
а значит, и развитие России». В 
IT, напомнил Шапошников, ра-
ботает много москвичей: имен-
но они определяют глобальные 
достижения умного города во 
всех отраслях экономики: про-
мышленности, транспорте, об-
разовании, здравоохранении. 

— Уверен, что наш коллега 
продолжит свою депутатскую 
деятельность в течение всего 
времени орбитального полета, 
который продлится 195 суток, 
— подчеркнул спикер Мосгор-
думы.  

АКТУАЛЬНО В столице принят пакет мер поддержки 
малого и среднего бизнеса

Ставки сделаны
Любовь Проценко 

Ж
изнь 4,2 мил-
лиона москви-
чей тесно свя-
зана с малым и 
средним биз-
несом. Но это 
только те горо-
жане, которые 
сами работают 

на 797 тысячах малых, средних 
и микропредприятиях столицы. 
За многими же из них еще стоят 
и семьи, для которых доходы от 
малого и среднего бизнеса яв-
ляются основными. О том, как 
им живется сегодня в условиях 
санкционного давления и чем 
реально может помочь город, 
вчера шел разговор на встрече 
мэра Москвы Сергея Собянина 
с представителями предприни-
мательского сообщества. 

«Основу современной эко-
номики создают как раз именно 
малые и средние предприятия, 
услугами которых москвичи 
пользуются каждодневно, — ска-
зал, обращаясь к собравшим-
ся, глава столицы. — Торговля, 
общепит, услуги, строитель-
ные организации, IT-компании, 
креативный бизнес, огром-
ное количество инновацион-
ных компаний, которые созда-
ют технологические заделы бу-
дущего нашего города и нашей 
страны». 

Мэр напомнил, что прави-
тельство Москвы помогло пред-
принимателям пережить не-
простое время пандемии ко-
ронавируса. «Поможем и в ны-
нешних условиях», — пообе-
щал он. Тем более что бизнес 
этот хотя и малый и средний, 
но трудности у него, по сути, те 
же самые, которые испытыва-
ют крупные предприятия и для 
поддержки которых пакет кон-
кретных мер правительством 
Москвы уже разработан. Са-
мые важные из них, такие, как 

программа льготного кредито-
вания, теперь распростране-
на и на этот сектор экономи-
ки. Она поможет решить самую 
острую проблему большинства 
предприятий — дефицит обо-
ротных средств и денег на ин-
вестиционные цели, которым 
оказались не по карману сего-
дняшние банковские кредиты 
под 25—28 процентов. Сейчас 
же любые организации, работа-
ющие в любой сфере экономи-

ки Москвы, смогут на эти цели в 
течение года получать кредиты 
по льготной ставке 15 процен-
тов, но не более чем в размере 
50 миллионов рублей. Малые и 
средние предприятия, кото-
рые осуществляют инвестици-
онные программы в сфере нау-
ки, промышленности и иннова-
ционных технологий, получат 
кредиты и размером больше 
— до 300 миллионов рублей, и 
еще на более выгодных услови-

ях — по ставке 7 процентов, что 
втрое ниже рыночных ставок. 
Это будет возможно благодаря 
тому, что Собянин принял ре-
шение направить 7 миллиардов 
рублей в «Федеральную кор-
порацию по развитию малого 
и среднего предприниматель-
ства» специально для поддерж-
ки этих предприятий. 

Многие предприниматели, 
которые откликнутся на призыв 
столичных властей включиться 
в программы по импортозаме-
щению, смогут рассчитывать 
также на городские гранты до 
100 миллионов рублей. В реше-
нии мэра говорится, что их мо-
гут получить компании любо-
го размера и из любой отрасли 
экономики, если они занима-
ются производством товаров 
и услуг, необходимых моск-
вичам, будь это сфера здраво-
охранения, ЖКХ, транспорта 

или любая другая. Для того что-
бы они могли запустить свои 
новые проекты как можно бы-
стрее, 25 процентов этих денег 
предприниматели смогут полу-
чить авансом. До 2 миллионов 
рублей учреждены гранты для 
проведения пилотных тестиро-
ваний инновационной продук-
ции. Тех, кто подойдет к таким 
испытаниям, город обеспечит 
еще и всей необходимой инфра-
структурой на 60 площадках в 
учреждениях здравоохранения, 
социального обслуживания и 
других.

Естественно, как и все дру-
гие предприниматели страны, 
московские предприниматели 
смогут одновременно пользо-
ваться и широкой линейкой ра-
нее объявленных федеральных 
и городских мер поддержки. 
Подробности — см. инфографи-
ку «РГ».  

Такие акции привлекают к донор-
ству внимание населения, в том 
числе и молодежи.

А К Ц Е Н Т

Льготные кредиты на пополнение 
 оборотных средств могут получить 
 организации, работающие в любой 
отрасли экономики города

А К Ц Е Н Т

Донация мотивирует многих доноров 
вести здоровый образ жизни, чтобы 
всегда быть в хорошей форме

Трансляцию из 
космоса удалось 
организовать 
благодаря внере-
нию новых техно-
логий московски-
ми работниками 
IT-сферы

ПРОЕКТ В Омске создали 
первый ноутбук 
на российском процессоре

Устоит перед 
кибератаками

Наталья Граф, «Российская газета», Омск

Омские инженеры создали первый российский ноут-
бук, работающий под управлением отечественного 
8-ядерного процессора «Байкал-М». Модель BITBLAZE 
Titan собрана из российских комплектующих и гото-
вится к серийному производству.

На ноутбуке будет установлена операционная си-
стема Linux в версии Alt либо Astra. Основной акцент 
производители сде-
лали на удобстве и 
безопасности. Но-
утбук максималь-
но защищен от ки-
бератак и утечки 
конфиденциаль-
ных данных. «В про-
шлом году прави-
тельство России 
ввело запрет на гос-
закупки некоторых 
видов электроники 
зарубежного произ-
водства, в том чис-
ле ноутбуков и планшетов. И я загорелся желанием 
сделать хороший, удобный и современный ноутбук, 
и сделать его именно в России», — рассказывает автор 
проекта Максим Копосов.

На протяжении года омские ученые работали над 
созданием инженерной версии BITBLAZE Titan. По-
мимо отечественного чипа в ней также установлены 
и другие российские комплектующие — корпус, мате-
ринская плата, SSD-накопитель и система охлаждения.

Омский ноутбук уже высоко оценили известные 
блогеры, специализирующиеся на обзорах различных 
гаджетов. Сами разработчики утверждают, что в пер-
вую очередь он предназначен для выхода в интернет и 
решения офисных задач в различных государственных 
учреждениях. Сейчас они работают над финальной мо-
дификацией модели и устраняют выявленные недо-
статки.  
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Для безопасности 
жителей 
Журавлевки 
и Нехотеевки 
в селах вводится 
режим ЧС

Омскую разработку уже оценили в компьютерном сообществе, 
в том числе и блогеры, занимающиеся обзором гаджетов.
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Справка «РГ»

Олегу Артемьеву 51 год. Он Герой 

России, летчик-космонавт, канди-

дат экономических наук, выпуск-

ник МГТУ имени Баумана. В 2019 

году стал депутатом Мосгордумы, 

где состоит в трех комиссиях: по 

градостроительству, государ-

ственной собственности и земле-

пользованию, по науке и про-

мышленности, по межпарламент-

скому сотрудничеству. На борт 

МКС Артемьев прилетел 18 марта 

в составе экипажа корабля «С.П. 

Королев» («Союз МС-21»). Для 

него это уже третий полет. На 

счету космонавта три выхода в 

открытый космос. Вместе с Арте-

мьевым на станцию прибыли его 

коллеги Денис Матвеев и Сергей 

Корсаков.
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Депутат Мосгордумы и летчик-кос-
монавт Олег Артемьев пробудет 
на орбите Земли 195 суток.
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U В первую очередь 
этот ноутбук пред-
назначен для 
выхода в интернет 
и решения 
офисных задач
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ВНЕ GOOGLE ДОСТУПА
Компания Google закрыла доступ не 

только к приложениям попавших 

под санкции банков, но и приостано-

вила возможность покупки платных 

приложений, а также все функции 

монетизации на YouTube. Что делать 

пользователям смартфонов на 

Android, где скачивать нужные при-

ложения и что будет с блогерами, 

рассказывает «РГ». 

«Идея скачивания приложений из 

различных неофициальных магази-

нов и интернет-сайтов с непонят-

ным происхождением очень плохая. 

С большой долей вероятности ПО 

на таких ресурсах будет содержать 

вредоносный код либо уязвимости, 

позволяю щие удаленно установить 

на смартфон любую программу и да-

лее совершать любые действия с 

устройством — от кражи информа-

ции до полной блокировки гаджета», 

— предупреждает Даниил Чернов, 

директор Центра Solar appScreener 

компании «Ростелеком-Солар».

По его словам, компания, чье прило-

жение удалено из Google Play, может 

свободно разместить у себя на сай-

те официальную безопасную вер-

сию ПО для Android и оповестить 

своих пользователей о возможно-

сти ее скачать. 

«Еще одним вариантом является со-

здание компанией отдельной мо-

бильной версии сайта, на котором 

можно разместить веб-интерфейс, 

похожий по функциональности на 

мобильные приложения», — резюми-

рует Чернов.

Схожего мнения придерживается 

Виктор Чебышев, эксперт по кибер-

безопасности в «Лаборатории Кас-

перского». По его словам, особенно 

аккуратным стоит быть при скачива-

нии банковских приложений. 

«Когда речь идет о банковских сер-

висах, крайне важно использовать 

только официальные приложения 

финансовых организаций. В против-

ном случае человек рискует своими 

деньгами и сохранностью конфи-

денциальных данных. Если вам 

предлагают скачать неофициаль-

ную версию банковского приложе-

ния или программу, информации о 

которой нет на сайте банка, не стоит 

этого делать. Аналогичные реко-

мендации можно дать и в отноше-

нии других приложений, в том числе 

и тех, в которых человеку необходи-

мо вводить какие-либо свои дан-

ные», — предупреждает он.

«Конечно, изначально их установка 

запрещена, но включить ее не соста-

вит особого труда: достаточно по-

ставить галочку в поле «Доверять 

сторонним источникам (Unknown 

sources)». Однако это может повы-

сить риск заражения устройства 

троянцами, другими зловредами и 

нежелательным рекламным ПО. По-

этому пользователям следует быть 

особенно осторожными», — заклю-

чает специалист. 

Хорошей альтернативой магазину 

Google может стать Huawei 

AppGallery. Этот магазин можно по-

ставить на любой Android-смартфон 

с официального сайта. В магазине 

даже есть приложения попавших 

под европейские и американские 

санкции банков, и они работают так 

же, как и раньше.

Еще одна альтернатива Google Play — 

фирменный магазин Samsung. Одна-

ко он работает только на смартфо-

нах южнокорейской компании, и, 

как и в случае с Google Play, там нет 

удаленных банковских приложений. 

Однако платные игры и другой софт 

скачать в Galaxy Store можно. 

Устанавливать приложения можно и 

из двух альтернативных магазинов 

Google Play, которые легко ставятся 

на любой Android-смартфон. 

Один из вариантов — Aptoide. Он 

представляет собой сборник про-

грамм с открытым исходным кодом, 

и там можно найти даже то ПО, кото-

рое отсутствует в официальном ма-

газине Google.  По похожему прин-

ципу действует и F-Droid — другой 

альтернативный магазин приложе-

ний.

Принадлежащий Google видеохо-

стинг YouTube полностью приоста-

новил все функции монетизации для 

россиян. Премиум-подписка про-

должит работать, но только до конца 

оплаченного периода, после чего ее 

нельзя будет продлить. Кроме того, 

приостановлены функции спонсор-

ства, «Суперчаты», а также «Супер-

стикеры».

Таким образом, российские блоге-

ры лишатся практически всех воз-

можностей монетизации, кроме ре-

кламных интеграций. 

«Фактически российским произво-

дителям видеоконтента заблокиро-

вали все возможности заработка на 

YouTube. Более того, с рекламными 

интеграциями у YouTube-блогеров 

все стало сложно. Во-первых, сей-

час в принципе контент производит-

ся в меньшем объеме, следователь-

но, рекламных интеграций выходит 

меньше. Во-вторых, многие рекла-

модатели либо ушли с российского 

рынка, либо взяли период тишины, 

потому что мало какая реклама сей-

час уместна и будет эффективной. 

Все это существенно отразится на 

заработках производителей контен-

та, скорее всего, не топовым блоге-

рам, для которых YouTube был ос-

новным источником дохода, придет-

ся искать другие варианты и каналы 

заработка», — говорит Кристина Пет-

рова, основатель агентства PR 

Perfect.

В то же время социальная сеть 

«ВКонтакте» объявила о мерах под-

держки блогеров. Авторы контента, 

которые получают доход с площа-

док компании, в течение месяца бу-

дут получать 100% дохода с реклам-

ных поступлений. Акция продлится 

до 10 апреля. 

По оценке самой компании, благо-

даря инструментам монетизации 

контента пользователи площадки 

смогут заработать около 600 млн 

рублей. «Мы считаем необходимым 

максимально поддержать всех, кто 

создает контент на нашей платфор-

ме», — заявила CEO компании Мари-

на Краснова. 

УРОЖАЙ С УМОМ
Федеральное агентство по техниче-

скому регулированию и метрологии 

(Росстандарт) утвердило нацио-

нальный стандарт по использова-

нию систем искусственного интел-

лекта (ИИ) в сельском хозяйстве. Его 

разработали Cognitive Pilot (дочер-

няя компания «Сбера» и группы 

Cognitive Technologies, ведущий 

международный разработчик си-

стем ИИ для роботизированной 

сельхозтехники) и Национальный 

исследовательский университет 

«Высшая школа экономики».

Документ учитывает основные по-

ложения международного стандар-

та в области сельскохозяйственной 

техники.

«Агрохозяйства, которые будут уста-

навливать стандартизованные си-

стемы на основе ИИ, могут быть уве-

рены, что техника не выйдет из-под 

контроля, что установка умной си-

стемы не окажет негативного влия-

ния на работу остальных элементов 

техники и т.д.», — пояснили в компа-

нии Cognitive Pilot.

Кроме того, стандарт позволит су-

щественно облегчить процедуру 

внедрения умной системы в отече-

ственных агрохозяйствах. Если 

раньше компании — разработчику 

ИИ приходилось убеждать потенци-

ального заказчика в безопасности 

системы, проводить дополнитель-

ные демонстрации ее работы, при-

водить примеры успешного внедре-

ния в других хозяйствах и проходить 

дополнительные процедуры, то по-

сле одобрения Росстандарта заказ-

чик может полностью доверять но-

вому продукту.

«Новый стандарт позволит снять 

нормативно-технические барьеры, 

повысит эффективность внедрения 

технологий ИИ в АПК. С его помо-

щью российские фермеры и участ-

ники агротехрынка смогут опреде-

лять соответствие создаваемых си-

стем на основе ИИ требованиям к 

безопасности и качеству продукта», 

— отмечает директор по научным 

проектам НИУ ВШЭ, председатель 

технического комитета по стандар-

тизации №164 «Искусственный ин-

теллект» (ТК 164) Сергей Гарбук.

По его словам, значимость подоб-

ных стандартов трудно переоце-

нить: «Они формируют правила и ре-

гламенты нового рынка ИИ в агро, 

формируют сам рынок».

Стандарт также определяет такие 

понятия как «система автоматизиро-

ванного управления движением в 

сельском хозяйстве», «эксплуатаци-

онная безопасность систем автома-

тизированного управления». Доку-

мент регламентирует существенные 

характеристики эксплуатационной 

безопасности умных систем в сель-

ском хозяйстве и критерии ее под-

тверждения. Кроме того, в стандарте 

приведена классификация факто-

ров, влияющих на характеристики 

безопасности систем автономного 

управления на основе искусствен-

ного интеллекта.

«Разработанный нами стандарт по-

зволит сделать технологию автоном-

ного управления сельхозтехникой 

более понятной и прозрачной для 

конечного потребителя в лице рос-

сийских аграриев. Также он будет по-

лезен разработчикам других анало-

гичных решений из этой области и 

экспертному сообществу в целом», 

— комментирует Ольга Ускова, гене-

ральный директор Cognitive Pilot.

По ее словам, с помощью новой раз-

работки российские фермеры смо-

гут быстрее внедрять в свою работу 

новые цифровые технологии. В свою 

очередь, это позволит обеспечить 

продовольственную безопасность 

страны, увеличить прибыль аграри-

ев и снизить уровень влияния субъ-

ективных факторов на их работу.

Разработчики документа отмечают, 

что он является первым националь-

ным стандартом по искусственному 

интеллекту для отечественной агро-

промышленной отрасли.

Как работает система 
Cognitive Agro Pilot — это первая в 

мире промышленная система авто-

номного управления сельскохозяй-

ственной техникой на базе техноло-

гий искусственного интеллекта. Си-

стема анализирует поступающие с 

видеокамеры изображения, опреде-

ляет типы и положения объектов по 

ходу движения и сама строит траек-

торию движения техники и передает 

команды для выполнения необходи-

мых маневров. 

Автопилот Cognitive Agro Pilot видит 

участки скошенной и нескошенной 

культуры, кромку, рядки, валки, лю-

дей и другую технику в поле. Если по 

ходу движения возникает препятст-

вие, система в автоматическом ре-

жиме сама его объезжает и останав-

ливается при угрозе столкновения. 

Cognitive Agro Pilot стабильно фун-

кционирует даже в сложных погод-

ных условиях (снег, туман, пыль) и 

при любом уровне освещенности 

(работает ночью).

Cognitive Agro Pilot позволяет сокра-

тить сроки уборочных работ до 25%, 

а прямые потери урожая — до 13%, 

снизить расход топлива во время 

уборки до 5% и повысить дневную 

выработку механизатора до 25%.

«Агрохозяйства, которые будут уста-

навливать стандартизованные си-

стемы на основе ИИ, могут быть уве-

рены, что техника не выйдет из-под 

контроля, что установка умной си-

стемы не окажет негативного влия-

ния на работу остальных элементов 

техники», — подчеркнули в компании 

Cognitive Pilot. 

ИМПОРТОРАЗМЕЩЕНИЕ
Практически все российские поль-

зователи социальных сетей (80%) го-

товы заменить заблокированные 

сервисы Meta (экстремистская орга-

низация, запрещенная на террито-

рии РФ вместе с принадлежащими 

ей соцсетями Instagram и Facebook) 

и Twitter их отечественными анало-

гами. Об этом говорится в исследо-

вании Calltouch (есть у «РГ»).

По словам аналитиков, идет актив-

ное перераспределение в сторону 

отечественных площадок, прежде 

всего в пользу «ВКонтакте». На во-

прос о готовности использовать 

VPN-сервисы для входа в социаль-

ные сети большинство опрошенных 

ответили отрицательно: почти 60% 

не планируют пользоваться такими 

сервисами или не знают, что такое 

VPN. Перераспределение пользова-

телей из Facebook и Instagram в 

«ВКонтакте» полностью перевернет 

рынок рекламы, уверены опрошен-

ные «РГ» специалисты по связям с 

общественностью. 

«Все пересматривают коммуникаци-

онные стратегии — многое будет за-

висеть от будущего компании на рос-

сийском рынке вообще, — утвержда-

ет Ксения Алексеева, управляющий 

партнер коммуникационного агент-

ства Fresh Russian Communications. 

— Многие компании уже рассматри-

вают путь полной локализации биз-

неса с выходом из капитала россий-

ского подразделения».

По словам специалиста, компании, 

которые рассматривают наиболее 

позитивные сценарии развития, за-

регистрировали аккаунты в «ВКон-

такте» и Telegram, продолжают сооб-

щать важные новости в Facebook и 

Instagram, но никаких рекламных 

кампаний не ведут.

«Часть компаний деактивировали 

свои аккаунты в Facebook и 

Instagram и другие площадки пока не 

рассматривают, — добавляет Алексе-

ева. — С наибольшими трудностями 

сталкиваются B2B-бренды, которые 

работали преимущественно в 

Facebook, Instagram, иногда в 

LinkedIn, которым аудитория про-

фессионалов продолжала пользо-

ваться благодаря VPN (а сотрудники 

международных компаний и без 

него). Далеко не все они переходят 

во «ВКонтакте», чаще — в Telegram, 

где пока нет эффективных инстру-

ментов продвижения, поэтому мини-

мальный порог входа составляет от 1 

млн рублей».

Судя по опросам, проведенным сре-

ди представителей рекламного и 

маркетингового бизнеса в России, 

69% авторов контента собираются 

увеличить свое присутствие на рос-

сийских ресурсах, продолжает Иван 

Самойленко, управляющий партнер 

коммуникационного агентства B&C 

Agency. «Наиболее перспективными 

российскими соцсетями опрошен-

ные посчитали ВК и Яндекс.Дзен (по 

38% голосов), Rutube (7%). Главная 

проблема при смене канала для бло-

геров и специалистов разных на-

правлений — это конверсия. Как пра-

вило, конверсия перехода на новую 

платформу составляет 10—12% охва-

та с одного промо-поста/сторис. Но 

это можно назвать большим плюсом 

для рекламодателей, так как ведет к 

снижению стоимости размещения».

По мнению основателя коммуника-

ционного агентства «ЛАМПА» Евге-

нии Лампадовой, коммуникацион-

ная отрасль находится сейчас в ситу-

ации неопределенных данных, это 

касается и сегментации аудиторий 

на новых площадках. «Некоторые 

пока аккуратно экспериментируют 

и смотрят, есть отклик или нет в ВК и 

Дзене, большинство же направляют 

бюджеты и усилия в разрешенный и 

уже отлаженный канал коммуника-

ции — Telegram, как следствие, на 

площадке выросли ценники в сред-

нем на 20%, в первую очередь, здесь 

востребованы авторы-старички, а 

вновь прибывшие экс-инстаграме-

ры популярностью, сравнимой с их 

Instagram историей, в Telegram пока 

не пользуются».

В разное время на работу Facebook, 

Twitter, Instagram, WhatsApp, TikTok 

были наложены ограничения в Ки-

тае, Индии, Венесуэле, Иране, Турк-

менистане, Мьянме. При этом в не-

которых странах были созданы на-

циональные альтернативы, облада-

ющие всей необходимой функцио-

нальностью и получившие популяр-

ность среди населения, говорится в 

аналитической справке НТЦ ГРЧЦ. 

Facebook и Twitter заблокированы в 

Китае с 2009 года, в 2014 году прави-

тельством было принято решение о 

блокировке Instagram, в 2017 году 

была приостановлена работа 

WhatsApp.

В январе 2011 года в стране появи-

лась разработанная Tencent много-

целевая коммуникационная систе-

ма WeChat. Система обладает моно-

полией на пользовательские дан-

ные, включая мини-приложения для 

оплаты счетов, записи на прием к 

врачу и подачи отчетов в полицию. В 

2017-м WeChat обнародовал планы 

по созданию виртуальных удостове-

рений личности, которые будут при-

знаваться государством.

Приведенные примеры свидетель-

ствуют о различных вариантах раз-

вития ситуации при ограничении или 

полной остановке деятельности со-

цсетей со стороны государства. Тре-

бования к соцсетям в России осно-

ваны на фильтрации запрещенного 

контента и выполнении онлайн-плат-

формами требований законодатель-

ства в области обработки персо-

нальных данных россиян, напомни-

ли специалисты. 

Возможна и обратная ситуация, ког-

да онлайн-платформы уходят из ка-

кой-то страны. Так, в 2021году 

Facebook провела массовую блоки-

ровку австралийских СМИ в своей 

соцсети в ответ на требование вла-

стей страны платить агентствам за 

их контент. В результате новости из 

Австралии было нельзя не только пу-

бликовать в Facebook, но и делать ре-

посты с ранее опубликованными со-

общениями. Запрет был снят после 

того, как правительство Австралии 

согласилось с рядом изменений и га-

рантий, предложенных Facebook. 

АЛЬТЕРНАТИВНЫЕ РЕШЕНИЯ
Значительное число иностранных 

высокотехнологичных компаний за 

последние дни приостановили свою 

работу на российском рынке. В их 

числе Microsoft, Adobe, Google, 

Apple и ряд других. Пользоваться их 

программным обеспечением в боль-

шинстве случае затруднительно, в 

некоторых — просто невозможно. 

Поэтому крайне важно знать, у како-

го программного обеспечения есть 

российские альтернативы, которые 

помогут пережить трудные времена.

Начнем с главного — с операционной 

системы. На большинстве компью-

теров сегодня стоит Microsoft 

Windows. А если вы пользуетесь тех-

никой Apple, то MacOS. Обе компа-

нии приостановили деятельность в 

России, но ограничения пока каса-

ются только финансового взаимо-

действия, то есть продаж техники и 

программного обеспечения и досту-

па к различным платным услугам. 

Речи об ограничении функциональ-

ности операционных систем на 

устройствах пока нет.

С заменой операционных систем 

на ноутбуках и компьютерах Apple 

все не то что безнадежно, но до-

статочно бессмысленно, так как 

техника этой компании макси-

мально эффективна именно экоси-

стемным взаимодействием. И са-

мым надежным решением в нашей 

ситуации будет отказ от автомати-

ческой установки обновлений как 

на ноутбуках, так и на планшетах 

со смартфонами. 

Обновлений не прилетит, но и в 

«кирпич» устройства не превра-

тятся. А если обновление окажет-

ся безопасным, его можно будет 

установить вручную.

С персональным компьютером на 

Windows все несколько проще. Без-

условно вся экосистема заточена 

под Windows и программное обеспе-

чение для этой операционной систе-

мы. Но если разработка Microsoft 

вдруг откажется работать, то всегда 

можно найти альтернативу в виде 

отeчественного программного 

обеспечения. Все оно базируется на 

операционной системе Linux, и два 

самых интересных продукта на рос-

сийском рынке — это «Альт» Linux и 

«Астра» Linux. Различных сборок го-

раздо больше, но если говорить о го-

товых решениях с соответствующей 

технической поддержкой и сертифи-

кацией российскими регуляторами, 

то это самые интересные из них.

Отказ от Microsoft Windows влечет 

за собой и изменение парка про-

граммного обеспечения для работы, 

в первую очередь пакета с тексто-

вым редактором и электронными та-

блицами. И для пакета Microsoft 

Office, который сегодня использует-

ся как на Windows, так и на Mac, так-

же есть отечественные альтернати-

вы. 

В первую очередь это пакет МойО-

фис — это продукт полного цикла, ко-

торый выпускается для операцион-

ной системы Linux в том числе. При-

чем как для частного лица, так и для 

компании — там есть даже альтерна-

тива Microsoft Exchange. 

Еще один вариант  — LibreOffice. Это 

ответвление от OpenOffice, распро-

страняемое по свободной лицен-

зии и с открытым исходным кодом. 

Минус этого продукта в том, что он 

не обременен сервисной поддер-

жкой, что необходимо для крупных 

заказчиков.

Все достаточно сложно с професси-

ональным программным обеспече-

нием. Оно, как правило, регулярно 

обновляется, выходят дополнения, 

новые компоненты, шрифты и мно-

гое другое, а ключевой навык дизай-

нера или монтажера видео — умение 

работать быстро, с использованием 

комбинаций клавиш. И переход на 

новое программное обеспечение в 

такой ситуации равносилен изуче-

нию нового языка. 

Но приостановка работы в России 

двух основных разработчиков гра-

фических программ — компаний 

Adobe и Corel — фактически не остав-

ляет выбора. В качестве альтернати-

вы есть свободный графический ре-

дактор GIMP, существует и его вер-

сия под Linux.

Совсем все сложно с облачными ре-

шениями, в первую очередь потому, 

что их можно отключить в один клик, 

лишив пользователей доступа ко 

всем сервисам. Так, в частности, про-

изошло с сервисом Figma для разра-

ботки интерфейсов — он отключил 

учетные записи российских компа-

ний. Его основной конкурент — 

Sketch — сделал то же самое. В каче-

стве альтернативы можно рассмо-

треть Alive Colors. Есть бесплатный 

тариф с массой ограничений и плат-

ный доступ за 100 рублей в месяц.

Сервисы для постановки и отслежи-

вания задач чрезвычайно важны для 

организации работы команд. Их на 

рынке достаточно много, но два ос-

новных — это Asana и Trello — с росси-

янами временно не работают. В ка-

честве альтернативы можно рассмо-

треть Yandex.Tracker, который умеет 

многое, у него есть бесплатная вер-

сия для небольших команд, но нет 

мобильной версии.

Совсем все грустно с сервисами для 

отслеживания ошибок — большинст-

во глобальных корпораций исполь-

зует Jira, альтернатив ей практиче-

ски нет. Некоторые умельцы пробу-

ют использовать уже упомянутый 

Yandex.Tracker, но пока что с пере-

менным успехом.

Важной задачей за пару лет удален-

ной работы стала организация виде-

озвонков. Zoom пока вроде бы нику-

да не делся, но Skype, Google Meet и 

Microsoft Teams уже под вопросом. 

Альтернатив тут множество, в пер-

вую очередь это «Яндекс.Телемост» 

и видеозвонки Mail.ru. Вторые инте-

ресны ограничением в 100 пользо-

вателей на бесплатном тарифе, у 

«Яндекса» ограничение жестче — 

всего 35 пользователей.

Ну и, конечно, мессенджеры. 

WhatsApp и Viber пока никуда не де-

лись. Альтернативой кажется наш 

Telegram Павла Дурова. А еще есть 

ICQ, только не смейтесь, но «аська» 

еще жива и даже в достаточной сте-

пени бодра. 

ИНТЕРНЕТ РАЗРАБОТКА СОЦСЕТИ СЕРВИСЫ

Решения Google сильнее всего ударили по видеоблогерам.

Автопилот работает в сложных погодных условиях и при любом освещении. Пользователи ПК вспомнят давно забытые программы. 

Пользователи зарубежных соцсетей мигрируют на российские площадки.

ГАДЖЕТ Первый взгляд на realme 9 Pro+

Китайская атака
ЖКХ Эксперты оценили уровень цифровизации водоканалов 

Экономия — в «цифре»

Н
а российский рынок вы-
ходит новый смартфон 
среднего ценового сег-

мента — realme 9 Pro+. Его цена 
на данный момент варьируется 
от 35 до 40 тысяч рублей. 

У смартфона весьма любо-
пытный внешний вид, а точнее 
задняя панель. Она переливает-
ся какими-то блестками. На сол-
нце цвет играет особенно хоро-
шо, но скорее это вариант для 
прекрасной половины челове-
чества. Впрочем, если смущают 
блестки, то телефон всегда мож-
но «одеть» в чехол — он идет в 
комплекте вместе со смартфо-
ном. Зарядное устройство на 65 
Вт тоже на месте. В гаджете 
установлен 6,43-дюймовый 
AMOLED-дисплей. Можно вы-
брать частоту обновления как 
60 Гц, так и 90 Гц. 120 Гц, увы, 
здесь нет, но в таком случае те-
лефон бы стоил гораздо дороже. 
Разрешение экрана — 2400 х 
1800 пикселей. Качество изо-
бражения и цветопередача хо-
рошие. Присутствует режим 
всегда включенного дисплея. 

Несколько слов по поводу 
процессора. В устройстве нет 
п р и в ы ч н ы х  в с е м  ч и п о в 
Qualcomm, но есть процессор 
Mediatek Dimensity 920. Со 
своими задачами он справля-
ется, есть поддержка 5G. Мож-
но утверждать, что realme сэ-
кономили на процессоре и от-
части это будет правдой, но та-
кое решение позволило осна-
стить девайс сетями 5G, кото-
рые активно развиваются. Есть 

поддержка Wi-Fi 6, Bluetooth 
5.2 и  NFC.

Смартфон получил 50 Мп 
широкоугольную камеру, 8 Мп 
ультраширокоугольную камеру 
и 2 Мп макрокамеру. Снимает 
устройство хорошо и днем и но-
чью — примеры фотографий 
можно найти на нашем сайте.

Емкость аккумулятора смар-
тфона — 4500 мАч. Полностью 
девайс заряжается менее чем за 
час — ему требуется 44 минуты. 

О с н о в н о й  к о н к у р е н т  у 
realme 9 Рro+, по сути, всего 
один — это Honor 50. На стороне 
Honor — привычный процессор 
от Qualcomm и дисплей 120 Гц, 
но вот по качеству фотосъемки 
Honor немного отстает от 
realme — ночью (да и днем при 
плохом освещении) фотогра-
фии получаются более четкими 
именно на realme. Цена обоих 
устройств сейчас примерно 
одинаковая. 

З
атраты российских водо-
каналов на цифровизацию 
к 2025 году вырастут ми-

нимум на 25%. Такие данные 
приводятся в исследовании 
«Цифрового водоканала», про-
веденном «Росатомом».

Текущий объем российского 
рынка цифровых водоканалов 
составляет не более 2% от миро-
вого (данные на первую полови-
ну февраля). По итогам 2021 
года фактический денежный 
объем российского рынка водо-
снабжения и водоотведения 
(ВиВ) составил 486,8 млрд руб. 
По консервативному прогнозу 
к 2025 году минимально воз-
можный рост рынка автомати-
зации и цифровизации пред-
приятий ВиВ составит 30,6 
млрд руб., а к 2028 году — 35 
млрд руб. Сейчас уровень сум-
марных ИТ-затрат предприятий 
водоснабжения и водоотведе-
ния оценивается в 4,3 млрд руб.

«К текущим ИТ-затратам от-
носятся, как правило, поддер-
жка существующей ИТ-инфра-
структуры, дозакупка лицензий 

и оборудования скорее с целью 
решить текущую проблему, чем 
с целью модернизации и усовер-
шенствования работы ВиВ с 
перспективой на будущее. В то 
время как концепция «Цифро-
вого водоканала» включает в 
себя автоматизацию и перевод в 
цифровой формат всех бизнес-

процессов предприятий рынка 
водоснабжения и водоотведе-
ния — от снятия показаний счет-
чиков до непосредственного 
выставления самих счетов. Сей-
час большинство этих функций 
реализуется вручную с больши-
ми производственными и вре-
менными потерями», — отмеча-

ет руководитель направления 
«Цифровое ресурсообеспече-
ние» компании «Русатом Ин-
фраструктурные решения» 
Виктор Рубежный.

Сейчас как минимум 25 ком-
паний предлагают решения в об-
ласти ЦВ. С 2013 года в реестре 
Роспатента зарегистрировано 50 
программ для ЭВМ, предназна-
ченных для установки на пред-
приятиях ВиВ. Разрабатывались 
они зачастую для собственных 
нужд силами самих предприятий 
или их партнерами.

Больше всего программ — 12, 
то есть 24% от общего количест-
ва,  зарегистрировано для ком-
мерческого учета потребления 
воды и других энергоресурсов и 
диспетчеризации. На втором 
месте — автоматизация расче-
тов с юридическими и физиче-
скими лицами (биллинговые си-
стемы) — 11 программ (22%). На 
программное обеспечение типа 
«Мобильный контролер» при-
шлось 12%. Решений по учету 
электроэнергии зарегистриро-
вано всего два. 

ПОЛОСУ ПОДГОТОВИЛИ МИХАИЛ ЗАГАЙНОВ, ОЛЕГ КАПРАНОВ, МАРИНА ТРУБИЛИНА И ИВАН ЧЕРНОУСОВ

ЦИФРА

35
РЕГИОНОВ

уже установили Cognitive Agro 

Pilot на комбайны во время 

сельскохозяйственных сезо-

нов 2020—2021 годов

У нового смартфона любопытный внешний вид: он переливается блестками. Снятие показаний и выставление счетов «вручную» — медленнее и дороже.
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ШАХМАТЫ Два наших 
гроссмейстера успешно 
начали этап Гран-при

Дорога в ферзи

Владимир Ильин

В Берлине стартовал третий и заключительной этап 
серии Гран-при, которая является частью претендент-
ского цикла. Из 16 участников соревнований в Гер-
мании Россию представляют пятеро, причем двое из 
квинтета наших гроссмейстеров в первом туре одер-
жали победы. 

В группе «С» Александр Предке заставил признать 
поражения француза Максима Вашье-Лаграва, а в 
четверке «D» Никита Витюгов взял верх над иранцем 
Амином Табатабаи. Россияне в этих поединках игра-
ли белыми фигурами. Соседи по квартету «А» Андрей 
Есипенко и Григорий Опарин пришли к ничейному ис-
ходу, чемпион мира по быстрым шахматам 2018 года 
Даниил Дубов в группе «В», имея преимущество цвета, 
проиграл выступающему под флагом США экс-кубин-
цу Леньеру Домингесу.

Напомним, что после предварительного этапа борь-
бу за турнирный титул продолжат только победители 
групп, которые образуют две полуфинальные пары. 
Так что поражение Дубова фактически ставит крест на 
его надеждах показать высокий итоговый результат.

Некоторые из россиян, участвующих в серии Гран-
при-2022, не столь раскрученные фигуры, как напри-
мер, Александр Грищук или тот же Дубов. Напри-
мер, широкому кругу любителей спорта 28-летний 
Александр Предке практически незнаком. Частично 
восполним этот пробел. Уроженец Димитровграда яв-
ляется воспитанником шахматной школы Тольятти. 
Отметки в 2600 баллов рейтинга он достиг в 2016 году, 
тогда же и получил гроссмейстерское звание. На взрос-
лом уровне у Предке нет каких-то крупных турнирных 
побед, но за счет стабильной игры он постепенно нара-
щивал рейтинг и сейчас в мировой табели о рангах за-
нимает 54-е место с показателем 2682 очка. 

Тем временем участник матча за корону 2016 года 
Сергей Карякин, который подвергся абсурдной дис-
квалификации от Международной шахматной феде-
рации за выраженную в соцсетях поддержку действий 
президента РФ, объявил о намерении создать альтер-
нативную организацию. Карякин сообщил, что уже за-
ручился поддержкой ряда коллег. Подобные альтерна-
тивы в истории вида спорта ранее активно работали, 
причем их деятельность в плане проведения крупных 
турниров признавалась вполне успешной.  

ТЕННИС Александрова 
с победы стартовала 
на турнире во Флориде

Майами Хит

Анна Козина

Екатерина Александрова первой из российских тенни-
систок вступила в борьбу на турнире категории WTA-
1000 в Майами.

Накануне Александрова всего за час разгромила 
итальянку Ясмине Паолини со счетом 6:1, 6:2. Следую-
щей соперницей Екатерины будет экс-первая ракетка 
мира, двукратная обладательница «Больших шлемов» 
белоруска Виктория Азаренко. Напомним, что на пре-
дыдущем турнире американской серии — в Индиан-У-
эллсе — Азаренко проиграла представительнице Казах-
стана Елене Рыбакиной (3:6, 4:6). По ходу встречи Вик-
тория испытывала проблемы со здоровьем. Она даже 
расплакалась во втором сете, когда ей потребовалась 
медицинская помощь.

Еще две россиян-
ки сумели пробить-
ся в основную часть 
соревнований че-
рез квалификацию. 
Вера Звонарева одо-
лела украинку Лесю 
Цуренко — 6:3, 4:6, 
6:2. Анна Калинская 
оказалась сильнее 
американки Кэро-
лайн Доулхайд (7:5, 
6:4). А вот Анаста-
сия Потапова в фи-
нале уступила пред-
ставительнице Чехии Марии Боузковой (3:6, 6:3, 4:6). 
Уже вчера вечером Звонарева и Калинская провели 
матчи первого круга. 

Действующей чемпионкой в Майами является ав-
стралийка Эшли Барти. Но она преподнесла всем сюр-
приз, совершенно неожиданно объявив о завершении 
карьеры в 25 лет. 

— У меня больше нет физического драйва, эмоцио-
нального желания и всего, что нужно, чтобы бросать 
себе вызов на высшем уровне. Я истощена, — приво-
дит слова теннисистки пресс-служба WTA. — Я знаю, 
сколько труда требуется, чтобы показывать лучшие 
результаты. Но я больше не чувствую в себе сил на это. 
Я все отдала этому прекрасному спорту. Я много раз 
обсуждала это с моей командой. Но впервые говорю 
о своих ощущениях во всеуслышание. Я счастлива и 
благодарна за все, чего смогла добиться. Но сейчас я 
готова воплощать в жизнь новые мечты.

За время своей карьеры Барти выиграла 15 титулов 
под эгидой WTA, в том числе три турнира «Большо-
го шлема» — «Ролан Гаррос» (2019), Уимблдон (2021) 
и Открытый чемпионат Австралии (2022). То есть ка-
рьерный «Шлем» Эшли не интересует. Австралийка за-
нимает первую строчку мирового рейтинга с 9 сентя-
бря 2019 года. В общей сложности она провела на вер-
шине 119 недель (это седьмой результат в истории). 
Кстати, Барти стала второй теннисисткой после бель-
гийки Жюстин Энен, объявившей об уходе из спорта, 
находясь на пике карьеры.  

ХОККЕЙ Питерский СКА обыграл «красно-белых» в третьем матче и вышел вперед в серии плей-офф

«Спартаку» надо догонять
Илья Соболев

С
егодня пройдут четвер-
тые матчи в сериях 1/4 
финала Континенталь-

ной хоккейной лиги «Спартак» 
(Москва) — СКА (Санкт-Петер-
бург) и «Авангард» (Омск) — 
«Металлург» (Магнитогорск). 
В обоих случаях счет после трех 
игр — 2:1 в пользу СКА и «Аван-
гарда» соответственно. Но раз-
виваются противостояния 
по-разному.

«Спартак» в паре с питерски-
ми армейцами заведомо считал-
ся аутсайдером. В пользу СКА 
говорил и более качественный 
подбор игроков, и тот факт, что 
«красно-белые» до четверть-
финальной серии два меся-
ца не знали, что такое игровая 
практика.

На деле же того игрового пре-
восходства, которое эксперты 
прогнозировали подопечным 
Романа Ротенберга, у СКА нет 
и в помине. Первый матч в се-

рии питерцы вообще с треском 
проиграли — 1:6, а два последу-
ющих выиграли с минимальным 
преимуществом — 2:1.

С точки зрения командных 
взаимодействий «Спартак» как 
минимум не хуже. «Их тренер-
ский штаб хорошую работу про-
вел, разобрали. Сейчас ищем 
ключи к тому, как их удивить. Бу-
дем работать дальше», — признал 
автор одной из питерских шайб в 
третьем матче Антон Бурдасов.

Решает пока именно более вы-
сокий совокупный класс петер-
бургской команды. «Спартак» 
свои шансы упускает, в то время 
как СКА к своим возможностям 
относится бережно.

— Очередная хорошая и тяже-
лая игра, — констатировал глав-
ный тренер «красно-белых» Бо-
рис Миронов. — Были моменты, 
которыми мы не воспользова-
лись и не реализовали их. Но что 
тут скажешь, надо готовиться 
дальше. Сдаваться мы ни в коем 
случае не собираемся. Эта игра 
уже в истории. Завтра потрени-
руемся, поработаем, опять про-
анализируем игру. Сегодня допу-
стили серьезные ошибки, кото-
рыми воспользовался соперник. 

Не исключено, что «Спар-

таку» поможет и фактор своего 
льда. Такой атмосфере, которая 
была на столичном «Мегаспор-
те», где проходил третий матч и 
пройдет четвертый, может поза-
видовать любой клуб КХЛ. Сего-
дня поддержка у «красно-белых» 
будет не менее яростная.

В паре «Авангард» — «Метал-
лург» команды приехали в Бала-
шиху, где временно проводят свои 
домашние матчи омичи, при сче-
те 2:0 в пользу омского клуба. Еще 
одно поражение поставило бы 
«Магнитку» на краю пропасти. 

Отчаянное положение ураль-
цев мобилизовало команду до 
предела. Напомним, по итогам 
«регулярки» «Металлург» стал 
первым в Восточной конферен-
ции и в третьем матче наконец 
продемонстрировал за счет чего. 
Это отметил и наставник «Аван-
гарда» Боб Хартли.

— Поздравляю Магнитогорск, 
они сыграли как команда, заняв-
шая в конференции первое место, 
— сказал на послематчевой пресс-
конференции канадский специа-
лист. — Они переиграли нас в ряде 
ситуаций, особенно при игре в не-
равных составах.

Ну а главным героем матча 
стал форвард «Магнитки» Нико-
лай Голдобин, оформивший хет-
трик. Причем его шайбы были 
одна другой краше. Игрока от-
метил даже Хартли, сказав, что 
у Голдобина «катание мирового 
уровня».

— Конечно, клево забить три 
гола. Но больше рад, что мы пока-
зали, что можем быть командой, 
— высказался о своих подвигах 
сам хоккеист. — Обыграть «Аван-
гард» в гостях очень тяжело. Но 
сегодня под шайбу ложились все, 
делали все, что требуется. 

Добавим, что вчера в двух се-
риях прошли уже четвертые мат-
чи. Челябинский «Трактор», на-
конец, сыграл в свою силу, раз-
громив в Уфе «Салават Юлаев — 
7:1. Дубль оформил чешский ле-
гионер гостей Томаш Гика. Счет в 
серии стал равным — 2:2.

Между тем вчера ЦСКА пер-
вым вышел в полуфинал Куб-
ка Гагарина, одолев в четвертом 
матче московское «Динамо». 
Хотя уже в стартовые десять ми-
нут «бело-голубые» забросили 
три шайбы. Но ЦСКА постепенно 
перевернул игру и меньше, чем 
за пять минут до конца третьего 
периода вел уже 6:3. «Динамо» 
после такого прийти в себя уже 
не смогло. А армейцы одержали 
очередную сухую победу в ны-
нешнем плей-офф — 4:0.  

НЕСПОРТИВНО Нарушив всевозможные принципы, ФИФА позволила
сборной Польши без борьбы пройти в финал стыков чемпионата мира

Забил на футбол
Артур Нанян 

С
егодня сборная Рос-
сии должна была сы-
грать в полуфинале 
стыкового турнира 
чемпионата мира 
п р о т и в  П о л ь ш и . 
Как известно, эта 
игра не состоится. 
И спорт здесь абсо-

лютно ни при чем.
Чуть больше восьми месяцев 

— с марта по ноябрь 2021 года — 
российская команда билась за 
право попасть в финальную ста-
дию первенства планеты. Ей не 
хватило совсем чуть-чуть, чтобы 
получить прямую путевку. Если 
бы не автогол Федора Кудряшо-
ва на последних минутах матча 
с Хорватией, подопечные Вале-
рия Карпина досрочно заброни-
ровали бы билеты в Катар. Но не 
получилось. Мы попали в стыки.

Встреча с Польшей была од-
ной из ключевых для сборной 
России. Все футболисты, я это 
абсолютно точно знаю, уже сра-
зу после жеребьевки в конце 
прошлого года стали вниматель-
нее изучать будущего соперни-
ка и готовились к нему. Однако 
одним своим  ангажированным 
политическим решением ФИФА 
и УЕФА лишили наших игроков 
возможности честным путем 
добиться право участия в глав-
ном турнире четырехлетия. По-
прав все спортивные принципы, 
в ФИФА и УЕФА посчитали, что 
российские футболисты отны-
не не имеют права выступать на 
международном уровне.

К этой оголтелой акции под-
ключились и наши возможные 
соперники. Больше всех поста-
рались поляки, которые чуть ли 
не месяц  громко кричат, что ни в 
коем случае не вышли бы играть 
против России. Оно и понятно: 
если отсутствует чувство спор-
тивной чести, то, конечно, лучше 
провести на один матч меньше 
и сразу выйти в финал стыково-
го турнира. И пока наши футбо-
листы безо всяких причин лиши-
лись шанса побороться за честь 
своей страны, поляки отдыхают. 
К примеру, игрок года ФИФА, 
один из лучших форвардов мира 
Роберт Левандовски в данный 
момент сидит себе спокойно в 
одном из ресторанов и пьет кофе. 
Его партнер по сборной голки-
пер «Ювентуса» Войцех Щесны 
в последнее время больше занят 
раздачей интервью, в которых 
постоянно говорит о том, что его 
команда не смогла бы выйти на 
поле против России. Как знать, 
если бы Щесны больше думал о 
футболе, а не о том, что его никак 
не касается, он бы не пропустил 
три мяча от «Вильярреала» в от-
ветном поединке плей-офф Лиги 
чемпионов и его «Ювентус» не 
проиграл бы с унизительным 
счетом 0:3.

И, кстати, раз поляки такие 
борцы за справедливость, хоте-
лось бы у них поинтересовать-
ся: а почему они в таком случае 
не захотели сыграть со Словаки-
ей, которая заняла третье место 
в отборочном цикле в группе с 
Россией? Были ведь разговоры, 
что раз ФИФА исключила рос-
сиян, то в стыках могут  принять 
участие словаки. Но нет. И где тут 
справедливость? На эту несо-
стыковку намекнули даже шве-
ды, которые могут встретиться с 
Левандовски и компанией, если 
одолеют чехов.

Возвращаясь непосредствен-
но к футболу, отметим, что сего-
дня состоятся сразу несколь-
ко стыковых встреч в европей-
ской зоне. Главная интрига — су-
меют ли португальцы обыграть 
дома Турцию. В случае победы 
Криштиану Роналду и его парт-
неры попадут в финал либо на 
Италию, либо на Северную Ма-
кедонию. 

Португальцы в самый по-
следний момент лишились пря-
мой путевки на чемпионат мира, 
неожиданно уступив дома сер-
бам (1:2). Впрочем, по мнению 
главного тренера «европейских 

бразильцев» Фернанду Санту-
ша, его команда обязательно 
поедет в Катар.

— Мы должны сосредото-
читься на матче с Турцией. Это 
важнейшая игра. У нас есть не-
большое преимущество, по-
скольку поединок для нас будет 
домашний. Это очень важный 
момент, что мы сможем рассчи-
тывать на поддержку болельщи-
ков и избежим утомительных 
перелетов. Эти поездки всегда 
даются непросто. Сборная хо-
рошо подготовилась. При этом 
у Турции очень сильные испол-
нители, они всегда создают труд-

ности. Однако я полностью убе-
жден, что мы будем на чемпиона-
те мира, — заявил Сантуш.

Не менее интересна судьба 
итальянцев. Действующие чем-
пионы Европы рискуют не по-
пасть на первенство планеты. 
Все прекрасно понимают, что 
неудача в стыковых матчах ста-
нет большим ударом для «Ску-
адры адзурры». 

И если первый соперник у 
Италии не относится к числу 
грандов (Северная Македония), 
то в финале, как уже было ранее 
отмечено, представителей Апен-
нин будет ждать кто-то из пары 
Португалия — Турция. 

— Мы не должны восприни-
мать победу в первой игре как 
должное. Это будет нелегко, и в 
случае успеха у нас будет всего 
четыре дня на подготовку к фи-
налу. Наш тренерский штаб со-
здал прочный фундамент, мы 
настроены позитивно и должны 

думать, что все будет хорошо. 
Впереди сложные встречи. Если 
откровенно, Италия не должна 
была оказаться в стыках, но надо 
принять ситуацию. Наша цель — 
триумф на чемпионате мира, и 
для этого сначала надо победить 
в двух следующих встречах, — 
сказал главный тренер итальян-
цев Роберто Манчини.

В другой паре дня Уэльс при-
мет Австрию. Триумфатор этой 
пары будет соперничать в фина-
ле с Украиной или Шотландией 
(поединок пройдет в июне).

Неймар против всех
Тем временем в Южной Аме-

рике настала пора решающих 
матчей отборочного турни-
ра чемпионата мира. Главная 
встреча предпоследнего тура 
цикла состоится в Рио-де-Жа-
нейро на знаменитой «Марака-
не» — Бразилия примет Чили.

Поединок с бразильцами 
— последняя возможность для 
чилийцев сохранить шансы 
на участие в первенстве пла-
неты. «Ла Роху» в этой встре-
че устроит только победа: лю-
бой другой результат, даже ни-
чья, фактически оставит ее 
за бортом соревнований. На-
помним, что из южноамери-
канской зоны на ЧМ напрямую 
выходят четыре команды, а пя-
тая встретится в межконти-
нентальных стыках с предста-
вителем другой конфедерации. 
Так вот, Чили идет сейчас на ше-
стой строчке с отставанием в 
два балла от Перу.

Что касается Бразилии, то 
«желто-зеленые» досрочно 
забронировали билеты в Ка-
тар и по-прежнему остаются 
единственной сборной в своем 
отборочном турнире, не потер-
певшей ни одного поражения. 
Казалось бы, где в такой ситуа-
ции найти мотивацию? Но она 
будет. Прежде всего, у лидера 
бразильцев и лучшего бомбар-
дира команды в нынешнем цик-
ле Неймара (семь голов). 

Неймар переживает непро-
стые времена: во французских 
СМИ поговаривают, что руко-
водство ПСЖ устало от его по-
стоянных выходок за предела-
ми поля и собирается продать 
игрока грядущим летом. По ин-
формации зарубежных коллег, в 
последнее время Неймар почти 
не тренируется, а порой и вовсе 
приезжает на тренировки в со-
стоянии опьянения. Якобы бос-
сы парижского клуба дали по-
нять агенту бразильца, что они 
больше не намерены терпеть 
подобное поведение и хотят из-
бавиться от самого дорогого 
футболиста в истории. 

— Я выступаю против Нейма-
ра и Месси — это два наемника. 
Это просто надувательство! Во 
время второго матча с «Реалом» 
Неймар потерял все мячи. С тех 
пор, как он появился в ПСЖ, с 
ним случилась катастрофа. Он 
отыграл менее половины встреч 

— о чем мы говорим вообще? 
Проблема именно в них — Месси 
и Неймаре, — считает экс-игрок 
ПСЖ Жером Ротен. 

Критика в адрес Неймара 
еще больше усилилась после 
крупного поражения от «Мона-
ко» (0:3) с Александром Голови-
ным в составе в матче чемпио-
ната Франции на прошлых вы-
ходных. Издание L’Equipe по-
ставило бразильцу оценку 2 из 
10, назвав его одним из худших 
игроков встречи.

— Я не понимаю отношения 
некоторых футболистов к свое-
му клубу. Несмотря на твое имя, 
если ты не будешь делать того, 
что нужно, ты уйдешь. Тебя не 
оставят ни в «Баварии», ни в 
«Реале», ни в «Барселоне». А 
что ПСЖ? Я не знаю. Им нужно 
покопаться в себе, — сказал быв-
ший форвард сборной Франции 
Тьерри Анри.

Сам Неймар не считает нуж-
ным объясняться и не дает ин-
тервью. Защищать его при-
шлось главному тренеру сбор-
ной Бразилии Тите.

— Такое ощущение, что все 
против Неймара. Он находится 
в естественном процессе восста-
новления после тяжелой трав-
мы и все еще ищет свою лучшую 
игру, которая придет только со 
временем и тренировками. Мы 
в национальной команде сдела-
ем все возможное, чтобы помочь 
ему, — отметил Тите. 

К слову, еще в конце февраля 
Тите подчеркнул, что он уйдет 
со своего поста после чемпиона-
та мира. За шесть лет работы в 
сборной ему удалось завоевать 
Кубок Америки (в 2019 году) и 
дойти до четвертьфинала пер-
венства планеты-2018 в России.

— Я точно останусь в команде 
до конца чемпионата мира в Ка-
таре. У меня нет причин лгать. Я 
выиграл все в своей карьере, не 
хватает только первенства пла-
неты. Надеюсь, мы с ребятами 
сумеем сделать это, — подыто-
жил Тите.

Напоследок напомним си-
туацию в турнирной табли-
це в южноамериканской зоне. 
Бразилия и Аргентина досроч-
но вышли на чемпионат мира. 
Третьими идут эквадорцы (25 
очков), далее расположились 
Уругвай (22), Перу (21), Чили 
(19) и Колумбия (17).  

Обе победы над «Спартаком» СКА одержал с минимальным счетом.

Вместо того чтобы выйти на поле 
и сыграть с Россией, Роберт 
Левандовски сидит и пьет кофе.

А К Ц Е Н Т

На разгромное поражение от «Спартака» 
в первом матче СКА ответил двумя побе-
дами с минимальным преимуществом

А К Ц Е Н Т

Сегодня поляки должны были сыграть 
в полуфинале стыковых соревнований 
с Россией, но матч не состоится. 
И спорт здесь абсолютно ни при чем

Тем временем

РФС не одобрил расширение Премьер-лиги до 18 команд, хотя за уве-

личение числа участников турнира накануне проголосовали клубы 

РПЛ. Кроме того, РФС выступил против отмены вылета из высшего ди-

визиона по итогам нынешнего сезона. Ранее ряд команд Премьер-лиги 

предложили ввести мораторий на вылет в связи с финансовыми трудно-

стями и отъездом ряда легионеров. Однако РФС эту идею не поддер-

жал. Таким образом, 15-я и 16-я команды РПЛ вылетят в ФНЛ, а 13-я и 

14-я — сыграют в стыковых матчах.

В Индиан-Уэллсе Екатерина Александрова вылетела уже 
во втором круге, в Майами она попробует пройти дальше.

Первая ракетка 
мира Эшли Барти 
не защитит титул 
в Майами, она объ-
явила о заверше-
нии карьеры
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

24 марта, четверг, 
«Матч ТВ»
22.35. Чемпионат мира. Стыковой 

матч. Португалия — Турция. 

Прямая трансляция.

02.25. Чемпионат мира. Отбороч-

ный турнир. Бразилия — Чили. Пря-

мая трансляция.

«Матч! Футбол 1»
22.35. Чемпионат мира. Стыковой 

матч. Италия — Северная Македо-

ния. Прямая трансляция.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

24 марта, четверг,
«Матч ТВ»
19.30. «Авангард» — «Металлург». 

Прямая трансляция.

«КХЛ»
19.30. «Спартак» — СКА. Прямая 

трансляция.
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